
Кондитеров 
припекли 
санкции
Производители просят 
разрешить ввоз части 
ингредиентов из ЕС

Санкции ЕС против России могут 
дополнительно осложнить произ‑
водство кондитерских изделий. 
В перечне запрещенных к ввозу 
в РФ товаров оказались исполь‑
зуемые кондитерами эмульга‑
торы и красители, которые нель‑
зя заменить без потери вкусовых 
качеств. Нехватка сырья гро‑
зит сокращением ассортимента. 
Участники рынка теперь плани‑
руют добиться в ЕС исключений 
из санкционных списков необ‑
ходимых ингредиентов. Однако 
юристы считают шансы на успех 
крайне небольшими.

„Ъ“ ознакомился с письмом Ассо-
циации предприятий кондитерской 
промышленности «Асконд» к сво-
им участникам. Там говорится, что 
транснациональные производители 
кондитерских изделий, локализо-
вавшие производства в РФ, планиру-
ют обратиться в европейскую ассо-
циацию Food & Drinks с просьбой 
содействовать исключению из санк-
ционного списка ЕС эмульгаторов 
и красителей. Используемые при вы-
пуске сладостей ингредиенты попа-
ли в «пятый пакет» санкций ЕС. Евро-
пейские чиновники посчитали, что 
в этом сырье заложена потенциаль-
ная возможность двойного исполь-
зования, отмечают в «Асконде».

Исполнительный директор «Ас-
конда» Вячеслав Лашманкин уточ-
няет, что основная проблема — 
эмульгаторы, применяемые при 
производстве шоколада, выпечки, 
халвы, мягкой карамели, вафельных 
листов. Не все сырье можно заме-
нить поставками из Юго-Восточной 
Азии и с Ближнего Востока, говорит 
господин Лашманкин. Он добавил, 
что большая палитра красителей 
выпускается в России, но по ряду 
позиций есть трудности с заменой 
импортных.

В Nestle (марки «Россия», Kit-
Kat, Nuts, Nesquik и пр.), Mars (Mars, 
Snickers, Milky Way, Bounty и др.), 
Mondelez (Milka, Alpen Gold, «Бар-
ни»), Ferrero (Nutella, Raffaello, Kind-
er) комментарий не предоставили. 
Исполнительный директор «Рус-
бренда» Алексей Поповичев счита-
ет, что проблема пока не влияет серь-
езно на производство кондитерских 
изделий, так как запаса эмульгато-
ров и красителей компаний долж-
но хватить на несколько месяцев. 
Но если сложности с импортом ин-
гредиентов сохранятся, производи-
тели могут пойти на сокращение ас-
сортимента, подчеркивает он.

Эмульгаторы и красители долж-
ны идеально попасть в рецептуру, 
иначе конечный продукт потеряет 
важные для потребителя вкусовые 
особенности, добавляет Вячеслав 
Лашманкин. По его словам, адапта-
ция рецептур кондитерских изде-
лий под новый ингредиент — дли-
тельный по времени и финансово 
емкий процесс.
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Турбина набирает документооборот
У «Газпрома» возникли вопросы к канадской лицензии

По данным „Ъ“, Siemens Energy 24 июля 
передала «Газпрому» экспортную ли‑
цензию Канады, позволяющую ремонти‑
ровать и транспортировать газовые тур‑
бины для «Северного потока». Теперь, 
чтобы Siemens могла ввезти турбину 
в Россию, «Газпром» должен изменить 
базис доставки машины с канадского 
Монреаля на конечный пункт в РФ. Из‑за 
бумажных проволочек турбина уже про‑
пустила паром, которым должна была 
уйти из Германии в Хельсинки 23 июля. 
Если стороны успешно обменяются до‑
кументами, транспортировка машины 
может произойти в ближайшие несколь‑
ко дней. Но источники „Ъ“ сомневаются, 
что доставка турбины приведет к росту 
прокачки по «Северному потоку»: еще 
несколько машин нуждаются в ремонте.

По данным „Ъ“, Siemens Energy напра-
вила «Газпрому» выданную Канадой экс-
портную лицензию, разрешающую ремон-
тировать, обслуживать и транспортировать 
до конца 2024 года турбины для компрессор-
ной станции «Портовая», нагнетающей газ 
в трубопровод «Северный поток». «Газпром» 
трижды обращался к Siemens с просьбой пре-
доставить этот документ, подтверждающий 
изъятие оборудования «Газпрома» из санк-
ционного режима Канады, упирая на то, что 
до сих пор никаких документальных под-
тверждений снятия санкций у него не было.

Турбина для «Северного потока» должна 
была 23 июля отправиться на пароме из не-
мецкого Любека в Хельсинки, а оттуда су-
шей в РФ, но из-за отсутствия необходимых 
документов со стороны «Газпрома» этого сде-
лать не удалось.

Теперь машину, которая находится в Гер-
мании, можно будет отправить в РФ только 
в середине недели, но при условии, что «Газ-
пром» пришлет необходимые для прохожде-
ния таможенного контроля документы: тре-
буется изменение базиса поставки (сейчас 
это Монреаль) на точку в России. 

Согласно действующему соглашению 
с Siemens Energy по ремонту турбин, «Газ-
пром» должен был самостоятельно забирать 
отремонтированную машину в Канаде: по-
сле введения страной прямых санкций в от-
ношении «Газпрома» это стало невозможно, 
и Siemens взяла на себя доставку турбины 
в РФ. Но отгрузочная документация при 
этом не была изменена. В Siemens Energy 
от комментариев отказались, в «Газпроме» 
их не предоставили.

Исходно машину предполагалось доста-
вить в РФ 24 июля, 17 июля она отправилась 
на самолете из Канады в Германию. Этому 
предшествовали несколько недель перего-
воров между Оттавой и Берлином: из-за пер-
воначального отказа Канады вернуть тур-
бину «Газпром» 14 июня заявил о снижении 
прокачки по «Северному потоку».

Сначала поставки упали с 167 млн 
до 100 млн кубометров в сутки, а 16 июня 
снизились до 67 млн кубометров в сутки, 

или до 40% от номинальной мощности тру-
бы. Это решение компании вызвало трево-
гу на европейском газовом рынке, снизив 
темпы заполнения подземных хранилищ 
на предстоящую зиму (сейчас 65,5%, цель — 
не менее 80% к октябрю).

У собеседников „Ъ“ нет уверенности 
в том, что отправка турбины будет способ-
ствовать увеличению прокачки по «Север-
ному потоку», так как в ремонте нуждаются 
еще несколько машин на станции «Порто-
вая». В теории их можно отправить на ре-
монт в любой момент, утверждают собе-
седники „Ъ“, но «Газпром» пока не дал 
на это разрешения. Ремонт одной машины, 
по словам собеседников „Ъ“, занимает око-
ло трех месяцев.

Согласно лицензии, выданной Siemens 
Energy, в Канаду до конца 2024 года раз-
решено отправить еще пять машин. Все-
го на компрессорной станции «Портовая» 
работают девять газоперекачивающих аг-
регатов (состоят из турбины и компрессо-
ра). Из них шесть газовых турбин Siemens 
SGT-A65 (произведены на базе авиацион-
ных двигателей Rolls-Royce) и еще три ме-
нее мощные турбины SGT-A35. Из текущих 
заявлений «Газпрома» следует, что сейчас 
на «Портовой» в работоспособном состоя-
нии находятся только три турбины А65.

В Берлине при этом не верят, что отсут-
ствие турбины стало причиной снижения 
поставок по «Северному потоку», обвиняя 
Москву в использовании поставок газа в ка-
честве политического оружия. «Газпром», 
в свою очередь, заявлял, что существуют 
значительные потенциальные риски в слу-
чае несоблюдения всех установленных 
процедур в рамках возврата двигателя для 
«Северного потока». Компания подчерки-
вала, что «действующие условия контракта 
не предусматривают дополнительных обя-
зательств российской стороны для получе-
ния данного двигателя», не поясняя, о ка-
ких обязательствах идет речь.

Татьяна Дятел
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Siemens ждет от «Газпрома» 
внесения изменений в контракт, 
чтобы ввезти в Россию турбину 
для «Северного потока»   
ФОТО ULRICH BAUMGARTEN / GETTY IMAGES
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МЕ Д ЛЕННЫЙ ГАЗ — НЕ ТОРМОЗ
О С ТА Н О В К А  « С Е В Е Р Н О Г О  П О Т О К А »  Н Е  М Е Ш А Е Т  Е С  Г О Т О В И Т Ь С Я  К  З И М Е

Снижение поставок газа по «Северному потоку» в последние полтора месяца замедлило 
заполнение хранилищ Германии к зиме. В абсолютном выражении закачка за период с се-
редины июня упала почти вдвое, до 55 млн кубометров в сутки. При этом Германия начала 
отставать от других стран Европы по темпам заполнения хранилищ, что потенциально грозит 
политическими разногласиями внутри ЕС в случае нехватки газа. Но даже нынешние темпы 
закачки могут позволить Германии заполнить хранилища на 90% к 1 октября, если только 
«Газпром» не снизит поставки еще больше.

Снижение поставок по «Северному потоку» значимо, но не решающим образом отразилось на способности 
Германии и ЕС в целом запасать газ к зиме. «Газпром» начал сокращать прокачку с 14 июня, а с 16 июня снизил 
ее на 60% от проектной мощности газопровода, в результате чего европейский рынок недополучал 100 млн 
кубометров газа в сутки. С 11 по 21 июля газопровод останавливался полностью на плановый ремонт.

Темпы заполнения подземных газовых хранилищ в Европе сократились соответствующим образом. 
Так, по данным AGSI, с 1 мая по 14 июня в ПХГ ЕС в среднем закачивалось 421 млн кубометров 
в сутки, а с 15 июня по 22 июля включительно — 340 млн кубометров. с9

От общего к запчастному
Санкции для авиаотрасли  
остались жесткими

Последняя корректировка санкций ЕС, 
касающаяся авиаотрасли, на практи‑
ке не предполагает их смягчения. ЕС 
теперь разрешает обмен информаци‑
ей с российскими компаниями для «со‑
блюдения технических стандартов 
ИКАО». Но участники рынка и эксперты 
полагают, что ЕС лишь приводит санк‑
ции в соответствие с требованиями Чи‑
кагской конвенции и европейской EASA 
об учете производителем всех отказов 
и дефектов самолета и предоставле‑
нии данных, влияющих на безопасность 
полетов.

Участники авиаотрасли не обнаружили 
признаков смягчения санкций против рос-
сийской авиации в последних уточнениях, 
которые власти ЕС внесли 22 июля. В них 
говорится, что ЕС разрешает обмен техни-
ческой информацией с эксплуатантами 
из РФ, если это необходимо «для установле-
ния технических стандартов в рамках Ме-
ждународной организации гражданской 
авиации (ИКАО)».

По словам источника „Ъ“ в одной из ави-
акомпаний, после совещания с юристами 
и техническими специалистам там сдела-
ли вывод, что ждать возобновления офици-
альных отношений с поставщиками обо-
рудования пока не приходится. «Ситуация 
яснее не стала, тем не менее вопрос (о веро-
ятности разрешения покупки запчастей.— 
„Ъ“) будет зависеть от того, как документ 
будут трактовать EASA и европейские ком-

пании — MRO-организации (техобслужива-
ния) и поставщики запчастей»,— сказал он.

Как добавляет другой собеседник из ави-
акомпании топ-5, согласно «довольно об-
щим и пространным» регламентам ИКАО, 
страны—участницы организации должны 
ставить безопасность полетов в высший 
приоритет. «Но никаких четких указаний 
о порядке поставок техстандарты ИКАО 
не регулируют, это предмет отдельных со-
глашений эксплуатанта и производите-
ля»,— поясняет он. По словам источника 
„Ъ“, чтобы у поставщиков были возможно-
сти избежать наказания за возможные по-
ставки, им необходимо «заручиться очень 
подробно опубликованными разрешения-
ми властей ЕС».

«Незначительным техническим уточне-
нием», которое не отменяет действующих 
запретов на поставки и сервис, считает из-
менения и собеседник „Ъ“ на лизинговом 
рынке. На его взгляд, речь идет исключи-
тельно об обеспечении владельца самоле-
та технической информацией, например 
о циклах взлетов-посадок, количестве лет-
ных часов, часов наработки вспомогатель-
ных силовых установок и т. д. «С точки зре-
ния запретов ничего не меняется, поправки 
лишь легитимизируют обмен технической 
информацией, который, по нашим дан-
ным, у части компаний не прекращался все 
эти месяцы»,— уточнил он.
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Конфискация 
преимущества
Вступает в силу закон об изъятии  
автомобилей у водителей без прав

25 июля в силу вступают поправки, кото‑
рые позволяют изымать в пользу госу‑
дарства транспортные средства нару‑
шителей Правил дорожного движения. 
Российские автомобилисты впервые 
столкнутся с такой санкцией. Она бу‑
дет применяться как наказание за не‑
однократные проезды на красный свет, 
выезды на встречную полосу и езду 
с подложными номерами. Уголовное 
преследование и конфискация машины 
ждут нарушителей, которые ранее пре‑
небрегали правилами и были лишены 
за это прав.

До сих пор, напомним, если водитель 
оказался за рулем, будучи лишенным прав, 
применялся штраф в 30 тыс. руб., обяза-
тельные работы и арест до 15 суток в рам-
ках КоАП. В ряде случаев нарушителю гро-
зило уголовное преследование, например, 
если водителя лишили прав за пьяную 
езду, а он снова оказался за рулем пьяным. 
25 июля вступают в силу поправки к КоАП 
и УК РФ, вводящие более сложную систему 
наказаний с различными сценариями. Суть 
сводится к тому, что в конце концов маши-
ну «лишенца» могут конфисковать в пользу 
государства, при этом водителя ждут и дру-
гие санкции. Наказание будет зависеть 
от количества и видов нарушений, которые 
он совершил.

Первый сценарий касается самых частых 
случаев. Нарушитель может остаться без ма-
шины после проезда на красный свет, нару-
шения на ж/д переезде, отказа уступить до-
рогу машине со спецсигналом, управления 
авто без номеров и оставления места ДТП. 
Это случится при условии, что этого водите-
ля ранее уже оштрафовали за это нарушение 
(или лишали прав — в зависимости от соста-
ва), затем применяли санкции за рецидив 
в течение года (лишением, если это предус-
мотрено КоАП), затем наказывали за вожде-
ние без прав и после этого — за повторное 
управление без удостоверения (для этого 
введена ч. 4 ст. 12.7 КоАП).

Второй сценарий — водитель выехал 
на встречную полосу или превысил ско-
рость более чем на 60 км/ч. Гражданина сна-
чала накажут за первое нарушение, затем — 
за повторное (лишением), после чего, если 
он попадется в третий раз, применят уго-
ловное наказание с изъятием транспортно-
го средства. 

Наконец, третий сценарий — водитель 
попался на пьяном вождении (или отказал-
ся от освидетельствования), был лишен прав 
и затем снова сел за руль нетрезвым. Средст-
во передвижения конфискуют по решению 
суда без промежуточных этапов.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,569

триллиона рублей составлял на 1 июля объем госдолга субъектов РФ, свидетельствуют данные 
Минфина. Годом ранее, на 1 июля 2021 года, долг регионов был равен 2,512 трлн руб. Таким образом, 
за год он вырос на 57 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 1 июля такова: 
на государственные ценные бумаги субъектов РФ приходится 756 млрд руб., на банковские кредиты — 
82 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1,689 трлн руб. Также в составе долга субъектов — госга-
рантии на 24 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 80 млн руб. Объем долга муниципальных об-
разований, по данным Минфина, на 1 июля 2022 года составлял еще 347 млрд руб.

КОНЪЮНКТУРА

Настроения 
 промышленности 
 путают аналитиков

В актуальном выпуске бюллетеня 
«Комментарии о государстве и биз-
несе» аналитики Центра развития 
ВШЭ (ЦР) исследуют результаты 
конъюнктурных опросов Росстатом 
промышленников в июне 2022 года 
(см. график). На фоне спада в сек-
торе (вызван факторами со стороны 
и спроса, и предложения), исчерпа-
ния запасов и ожидания запуска ком-
пенсаторных механизмов (импорто-
замещения и появления альтерна-
тивных поставщиков импорта) опро-
сные индикаторы «по идее, содер-
жат в себе неявное знание экономи-
ческих агентов о реальной ситуации 
в экономике» и позволяют, в отличие 
от стандартных данных, делать доста-
точно точные краткосрочные прогно-
зы на основе метода экстраполяции, 
считают экономисты. «Индекс пром-

производства год к году составит 
в июне, по нашему прогнозу, около 
минус 1–1,5%. Со снятой сезонно-
стью это будет означать прирост на 
1–1,5% к маю»,— оценили они. 

Стабилизации выпуска, ожида-
ний и уверенности бизнеса при про-
должающемся снижении спроса, ви-
димо, помогло пополнение запасов, 
считают в ЦР (см. „Ъ“ от 1 июня). 
По данным опросов, выпуск па-
дал меньшими темпами, чем спрос, 
что говорит о наращивании запа-
сов. «Тренд к росту выпуска быстрее 
спроса может продолжиться, так как 
показатель уровня запасов готовой 
продукции в июне оставался ниже 
нормы»,— заключают аналитики. 
Торможение внутреннего и внешне-
го спроса на фоне дефляции в июне 
сохраняет актуальность его стиму-
лирования, в том числе за счет сни-
жения неопределенности (основ-
ной фактор, мешающий росту ком-
паний). Невелик и уровень загруз-
ки мощностей, что повышает эф-
фективность такого стимулирования. 
Запасы готовой продукции в июне, 
судя по опросам, чуть выросли по 
сравнению с маем.

В июле, напомним, ситуация 
ухудшилась — на фоне появившего-
ся избытка запасов готовой продук-
ции и восстановления запасов сы-
рья и материалов компании сообщи-
ли о продолжающемся сжатии спро-
са, планов выпуска и повышении 
цен (см. „Ъ“ от 14, 15 и 20 июля). 
В ЦР же ставят на стабильную долю 
фирм, у которых нет препятствий 
для роста (21%, что на 4 п. п. выше, 
чем год назад), которые получили 
фору с уходом из РФ иностранных 
компаний. «Занятые импортом ниши 
на внутреннем рынке весьма вели-
ки, и в машиностроении, например, 
импорт в 2021 году превысил объ-
ем внутреннего производства в 2,5 
раза. Быстро освоить эти ниши не-
просто»,— заключают в ЦР.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКС ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ 
УВЕРЕННОСТИ В ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
РОССТАТА (%, СЕЗОННОСТЬ УСТРАНЕНА)

ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ ИНСТИТУТА «ЦЕНТР РАЗВИТИЯ» 
ВШЭ НА ОСНОВЕ ДАННЫХ РОССТАТА.
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Правительство последовательно закрывает доступ к ба-
зам данных о юридических и физических лицах, что-
бы избежать расширения санкций. В частности, Минфин 
предлагает формализовать перечень компаний, кото-
рые смогут засекретить часть данных о себе в реестрах 
юрлиц и финансовой отчетности, такие послабления за-
тронут около 1,3 тыс. компаний. Юристы предупрежда-
ют о рисках закрытия информации для их контрагентов 
и прозрачности рынка в целом. Засекречивание данных 
о закупках госкомпаний уже повлияло на качество анали-
тики и прогнозирования в секторе.

Вслед за разрешением российским компаниям не разме-
щать в открытом доступе корпоративные сведения и бухгал-
терскую отчетность Минфин разработал проект постановле-
ния правительства, уточняющий перечень компаний, кото-
рые могут засекретить часть таких данных. Сейчас подсанк-
ционные компании, против которых введены или могут 
быть введены ограничения, освобождены от обязанности пу-
блично размещать информацию в Едином государственном 
реестре юрлиц (ЕГРЮЛ) и информресурсе бухгалтерской от-
четности (ГИРБО). Но поскольку механизм идентификации 
таких подсанкционных лиц отсутствует, ведомство опасает-
ся злоупотреблений правом на закрытие доступа к информа-
ции — это «влечет за собой нарушение принципа открытости 
и достоверности ЕГРЮЛ и ГИРБО и препятствует эффективно-
му правоприменению», считают авторы опубликованного на 
regulation.gov.ru документа.

Для подтверждения подсанкционного статуса и включе-
ния в перечень компании должны будут подать заявление 
в Минфин — при снятии санкций компании из списка бу-
дут исключены и вновь обязаны раскрывать данные публич-
но. Сам же перечень Минфина опубликованию не подлежит, 
однако, по оценкам ведомства, в него войдут около 1,3 тыс. 
компаний.

Руководитель практики «Рынки капитала и банковское 
и финансовое право» АБ «Линия права» Александр Кузнецов 
поясняет, что, хотя проект не меняет правила ограничения 
доступа к информации в ЕГРЮЛ, влияние его неоднозначно. 
«С одной стороны, появятся критерии и список компаний, ко-

торые могут засекречивать информацию, что повышает удоб-
ство для Минфина и подсанкционных компаний. С другой сто-
роны, засекречивание информации в ЕГРЮЛ создает неудоб-
ства для контрагентов, так как нет публичного достоверного 
источника, по которому можно проверить информацию, на-
пример, о собственниках, руководителе и правопреемнике 
компании»,— говорит он.

Напомним, что государство последовательно продолжает 
закрывать публичные данные, объясняя это необходимостью 
противодействовать расширению санкций. Так, ЦБ перестал 
публиковать данные об оттоке-притоке капитала, Минэнерго 
закрыло данные об экспорте энергоносителей, ФТС — часть 
данных о внешней торговле, Минфин — детали закупок госу-
дарства и госкомпаний у потенциально рискующих попасть 
под санкции контрагентов. Такое хотя и точечное, но повсе-
местное закрытие данных в перспективе несет риски для про-
зрачного и эффективного госуправления, в том числе за счет 
ухудшения аналитики и прогнозирования. Так, исключение 
из общего доступа данных о закупках госкомпаний уже выли-
лось в нерелевантную статистику Корпорации МСП о закупках 
госАО у малого бизнеса, несмотря на наличие таких данных 
у Минфина. Институт развития потерял данные о закупках 900 
крупнейших компаний, вопрос о новых вариантах контроля 
за соблюдением ими квоты сейчас прорабатывается, поясни-
ли „Ъ“ в Корпорации МСП.

Исполняющий обязанности директора Института конку-
рентной политики и регулирования рынков НИУ ВШЭ Олег 
Москвитин считает ограничение доступа к части данных вы-
нужденной и оправданной мерой, однако она должна быть 
временной и соразмерной обстоятельствам, как, например, 
закрытие в ЕГРЮЛ данных о конкретных категориях лиц. 
«Ограниченность экспертного, общественного контроля 
в подобных случаях должна компенсироваться усилением 
контроля государственного. Также должны сохраняться ме-
ханизмы получения добросовестными лицами доступа к ча-
сти сведений, в частности к закрываемым данным ЕГРЮЛ, 
например, через суд для целей судебных разбирательств»,— 
полагает он.

Диана Галиева, Ольга Шерункова

Невидимая сторона рынка
Правительство конкретизирует санкционные затемнения в экономике

Созданные в РФ условия для пользова-
ния преимуществами цифровизации в це-
лом сопоставимы с имеющимися в стра-
нах ОЭСР, отставание по ряду параметров 
есть, но оно незначительно. К такому вы-
воду пришли эксперты Института стати-
стических исследований и экономики зна-
ний (ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ, сравнив россий-
ские данные с усредненными показате-
лями стран ОЭСР в этой сфере. Впрочем, 
воспользоваться имеющимися благами 
цифровизации могут не все россияне: циф-
ровое неравенство — отсутствие доступа 
к интернету и недостаточный уровень циф-
ровых навыков — отсекает от новых воз-
можностей немалую часть населения. 

Условия для использования населением воз-
можностей цифровизации в России и странах 
ОЭСР («цифровое благополучие») сравнивались 
по пяти значимым для качества жизни сферам. 

Это доступ к информационно-коммуникаци-
онным технологиям (ИКТ), образование, заня-
тость, доступность услуг и социализация. 

В России доля домохозяйств, имеющих до-
ступ к интернету, несколько уступает средне-
му показателю в ОЭСР: 80% против 87%. При 
этом для городов РФ этот уровень равен 82,8%, 
для сельских территорий — 71,6%. Такая раз-
ница создает некоторый разрыв в цифровых 
навыках россиян (отметим, что одна из наци-
ональных целей развития РФ — увеличение 
к 2030 году доли домохозяйств, которым обе-
спечена возможность широкополосного до-
ступа в интернет, до 97%).

Условия для пользования услугами элек-
тронного правительства в РФ и ОЭСР также 
сопоставимы. Однако доля пользователей 
с недостаточными для получения госуслуг в он-
лайн-формате навыками в РФ выше. Более по-
ловины россиян оценивают свой уровень циф-

ровых навыков как «низкий» либо вообще не 
используют возможности ИКТ. «Базовый уро-
вень» навыков и «выше базового» имеется 
у 38,2% граждан РФ. В странах же ЕС 54% насе-
ления в возрасте от 16 до 74 лет демонстрируют 
хотя бы базовые знания при пользовании элек-
тронными сервисами. Эксперты отмечают, что 
имеющееся в РФ цифровое неравенство отсека-
ет часть общества от благ, которые можно полу-
чить при наличии доступа к цифровым техно-
логиям, и умения пользоваться ими. 

Онлайн-покупки совершают только 40% рос-
сиян, в среднем по ОЭСР этот показатель равен 
60%. В РФ также менее популярно искать в сети 
информацию о здоровье: только треть россиян 
(32,9%) использует для этого интернет, в ОЭСР 
к этому прибегают более половины жителей 
(58,6%). Возможности поиска работы онлайн 
в РФ используют в три раза меньше жителей — 
6,4% против 19,3% в странах ОЭСР. Не так разви-

та в России и «удаленка» — даже на пике локда-
уна в 2020 году в онлайн-формате, по данным 
Минтруда, в РФ трудились не более 11% работ-
ников, в ОЭСР этот показатель достигал 25%. 

«Риск усиления цифрового разрыва может 
быть в значительной степени нивелирован 
с помощью обучения в онлайн-формате, ко-
торый пока сильнее распространен в странах 
ОЭСР, чем в России (17,6% против 8,2%)»,— ука-
зывают эксперты ИСИЭЗ. По их мнению, по-
ложительное влияние цифровизации на ка-
чество жизни можно расширить, а риски сни-
зить — для этого необходимо увеличить доступ 
к ИКТ (в особенности к мобильному широкопо-
лосному интернету), повышать цифровую гра-
мотность и развивать цифровые навыки насе-
ления. В ИСИЭЗ также полагают, что возмож-
ности онлайн-обучения и удаленной занято-
сти в России в полной мере не используются.

Венера Петрова

Цифра благополучия
Эксперты сопоставили онлайн-навыки россиян и жителей стран ОЭСР

Многолетний устойчивый рост 
цен квадратного метра, который 
ускорился во время пандемии 
и может получить новый стимул 
в виде роста ставок центробанков 
в развитых странах, все больше 
затрудняет доступ к жилью для 
молодых и бедных, и все большая 
доля жилья сосредотачивается 
в собственности домохозяйств 
с высоким доходом, констатиру-
ет исследование Организации 
экономического сотрудничества 
и развития (ОЭСР). Решать про-
блему аналитики предлагают со-
вершенствованием перераспре-
деления: регулярным обновле-
нием данных о стоимости недви-
жимости для целей налогообло-
жения, ограничением налоговых 
льгот при ее продаже и инвести-
циями в ремонт и строительство 
социального жилья. 

Аналитики ОЭСР в работе «Нало-
гообложение жилья в странах ОЭСР» 
отметили, что беспрецедентный 

рост цен за последние три десятиле-
тия и его ускорение во время панде-
мии (более чем на 10% в среднем по 
ОЭСР) все больше затрудняют доступ 
к рынку недвижимости, особенно 
для молодого поколения, что может 
ухудшить экономическое благополу-
чие населения с низким и средним 
доходом в долгосрочной перспекти-
ве. Реальные цены на жилье и арен-
ду росли быстрее инфляции и дохо-
дов, даже несмотря на длительный 

период низких ставок в развитых 
странах. В то же время на 20% бога-
тейших домохозяйств приходится 
чуть менее половины от всего жи-
лья, занимаемого владельцем, и 75% 
от всей «вторичной» (в том числе «ин-
вестиционной») недвижимости.

На фоне ужесточения денеж-
но-кредитной политики в разви-
тых странах (см. „Ъ“ от 16 июня 
и 22 июля) и роста ставок по ипотеке 
в ОЭСР опасаются, что платежеспо-

собность заемщиков на рынке не-
движимости может снизиться. Мно-
гие домохозяйства с низким дохо-
дом не смогли накопить сбережения 
во время пандемии из-за более вы-
соких расходов на продовольствие 
и энергию и потери рабочих мест. 
Для их поддержки ОЭСР предлагает 
инвестировать в социальное жилье.

В организации полагают, что для 
повышения эффективности налогоо-
бложения необходимо регулярно об-
новлять данные о стоимости жилья 
(во многих странах ОЭСР использу-
ются устаревшие). Также среди пред-
лагаемых инструментов — ограниче-
ние льгот на доходы от продажи не-
движимости, чтобы снизить давле-
ние на цены. На фоне удорожания 
страхования в районах, подвержен-
ных более экстремальным погодным 
условиям из-за изменения климата, 
ОЭСР предлагает повысить адрес-
ность налоговых льгот для энергоэф-
фективного ремонта жилья, что по-
может бедным домохозяйствам и до-

полнительно сократит выбросы (сей-
час на жилищный сектор приходит-
ся 17% выбросов углекислого газа) за 
счет увеличения охвата программы.

Сейчас на рынке недвижимости 
ОЭСР жилье, занимаемое владельца-
ми, является основной категорией ак-
тивов для большинства домохозяйств 
и составляет основную часть (пример-
но 65%) семейного богатства среднего 
класса (со второй по четвертую двад-
цатипроцентные доходные группы, 
квинтили). Собственное жилье вос-
принимается средним классом как 
безопасная инвестиция и позволяет 
людям жить с более низкими дохо-
дами после погашения их ипотечно-
го долга. Для 1% богатейших домохо-
зяйств доля собственного жилья со-
ставляет только 21% от всего благосо-
стояния (большую часть составляют 
финансовые активы и вторичное жи-
лье), а для беднейших — чуть менее 
50%, так как они много тратят на авто-
транспорт и нефинансовые активы.

Георгий Смирнов

Жилье не дается в руки
ОЭСР предлагает изменить налоги на недвижимость, чтобы справиться с ценами

Непрозрачность данных о российских компаниях 
еще только начинает отражаться в экономических 
показателях  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

СОСТАВ АКТИВОВ ДОМОХОЗЯЙСТВ В ЗАВИСИМОСТИ ОТ ДОХОДОВ (%)
Собственное жилье
Вторичное жилье

Автотранспорт
Ценные вещи

Прочие нефинансовые активы
ИСТОЧНИК: ОЭСР.
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На этой неделе заканчивается этап сбора подписей 
для регистрации кандидатов в губернаторы. На 14 
кресел претендуют 88 человек, каждому из кото-
рых нужно было пройти так называемый муници-
пальный фильтр: собрать определенное число под-
писей местных глав и депутатов своего региона. 
В этом году у парламентской оппозиции с этой про-
цедурой проблем не возникло — в том числе благо-
даря помощи единороссов. А вот «Яблоку», похоже, 
не удастся зарегистрировать ни одного своего кан-
дидата. Эксперт ожидает, что на фоне спецопера-
ции региональные выборы этого года будут одними 
из самых спокойных в истории России.

В Бурятии, Тамбовской и Калининградской областях 
формирование окончательного списка участников гу-
бернаторских выборов завершилось досрочно: избир-
комы уже проверили все подписи и зарегистрирова-
ли всех кандидатов. Главе Бурятии Алексею Цыденову 
(«Единая Россия») будут противостоять три соперника (от 
КПРФ, ЛДПР и «Новых людей»), врио тамбовского губер-
натора Максиму Егорову (ЕР) — четыре (от КПРФ, ЛДПР, 
«Справедливой России — За правду» и «Коммунистов 
России»), а калининградскому Антону Алиханову (ЕР) — 
пять (от КПРФ, ЛДПР, СРЗП, «Коммунистов России» и Пар-
тии пенсионеров). Все они успешно преодолели муни-
ципальный фильтр.

В остальных регионах прием документов для реги-
страции заканчивается в среду, 27 июля. Лидером по ко-
личеству участников выборов стала Карелия, за пост гу-
бернатора там поборются представители аж 13 партий, 
«антилидерами» — Бурятия и Томская область, где канди-
датов всего по четыре. Самовыдвижение в этом году раз-
решено в Марий Эл, Ярославской и Кировской областях. 
В каждом из этих регионов такой опцией воспользова-
лись по два человека, в том числе марийский и ярослав-
ский врио губернаторов Юрий Зайцев и Михаил Евраев.

Напомним, для регистрации на губернаторские вы-
боры кандидату необходимо собрать подписи 5–10% му-
ниципальных глав и депутатов. Подписи должны быть 
собраны не менее чем в 3/4 муниципалитетов, а опреде-
ленный процент из них должен принадлежать муници-
палам «верхнего» уровня, то есть главам и депутатам рай-
онов и городов.

Часто преодоление мунфильтра вызывает сложности 
у оппозиционных кандидатов, так как подавляющее чи-
сло муниципальных депутатов являются единороссами. 
Но в этом году у парламентских партий проблем практи-
чески не возникло. Так, из кандидатов от КПРФ (партия 
отказалась от участия в выборах только в Марий Эл) пока 
только первый секретарь владимирского обкома КПРФ, 
вице-спикер заксобрания Антон Сидорко заявил о слож-
ностях с территориальной «квотой», но рассчитывает 
справиться с ней за несколько оставшихся дней. Осталь-
ные кандидаты КПРФ или уже сдали подписи на провер-
ку, или заявили „Ъ“ о наборе нужного числа автографов.

«Исполнительная власть региона пошла навстречу 
и решила дать нам шанс участвовать в выборах, потому 
что своих муниципальных депутатов у нас не хватает»,— 
призналась „Ъ“ кандидат в губернаторы Саратовской об-
ласти от КПРФ, депутат Госдумы Ольга Алимова, уточнив, 
что районные власти «не то что помогают, но по крайней 

мере не препятствуют». О благоприятных условиях „Ъ“ 
также рассказала первый секретарь томского обкома Ком-
партии Наталья Барышникова: «Процедуру прошли без 
особых проблем, договаривались с другими политиче-
скими силами». Коммунисты не скрывают, что подписи 
в их поддержку ставили и единороссы, но уверяют, что 
официально за помощью в ЕР они не обращались. Мест-
ные представители партии власти якобы говорили, что 

«недовольны социально-экономическим и политиче-
ским курсом регионального правительства», заявил „Ъ“ 
первый секретарь кировского обкома Компартии Сергей 
Мамаев. На многих муниципалов, избравшихся от ЕР, 
у партии больше нет «рычага давления», уверяет первый 
секретарь карельского рескома КПРФ Евгений Ульянов.

У кандидатов ЛДПР, выставившихся везде, кроме Том-
ской области, а также СРЗП, которая уклонилась от уча-

стия в гонке в Бурятии, Ярославской и Кировской об-
ластях, проблем со сбором подписей тоже не возникло. 
«Учитывая долгожданную федеральную установку не 
препятствовать оппозиционным кандидатам в стрем-
лении участвовать в кампании, мы завершим это про-
цесс в установленные сроки и представим все подписи 
в избирательную комиссию»,— заверила „Ъ“ лидер ма-
рийского отделения СРЗП Наталия Глущенко.

Парламентские «новички» «Новые люди» выдвину-
ли кандидатов только в трех субъектах — Бурятии, Ка-
релии и Свердловской области. Вероятно, зарегистри-
рованы будут все трое. В предвыборном штабе кандида-
та в свердловские губернаторы, депутата Госдумы Алек-
сандра Демина „Ъ“ заявили, что подписи за него стави-
ли «представители предпринимательского сообщества, 
в основном беспартийные самовыдвиженцы».

Из непарламентских партий наиболее активно в гу-
бернаторских выборах учувствует Партия пенсионеров. 
Она выдвинула кандидатов в восьми субъектах и везде 
рассчитывает на их регистрацию, заявил „Ъ“ замести-
тель председателя партии Владимир Ворожцов: «Где мы 
не видели шансов пройти муниципальный фильтр, там 
мы просто не выдвигались». По его словам, единороссы 
«сняли запрет на поддержку чужих кандидатов».

«Коммунисты России» выдвинули на губернаторские 
выборы шесть кандидатов (два уже зарегистрированы), 
«Родина» — четыре. «Яблоко» решило попробовать силы 
только в двух регионах, но, похоже, неудачно. Как рас-
сказал „Ъ“ лидер партии Николай Рыбаков, кандидату 
в губернаторы Новгородской области Анне Черепано-
вой удалось собрать только 14 подписей из 114 необхо-
димых, а кандидату в губернаторы Ярославской области 
Сергею Балабаеву — 28 из 50. Госпожа Черепанова заяви-
ла, что «принципиально не участвовала в сговорах и иг-
рах с властью», а господин Балабаев посетовал „Ъ“, что 
большинство местных депутатов уже поставили подпи-
си за других кандидатов.

„Ъ“ уже отмечал, что в ряде регионов в этом году пар-
ламентская оппозиция не стала выставлять на выбо-
ры наиболее радикальных кандидатов. Политконсуль-
тант, бывший сотрудник администрации президента 
Мария Сергеева поясняет, что «в этом году все политиче-
ские силы настроены на консенсус и спокойствие, а не 
на конкуренцию», поэтому «ведут себя конструктивно». 
Власти заранее заменили губернаторов, имеющих про-
блемы с рейтингами, а на фоне спецоперации у избира-
телей нет запроса на «политическое шоу», считает госпо-
жа Сергеева. Парламентская оппозиция, по ее мнению, 
также понимает, что сейчас не время «набирать полити-
ческие очки на скандалах», и это способствует отбору си-
стемных кандидатов и беспрепятственному прохожде-
нию ими муниципального фильтра. «Думаю, что в плане 
выборов, это будет один и самых спокойных годов в Рос-
сии»,— заключает Мария Сергеева.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“,  
Андрей Винокуров

Выборы не без кандидатов
88 претендентов на 14 губернаторских мест без проблем проходят муниципальный фильтр

У Антона Алиханова, как и у других региональных 
руководителей, в этом году есть проблемы 
посерьезнее, чем выборы 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

К О Н Т Е К С Т Э К С - Г У Б Е Р Н А Т О Р  В А Л Е Р И Й  Р А Д А Е В  В Ы Д В И Н У Л С Я  В  З А К О Н О Д А Т Е Л И

Саратовское региональное отделение «Единой России» (ЕР) в минув-
шую субботу провело четвертый этап партийной конференции, на ко-
тором выдвинуло бывшего губернатора региона Валерия Радаева на 
выборы в законодательное собрание области. Политик не участвовал 
в праймериз партии, но его выдвижение согласовал генеральный 
совет ЕР. Господин Радаев занял первое место в региональной части 
списка №7. Напомним, он в течение десяти лет возглавлял регион, 
но 10 мая ушел в отставку. Его преемником стал Роман Бусаргин.

По словам источников „Ъ“, изначально рассматривался вариант, 
при котором Валерий Радаев станет сенатором от исполнительной 
власти региона. Для этого господин Бусаргин должен был вклю-
чить его в свой список из трех потенциальных кандидатов в Совет 
федерации. Однако на минувшей неделе депутат Госдумы от региона 
Николай Панков сообщил в своем Telegram-канале, что исполнитель-
ную власть Саратовской области в верхней палате парламента будет 
представлять некий «дипломат», не работавший ранее в регионе, 
а Валерий Радаев примет участие в выборах в заксобрание. «Его (Ва-

лерия Радаева.— „Ъ“) хорошо знают, и он знаком с вопросами, 
которые волнуют людей. Кроме того, он уже работал в областной 
думе председателем (в созыве 2007–2012 годов.— „Ъ“)»,— объяс-
нил господин Панков.

Собеседники „Ъ“ утверждают, что под загадочным «дипломатом» 
депутат имел в виду бывшего посла России в Китае, экс-заместителя 
министра иностранных дел РФ Андрея Денисова. Спикер Госдумы 
Вячеслав Володин (избран от Саратовской области) заявил, что «Са-
ратовская область только выиграет, если Андрей Иванович Денисов 
будет представлять ее в Совете федерации».

Ради выдвижения господина Радаева другим кандидатам «Единой 
России» из региональной части списка №7 пришлось подвинуться. 
Так, ее бывший первый номер, руководитель управления Роскомнад-
зора по Саратовской области Роман Чуйченко, спустился на второе 
место. А занимавшая пятую позицию директор школы искусств 
поселка Ровное Ольга Рындина вовсе была исключена из списка 
кандидатов партии власти.  Сергей Петунин, Саратов
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„Ъ“ стали известны детали громкого уго-
ловного дела о хищении земель Миноборо-
ны в Подмосковье и Новой Москве почти на 
1 млрд руб. В совершении преступления об-
виняются три полковника—отставника во-
енного ведомства, бывший кадастровый 
инженер, а также члены садовых некоммер-
ческих товариществ (СНТ). Именно с помо-
щью последних офицеры и совершали ма-
хинации, присоединив к дачным участкам 
более 45 га земли, закрепленной в том чи-
сле за Алабинским военным полигоном, где 
проходят репетиции парадов к Дню Победы.

Масштабные аферы с землями Минобороны 
выявили сотрудники ФСБ и ГУЭБиПК МВД РФ. 
Как оказалось, вывод угодий, принадлежащих 
нескольким воинским частям в Одинцовском 
и Наро-Фоминском районах Подмосковья, а так-
же Новой Москве, осуществлялся в течение 11 
лет — с 2008 по 2019 год. Разработчиками аферы 
Главное военное следственное управление (ГВСУ) 
СКР считает трех полковников: бывших замести-
теля руководителя департамента расквартирова-
ния Минобороны Сергея Бородина, начальников 
Ватутинской и Алабинской квартирно-эксплуата-
ционных частей Минобороны Валерия Майборо-
ду и Азамата Хайруллина. По версии следствия, 
все они в силу занимаемого служебного положе-
ния были в курсе, что, согласно изданным руко-
водством Минобороны распоряжениям с 1992 по 
2004 год, часть своих земель военное ведомство 
передало садовым кооперативам и товарищест-
вам. Знали они и о том, что из-за проблем с финан-
сами изменившиеся границы земельных участ-
ков воинских частей, которые находились на 
балансе как раз квартирно-эксплуатационных 
частей, зафиксированы не были. Этим, как пола-
гают в СКР, и воспользовались злоумышленники. 
В созданную группу они вовлекли кадастрового 
инженера Александра Дзюбу, а также нескольких 
членов различных СНТ, чьи территории соседст-
вовали с воинскими частями.

Реализация аферы начиналась с фабрикации 
протоколов общих собраний членов СНТ «Ис-
кра», ДСК «Русь-1» и «Зорька», а также СНТ «Ку-
бинка-60». Из фальшивых документов следова-
ло, что несколько сотен садоводов еще с 1992 
года владеют участками, якобы переданными 

им военными. Например, у воинской части, ди-
слоцировавшейся в районе деревни Ватутинки 
(Новая Москва), в пользу СНТ «Искра» полковни-
ки отрезали 26,7 га, поделив их на 153 участка. 
Подделав планы межевания и акты согласова-
ния границ, а также внеся в документацию дан-
ные «мертвых душ», участники аферы отправи-
ли в Видновский горсуд доверенное от всех 153 
пайщиков лицо. Никакого подвоха суд не на-
шел и признал за истцами право собственности 
на участки. На их основании также без проблем 
произошло оформление и в управлении госре-
гистрации, кадастра и картографии.

Аналогичным образом лишились еще не-
скольких десятков гектаров воинские части, 
расположенные по соседству с СНТ «Кубинка-60» 
и ДПК «Зорька» (Одинцовский район), а также 
ДСК «Русь-1» (село Петровское, Наро-Фоминский 
район). Причем в последнем случае Минобо-
роны лишилось более 12 га военного полиго-
на Алабино, где проходят репетиции парадов 
к Дню Победы. В Арбитражном суде Московской 
области представитель Алабинской квартир-
но-эксплуатационной части против требований 
фиктивных истцов о праве владения землей на 
территории воинской части не возражал.

Как установило следствие, в общей сложности 
обвиняемые успели похитить у Минобороны бо-
лее 45 га стоимостью порядка 1 млрд руб. Часть 
незаконно полученных угодий участники этой 
схемы, по данным сыщиков, уже давно успели 
реализовать, и теперь у обладателей роскошных 
коттеджей, ничего не знавших о махинациях, 
тем не менее могут возникнуть серьезные про-
блемы. Другую часть похищенной у военного ве-
домства земли, разбитую на небольшие участки, 
можно обнаружить в продаже и сейчас.

По ходатайству следствия основные фигуранты 
этого дела полковники в отставке Сергей Бородин 
и Валерий Майборода, бывший кадастровый ин-
женер Александр Дзюба, член СНТ «Искра-2» Люд-
мила Беседина и пенсионер Юрий Родин отправ-
лены в СИЗО. Якобы начавшего сотрудничать со 
следствием Азамата Хайруллина, который сейчас 
является гендиректором МБУ «Благоустройство 
и дорожное хозяйство Апрелевка», по данным „Ъ“, 
оставили на свободе под подпиской о невыезде.

Олег Рубникович

Участков хватило 
и полковникам, и гражданским
СКР расследует, как отрезали кусок  
у Алабинского полигона

Как стало известно „Ъ“, арестованно-
го бывшего заместителя главы МЧС 
Андрея Гуровича, обвиняемого в пре-
вышении должностных полномочий 
при строительстве антиковидного го-
спиталя, поместили в так называе-
мый Кремлевский централ, куда его 
защита не может попасть уже почти 
две недели. Адвокаты утверждают, 
что не только лишены возможности 
выработать со своим клиентом стра-
тегию защиты, но и понять, в чем во-
обще заключается суть предъявлен-
ного бывшему высокопоставленному 
спасателю обвинения. Ответ на этот 
вопрос должен дать ведущий дело 
следователь, но он, по словам пред-
ставителей Андрея Гуровича, от кон-
тактов пока уклоняется.

О надуманности и неконкретно-
сти предъявленного бывшему замести-
телю главы МЧС Андрею Гуровичу об-
винения в превышении должностных 
полномочий, повлекших тяжкие послед-
ствия (п. «в» ч. 3 ст. 286 УК РФ), его защи-
та говорила еще 13 июля, во время ареста 
в Басманном райсуде. Впрочем, избежать 
СИЗО Андрею Гуровичу это не помогло. 
Напомним, что ГСУ СКР обвиняет 48-лет-
него экс-спасателя (уволен в мае этого 
года) в том, что в 2020 году он курировал 
от МЧС проект по строительству в Мур-
манской области быстровозводимого ан-
тиковидного госпиталя. 

По версии следствия, зная о том, что 
тогдашнему главе МЧС Евгению Зини-
чеву 9–10 июня 2020 года докладывать 
о выполнении поручения правительству 
и президенту, и «желая приукрасить дей-
ствительное положение дел», Андрей Гуро-
вич сообщил своему непосредственному 
руководителю «заведомо недостоверные 
сведения о готовности быстровозводимо-
го госпиталя к приему пациентов». При 
этом объект, как установили в СКР, тогда 
не мог использоваться для оказания ме-
дицинской помощи, поскольку не были 
подписаны акты приемки работ и не было 
получено заключение регионального 
управления Роспотребнадзора об исполь-
зовании госпиталя.

В свою очередь, министр Зиничев до-
ложил о готовности медучреждения 
выше, а его зам в августе 2020 года орга-
низовал оплату выполненных работ, акт 
приемки которых был подписан только 
в ноябре 2020 года. Однако уже 30 ноября 
того же года правительство Мурманской 
области прекратило эксплуатацию госпи-
таля, придя к выводу, что он не соответст-
вует климатическим условиям региона 
и проектным характеристикам. 24 дека-
бря 2020 года ООО «Генподрядчик-Транс-
строй», действия которого при возведе-
нии госпиталя, как считает следствие, 

должен был контролировать заместитель 
главы МЧС, демонтировал так и не при-
нявший ни одного пациента объект стои-
мостью 323 645 268 руб. 78 коп. Эта сумма 
и стала размером ущерба по делу. Обору-
дование, закупленное на 1,7 млрд руб., 
распределили по другим больницам, ко-
торые его сейчас и используют.

Защита Андрея Гуровича настаивает, 
что, возбуждая это уголовное дело, след-
ствие не располагало всей полнотой ин-
формации о действиях и обязанностях 
их клиента, которые могут образовать 
состав преступления. «Непосредствен-
но к строительству госпиталя МЧС отно-
шения не имело. Ведомство лишь рас-
пределяло деньги из резервного фонда 
правительства. А в полномочия Андрея 

Гуровича входило проконтролировать, 
чтобы построили именно госпиталь, 
а не, например, аквапарк,— заявил „Ъ“ 
один из адвокатов бывшего заместителя 
главы МЧС.— Незадолго до злополучно-
го доклада министру он вместе с главой 
области посетил объект и, убедившись, 
что он возведен, сообщил об этом госпо-
дину Зиничеву. Однако впоследствии, 
разбираясь в документах, связанных 
со строительством, он сам обнаружил 
в них серьезные недочеты, о чем сооб-
щил в прокуратуру, инициируя соответ-
ствующую проверку».

Обо все этом адвокаты намерены сооб-
щить следователю. Впрочем, тот, по их сло-
вам, уже в течение почти двух недель не 
только избегает с ними общения, но даже 
не дает разрешения на встречу с Андреем 
Гуровичем в «Матросской Тишине», чтобы 
начать вырабатывать стратегию защиты.

Олег Рубникович

Защита заместителя главы МЧС  
потеряла следователя
Адвокаты Андрея Гуровича не могут понять обвинения  
и пообщаться с подзащитным

Как стало известно „Ъ“, Мещанский рай-
суд Москвы заново начал рассматривать 
громкое уголовное дело в отношении обви-
няемых в получении взятки бывших офице-
ров Минобороны. Процесс по делу в отно-
шении экс-советника главного управления 
вооружений Юрия Здравило,  специалиста 
и изобретателя в области маскировки, и его 
коллеги, также бывшего советника из де-
партамента по обеспечению гособорон-
заказа Виталия Ликучева, шел около года, 
однако на днях сменился судья, из-за чего 
слушания начались «с нуля».  Защита подсу-
димых подала жалобу на нарушение сроков 
рассмотрения дела в разумные  сроки. Меж-
ду тем подсудимые, настаивающие на сво-
ей невиновности и считающие себя жертвой 
провокации спецслужб,  остаются под аре-
стом. По версии следствия, экс-офице-
ры требовали 7,4 млн руб. у руководите-
ля ЗАО «НПП „Русбал“», изготовляющего 
в том числе надувные макеты танков и дру-
гой  техники.

Неожиданный поворот на процессе по делу 
в отношении обвиняемых в получении взятки 
в особо крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ) Юрия 
Здравило и Виталия Ликучева произошел после 
почти десяти месяцев слушаний. Надо отметить, 
что заседания в Мещанском райсуде проходили 
регулярно, но не очень часто. Это было связано 
как с ранее действовавшими антиковидными 
мерами, так и занятостью судьи Анны Соковой, 
известной, в частности, тем, что она выносила 
приговор по «делу Baring Vostok».

Как сообщал „Ъ“, советник отдела межвидо-
вой координации планирования развития, по-
ставок и ремонта вооружения, военной и спе-
циальной техники общего назначения главного 
управления вооружений Минобороны Юрий 
Здравило и советник из департамента по обес-
печению гособоронзаказа Виталий Ликучев 
были задержаны осенью 2020 года контрразвед-
чиками при получении конверта с 7,4 млн руб. 
от гендиректора ЗАО «НПП „Русбал“» Александра 
Таланова. Предприятие последнего, созданное 
в 1993 году, сначала производило тепловые аэ-
ростаты, надувные батуты и рекламную продук-
цию, но в последние годы выпускает 3D-макеты 
танков, самолетов, ракетных комплексов и про-
чей техники в ее натуральную величину. С возду-
ха или издали отличить копии от боевых машин, 
по заверению производителя, практически не-
возможно. Как посчитали следователи главного 
военного следственного управления СКР, к кото-
рым поступили материалы из ФСБ, деньги Алек-
сандр Таланов платил не за конкретные тендеры 
и контракты, а за общее покровительство, с тем 
чтобы стать единственным поставщиком маски-
ровочной техники в войска.

Господа Здравило и Ликучев настаивали, что 
стали жертвой провокации. Они напоминали, 
что на момент задержания являлись офицера-
ми запаса, вышедшими в отставку. При этом 
даже и с госслужбы в Минобороны Юрий Здра-
вило, который был известен также и как изобре-
татель в области маскировки, успел уволиться. 
Их представители отмечали, что оба отставника 
никаких организационно-распорядительных 
и административно-хозяйственных функций 
в военном ведомстве не выполняли и не могли 

организовать признание «Русбала» единствен-
ным поставщиком военного ведомства, так как 
такие вопросы являются прерогативой прави-
тельства. Впрочем, по мнению следствия, такая 
реальная возможность у советников все же име-
лась хотя бы в силу их авторитета.

Представители бывших сотрудников Мино-
бороны отмечали также, что сумму взятки в раз-
мере 4% от контрактов 2019 года, к которым об-
виняемые отношения не имели, определял 
именно Александр Таланов. Последний же яко-
бы и настаивал на проведении с ними встреч. 
В итоге все признания господина Таланова об-
виняемые назвали не более чем фантазиями, не 
имеющими под собой никакой основы.

Отметим, что главный свидетель обвинения 
Александр Таланов для дачи показаний в суд 
приходил неоднократно. Однако его допрос за-
тянулся не на один день, поскольку помимо его 
воспоминаний как гособвинителей, так и сторо-
ну защиты интересовали подробности записан-
ных на аудионосители бесед предпринимателя 
с экс-офицерами Минобороны.

В итоге дать оценку показаниям свидетеля 
судья Анна Сокова так и не успела, поскольку, 
по некоторым данным, она переходит на рабо-
ту в Мосгорсуд. По закону в таком случае про-
цесс необходимо начинать заново. При этом, по 
оценкам самих участников процесса, ранее они 
успели дойти только примерно до половины су-
дебного следствия. Сейчас, как следует из базы 
данных Мещанского райсуда, дело поручено 
рассматривать Елене Каракешишевой, которая 
месяц назад огласила обвинительный приговор 
бывшему заместителю министра науки и выс-
шего образования России Марине Лукашевич, 
признанной виновной в мошенничестве. Ранее 
эта же судья заочно назначила 14 лет заключе-
ния бывшему президенту Банка Москвы Анд-
рею Бородину и 12 лет — его первому замести-
телю Дмитрию Акулинину. Она же прекратила 
в связи с истечением срока давности уголовное 
преследование бывшего заместителя председа-
теля Внешэкономбанка Анатолия Балло.

Судя по всему, процесс по делу в отношении 
Юрия Здравило и Виталия Ликучева также зай-
мет немало времени, так как у Елены Каракеши-
шевой, как и у ее предшественницы, очень плот-
ный рабочий график. Пока она успела провести 
лишь одно заседание, на котором продлила сро-
ки ареста обвиняемым. Ранее они находились, 
по данным источников „Ъ“, в СИЗО-5 «Водник», 
но недавно их перевели в СИЗО-4 «Медведь». 
Их защита просила смягчить меру пресечения 
на любую другую, не связанную с содержани-
ем под стражей, но суд отказал, несмотря на за-
слуги экс-офицеров. Один из них также просил 
дать ему возможность провести некоторое вре-
мя с членами семьи, сразу у двоих из которых 
врачи диагностировали тяжелые заболевания, 
но понимания не нашел.

Адвокаты фигурантов ведут себя предельно 
осторожно, пока воздерживаясь от комментари-
ев относительно хода судебного процесса. Они 
лишь отмечают, что, на их взгляд, из-за посто-
янных откладываний заседаний и смены судьи 
нарушено право подсудимых на рассмотрение 
дела в разумные сроки. А потому они уже пода-
ли соответствующие жалобы. 

Сергей Сергеев

Судья сменился, арест остался
Дело экс-офицеров Минобороны  
начали рассматривать заново

Как стало известно „Ъ“, Промышлен-
ный райсуд Ставрополя принял к про-
изводству иск первого заместителя 
генпрокурора РФ Анатолия Разинки-
на, добивающегося конфискации иму-
щества бывшего начальника контроль-
но-профилактического отдела УГИБДД 
по Ставропольскому краю Александра 
Аржанухина. По версии надзора, у се-
мьи офицера оказалось даже больше 
активов коррупционного происхожде-
ния, чем у бывшего начальника управ-
ления Алексея Сафонова, прославив-
шегося золотым унитазом.

О предполагаемых коррупционных 
доходах Александра Аржанухина в Ген-
прокуратуре узнали, надзирая за рассле-
дованием уголовного дела о взятках (ч. 6 
ст. 290 УК РФ), которое главное следст-
венное управление СКР по Северо-Кав-
казскому федеральному округу расследу-
ет в отношении прославившегося на всю 
страну золотым унитазом экс-начальника 
УГИБДД по Ставропольскому краю Алек-
сея Сафонова и его подчиненных. След-
ствие считает, что Александр Аржану-
хин также участвовал в поборах на дороге 
с транспорта, перевозившего зерно, ко-
торые в целом принесли группе во главе 
с полковником Сафоновым около 20 млн 
руб., однако активы у них явно появились 
не только благодаря этому.

Причем если у полковника Сафоно-
ва и членов его семьи помимо особняка 
с позолоченной сантехникой прокуроры 
нашли и пытаются конфисковать 21 объ-
ект недвижимости и 6 иномарок, то неза-
конных активов у нового ответчика ока-
залось даже больше. Правда, суммарная 
стоимость их раза в два ниже.

Александр Аржанухин, по данным 
надзора, проходил службу в органах вну-
тренних дел с 1997 года. Через пять лет он 
поступил в дорожно-патрульную службу 
УГИБДД, а свою последнюю должность 
в ней, начальника контрольно-профилак-
тического отдела, он занимал несколько 
лет вплоть до увольнения в сентябре 2020 
года. Кстати, органы господин Аржану-
хин покинул вовсе не по отрицательным 

мотивам, а в связи с выходом на пенсию 
по выслуге лет.

Возглавляя отдел, господин Аржанухин 
«с целью уклонения от декларирования» 
все объекты недвижимости оформлял на 
мать Клавдию Аржанухину и сожитель-
ницу Анну Александрову, считают в Ген-
прокуратуре. В период с 2012 по 2020 год 
ими, по данным управления Росреестра 
по Ставропольскому краю, были прио-
бретены 23 объекта недвижимого имуще-
ства на общую сумму не менее 36 840 345 
руб. (а с учетом дальнейшей реализации 
отдельных объектов — более 44 млн руб.). 
В частности, у ООО «Эвилин-строй» го-
сподин Аржанухин в 2012 году приобрел 
квартиру площадью 178,6 кв. м за 5,6 млн 
руб., а также два нежилых помещения, 
которые были переоформлены на мать 
согласно договорам уступки права требо-
вания. По версии надзора, данные сделки 
являлись мнимыми, так как офицер Ар-
жанухин и его мать, согласно деклараци-
ям, просто не имели для этого необходи-
мых средств. Впоследствии эти объекты 
были проданы. Квартира, например, при-
несла семье гаишника 11,7 млн руб. Всего 
же в этой части прокуроры хотят взыскать 
с ответчика эквивалент стоимости недви-
жимости, составивший 12,6 млн руб.

В свою очередь, Клавдия Аржанухи-
на, согласно документам, приобрела два 
земельных участка площадью по 1 тыс. 
кв. м в престижном дачном некоммерче-
ском партнерстве (ДНП) «Радонеж»; еще 
три участка в ДНП «Прелесть» с домом 
площадью 209 кв. м (в его реконструкцию 
потом вложили около 1,8 млн руб.) и еще 
один небольшой (93 кв. м) дом с участ-
ком в ДНП «Спутник». Кроме того, она ста-
ла обладателем квартиры в Ставрополе 
и ряда нежилых помещений.

На свою сожительницу офицер, уста-
новил надзорный орган, оформил четы-
ре квартиры площадью 106,8; 52,6; 49,5 
и 35,4 кв. м, три машино-места и нежилое 
помещение.

При этом доходы всех трех ответчиков 
в период с 2009 по 2021 год, заинтересовав-
ший проверяющих, не позволяли им совер-

шать данные сделки, считает прокуратура. 
Глава семьи получил за это время 9 млн руб. 
(всего за 13 лет службы в полиции его доход 
составил 10,5 млн руб.), его мать — 665 тыс. 
руб., а сожительница — около 900 тыс. 
руб. В свою очередь, «систематическое осу-
ществление сделок по приобретению до-
рогостоящего имущества в течение не-
значительного периода при отсутствии 
законных доходов исключало возможность 
накопления и аккумулирования денежных 
средств», полагают в Генпрокуратуре.

Истец настаивает на том, чтобы у ответ-
чиков конфисковали все активы, взыскав 
с них доходы за уже проданную недвижи-
мость. Соответствующее заявление уже 
поступило в Промышленный суд Ставро-
поля, распределено судье, но к слушанию 
пока не назначено. Получить коммента-
рии ответчиков „Ъ“ не удалось.

Отметим, что в том же суде находится 
иск о конфискации активов экс-началь-
ника УГИБДД Сафонова. Генпрокурату-
ра хочет обратить в доход недвижимость 
и автомобили, оцениваемые в 83 млн руб., 
поскольку на их приобретение у полковни-
ка и членов его семьи не имелось легаль-
ных доходов. Родственники господина Са-
фонова, в свою очередь, отмечают, что часть 
попавшего под санкции имущества прио-
бреталась задолго до того, как он возглавил 
краевое УГБДД, ряд крупных покупок дела-
лись в кредит, кроме того, отец офицера за-
нимался животноводством — на его ферме 
содержалось более 400 голов скота.

По делу, как стало известно, суд, прервав 
слушания по существу, назначил эксперти-
зу, которая должна определить рыночную 
стоимость недвижимости на момент воз-
никновения прав собственности на эти 
объекты. Исследование может занять от не-
скольких месяцев до года, поэтому, когда 
состоится очередное заседание суда, пока 
неизвестно. Что же касается дела в отноше-
нии самого господина Сафонова, то в июне 
Ессентукский городской суд продлил ему 
арест до 19 июля 2022 года.

Николай Сергеев;  
Александра Ларинцева,  
Пятигорск

У золотого унитаза 
появились конкуренты
Подчиненный экс-начальника ставропольского ГИБДД  
оказался более богатым на активы 

Андрей Гурович находится 
в СИЗО около двух недель,  
но со своими адвокатами пока 
не увиделся  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Власти пытались ввести кон-
фискацию авто нарушителей ПДД 
в течение многих лет, но ни один 
из внесенных в Госдуму законопро-
ектов не был принят из-за позиции 
Верховного суда. Позиция ВС своди-
лась к тому, что транспортное сред-
ство, которым управляет преступ-
ник, может принадлежать другому 
человеку. В итоге депутаты нашли 
компромиссное решение: конфис-
коваться будут только принадлежа-
щие нарушителям машины. Сам за-
конопроект был внесен группой де-
путатов в 2022 году, его разработку 
курировала вице-спикер Госдумы 
Ирина Яровая. 

Вступающий в силу закон так-
же усиливает наказание в рамках 
ст. 264 УК (нарушение правил, при-
ведшее к ДТП с тяжелыми ранени-
ями или погибшими). Если винов-
ник ранее был лишен прав, это бу-
дет считаться отягчающим обсто-
ятельством наряду с опьянени-
ем или оставлением места аварии. 
К примеру, если в ДТП погиб один 
человек, предельный тюремный 
срок, назначаемый судом, повыша-
ется со стандартных пяти до 12 лет 
для «лишенцев». 

Поправки подвергались крити-
ке со стороны ряда депутатов и экс-
пертов. Депутат Алексей Куринный 
(КПРФ) говорил о том, что в девяти из 
десяти случаев граждане, лишенные 
прав за нетрезвое вождение или дру-
гие нарушения, садятся за руль чу-
жого авто. Адвокат движения «Сво-
бода выбора» Сергей Радько наста-
ивал, что нельзя применять конфи-
скацию машины за выезд на встреч-
ную полосу, потому что инспекто-
ры зачастую видят нарушение даже 
в небольшом касании сплошной по-
лосы одним колесом. Отметим так-
же, что вероятность применения 
конфискации машины за превыше-
ние скорости маловероятна: для это-
го нужно, чтобы водителя за это сна-
чала лишили прав, а это происходит 
только при фиксации нарушения со-
трудником ДПС. Последнее случает-
ся крайне редко. В 2021 году, по дан-
ным ГИБДД, лишь 0,3% всех фактов 
превышения скорости выявили ин-
спекторы. Кроме того, в июле 2022 
года глава МВД Владимир Колоколь-
цев запретил ГИБДД использовать 
ручные радары, применяемые для 
фиксации этого нарушения.

Адвокат, управляющий партнер 
адвокатского бюро «РИ-консалтинг» 
Роман Воронин, напротив, уверен 

в эффективности вводимых норм: 
зачастую нарушители не в состоя-
нии уплатить штрафы, конфиска-
ция авто станет государству подмо-
гой. Он обратил внимание, что уго-
ловное дело заводит не инспек-
тор ГИБДД, а дознаватель. «По де-
лам о ДТП автомобиль вполне мо-
жет быть признан вещественным 
доказательством,— поясняет госпо-
дин Воронин.— Это может сделать 
своим постановлением следователь 
в любую минуту, а после этого мож-
но провести процедуру в рамках 
ст. 115 УПК — наложением ареста на 
имущество в целях обеспечения ис-
полнения приговора». 

Необходимость внесения изме-
нений давно назрела, считает управ-
ляющий партнер юридической ком-
пании «Позиция права» Егор Редин. 
«Необходимо добиться неотврати-
мости наказания,— говорит он.— 
И речь не только об усилении контр-
оля над ГИБДД, но и о введении но-
вых методов фиксации проступков». 
Роман Воронин считает, что поправ-
ки позволят государству, помимо 
прочего, обеспечить «дополнитель-
ный доход в виде имущественных 
наказаний».

Отметим, 14 июля опубликован 
и вступил в силу еще один закон, раз-

решающий конфискацию транспор-
та: средство передвижения может 
изыматься в случаях, если наруши-
тель был пойман за выбрасывани-

ем мусора на обочинах дорог, в лесу, 
в водоохранных зонах и т. д. Поправ-
ки были предложены властями Мо-
сквы и Подмосковья еще в 2021 году, 

„Ъ“ рассказывал о них. О примене-
нии нового вида наказания на пра-
ктике власти пока не сообщали. 

Иван Буранов

Конфискация преимущества

Конфисковать можно будет только тот автомобиль, которым нарушитель владеет  
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Команда приложения «Справоч-
ник врача» опросила почти 2 тыс. 
врачей из разных регионов Рос-
сии, довольны ли они качеством 
помощи, которую оказывают па-
циентам. Около трети медиков 
не удовлетворены своей рабо-
той, еще 18% «скорее не удовлет-
ворены». Среди профессиональ-
ных проблем, которые приводят 
к некачественному результату, 
врачи наиболее часто называли 
повышенную нагрузку, низкую 
зарплату и кадровый дефицит. 
Кроме того, почти половина 
опрошенных — как довольных, 
так и неудовлетворенных — дума-
ют о том, чтобы сменить место 
работы или совсем уйти из про-
фессии. Изменить ситуацию, 
по мнению большинства, могло 
бы увеличение зарплат. Сейчас 
в связи с отменой ковидных до-
плат многие врачи жалуются, на-
против, на сокращение дохода.

В опросе команды мобильного 
приложения «Справочник врача» 
(популярный сервис для медиков, 
который оптимизирует работу спе-
циалистов и помогает им прини-
мать клинические решения; объе-
диняет более 915 тыс. пользовате-
лей) приняли участие 1882 врача. 
У медиков спросили, удовлетворе-
ны ли они качеством помощи, ко-
торую оказывают пациентам. Толь-
ко 15% опрошенных ответили од-
нозначное «да». «Скорее удовлетво-
рены» 38%. Почти 30% ответили, что 
не удовлетворены, и еще 18% — «ско-
рее не удовлетворены». У врачей так-
же спросили, как, на их взгляд, мож-
но узнать, доволен ли пациент ока-
зываемой помощью. 33% (это самая 
большая группа ответов) полагают: 
что «пациенты необъективны, их 
мнение не стоит учитывать».

Среди профессиональных про-
блем, которые приводят к некаче-
ственному результату, врачи наибо-
лее часто называли повышенную 
нагрузку, «не позволяющую оказы-
вать внимание пациентам и отбива-

ющую желание совершенствовать 
свои навыки» (69,3%); проблемы 
с материально-техническим обес-
печением (68,5%); забюрократизи-
рованность (67,90%); маленькую зар-
плату, которая «отбивает стимул ра-
ботать на благо пациента» (52,3%); 
большое количество проверок над-
зорных органов (38,6%), а также ка-
дровый дефицит (58,9%). Кроме того, 
21,5% опрошенных врачей заявили, 
что им мешают постоянные жало-
бы пациентов и конфликты с ними, 
а 11,6% не уверены в своей квалифи-
кации и не могут заниматься самоо-
бразованием.

Довольные результатами рабо-
ты врачи главной причиной тому 
назвали положительный эффект от 
назначений или проведенных ма-
нипуляций (86,7%). Среди других 
причин отсутствие жалоб со сторо-
ны пациентов (40,2%), уверенность 
в своей квалификации, наработан-
ных навыках и полученном обра-
зовании (51,1%) и осознание, что 
пациенты хотят попасть именно 
к ним на прием (38,9%).

Среди специалистов, недоволь-
ных качеством своего взаимодейст-
вия с пациентами, почти 50% хотели 
бы поменять работу, но признают, 
что «идти им некуда». Еще 25% нахо-
дятся в постоянном поиске нового 
места, а 7% совсем уходят из профес-
сии. Примечательно, что среди тех, 
кто доволен работой, эти показатели 
тоже высокие: 27% имеют желание, 
но не возможность уйти, 17% ищут 
варианты трудоустройства, 5% поки-
дают медицину. Таким образом, сум-
марно более половины опрошен-
ных заявили либо о желании, либо 
о намерении уйти из медорганиза-
ции, в которой они трудятся. 

Медработников попросили на-
звать плюсы и минусы своей рабо-
ты. Наиболее часто респонденты 
отмечали теплые и дружественные 
отношения в коллективе как поло-
жительную сторону (50%), а также 
самостоятельность в рабочих про-
цессах (43%) и соответствие дела ин-

тересам и способностям опрошен-
ного (38%). Среди очевидных ми-
нусов: «очень высокие нагрузки» 
(64,8%), низкая зарплата (59,8%), 
низкий уровень технической осна-
щенности (54,5%) и «никакой над-
ежды на карьерный рост» (37,8%). 

Более комфортной, по мнению 
опрошенных, работу может сделать 
повышение зарплаты. Так считают 
34,5%. Улучшить настроение врачей 
могло бы также снижение бюрокра-
тической нагрузки (21%), укомплек-
тованный штат (15%), инициативы 
государства по улучшению условий 
труда (8,5%) и оснащение больниц 
современным медицинским обору-
дованием (7%).

17% респондентов не предпри-
нимают самостоятельных шагов 
для повышения удовлетворенно-
сти работой — «не видят перспек-
тив». Среди тех, кто пытается улуч-
шить условия труда, 58,6% повыша-
ют уровень знаний и квалифика-
ции за свой счет и 22,3% — за счет 
работодателя. 38,6% выстраивают 
баланс между работой и жизнью 
и достаточно отдыхают, 26,4% зна-
ют свои права и не боятся их отста-
ивать перед начальством и пациен-
тами. Кроме того, 5,4% опрошенных 
врачей работают с психологом. 

Комментируя результаты опроса, 
президент Лиги защиты врачей Се-
мен Гальперин заявил, что это «мяг-
кая оценка»: «Редко встречаешь вра-
ча, который доволен ситуацией, 
если это не врач исключительного 
уровня и высокооплачиваемого ран-
га». Основной причиной неудовлет-
воренности господин Гальперин так-
же называет низкие зарплаты: «Мы 
знаем, что формально все чиновни-
ки отчитались о выполнении указа 
президента и доведении врачебной 
зарплаты до 200% от средней по ре-
гиону, однако этих цифр нигде не на-
блюдается». Отметим, 15 июля пра-
вительство из-за улучшения ситуа-
ции с распространением COVID-19 
заменило экстренные выплаты и га-
рантии медработникам, введенные 

в начале эпидемии, единым режи-
мом компенсационных выплат — 
до конца 2022 года они составят 25% 
оклада. Профсоюзные организации 
заявляют, что многие медработники 
недовольны таким решением, так 
как ковидные доплаты были суще-
ственной частью их доходов. Кроме 
того, в июле 2022 года правительство 
объявило о переносе пилотных про-
ектов реформирования оплаты тру-
да в здравоохранении на 2025 год.

По словам председателя межре-
гионального профсоюза медработ-
ников «Действие» Андрея Конова-
ла, результаты исследования под-
тверждают проблемы, с которыми 
профсоюз ежедневно сталкивается 

в работе: «Если бы у врачей спроси-
ли то же самое три года, пять, десять 
лет назад, ситуация вряд ли бы серь-
езно отличалась. К сожалению, если 
эти вопросы и решаются, то преиму-
щественно точечно, а не системно». 
Семен Гальперин добавляет, что уро-
вень удовлетворенности врачей ска-
зывается на пациентах: «Если врач 
вынужден работать в нескольких ме-
стах одновременно и думать, чем на-
кормить семью, конечно, коэффици-
ент его полезности снижается».

В министерстве здравоохране-
ния „Ъ“ заявили, что минимальный 
уровень оплаты труда врачей со-
гласно «майским» указам президен-
та составляет 200% от средней зар-

платы в регионе. «Минздрав России 
последовательно реализует меры по 
снижению бумажной нагрузки на 
врачей, что позволит больше време-
ни уделять непосредственно рабо-
те с пациентом, — прокомментиро-
вали в ведомстве результаты опро-
са. — С этой целью уже принята нор-
мативная база для перехода на элек-
тронный документооборот и отказ 
от дублирования медицинской до-
кументации на бумаге. Одним из 
приоритетных направлений явля-
ется создание условий для непре-
рывного образования медицинских 
работников, повышения их профес-
сионального уровня».

Наталья Костарнова

Лечить себе дороже
Не всем врачам нравится помощь, которую они оказывают пациентам

Минобрнауки предлагает скорректировать проце-
дуру присуждения научных степеней. Для этого 
Высшая аттестационная комиссия (ВАК) составит 
новый список международных баз данных и журна-
лов, где аспиранты и докторанты смогут публико-
ваться для защиты диссертаций. Чиновники ссыла-
ются на мартовское постановление правительства 
о моратории на требование публикаций, индекси-
руемых в международных базах; эксперты не пони-
мают, зачем плодить списки.

Министерство высшего образования и науки пред-
ставило проект правительственного постановления 
об изменении механизма присуждения научных сте-
пеней. Сейчас аспиранты и докторанты, собирающи-
еся защитить диссертацию, должны опубликовать ряд 
статей в научных журналах. Они перечислены в так на-
зываемом «Перечне ВАК». Помимо этого, соискатели 
могут публиковаться в изданиях, которые индексиру-
ются международными базами данных Web of Science 
и Scopus, а также российским Russian Science Citation 
Index (RSCI, составлен РАН, объединяет около 800 оте-
чественных журналов). Теперь ведомство предлагает 
убрать перечисление конкретных баз и написать вме-
сто этого, что публиковаться можно будет лишь в реко-
мендованных ВАК.

Председатель ВАК Владимир Филиппов заявил „Ъ“, 
что это решение — следствие мартовского постановле-
ния правительства, которое ввело мораторий на требо-
вание наличия публикаций, индексируемых в между-
народных базах данных. Речь идет о показателях госу-
дарственных программ, национальных и федеральных 

проектов, оценке научной результативности организа-
ций и успешности грантов. Так правительство пыталось 
справиться с последствиями «научного бойкота»: напом-
ним, крупнейшие научные издательства и базы данных 
в знак несогласия с действиями российских войск на 
территории Украины закрыли доступ к своим ресурсам 
организациям из России. Бойкот не распространяется 
на самих ученых — российские авторы, как и прежде, 
могут публиковаться в этих изданиях.

Теперь ВАК предстоит определить новый список меж-
дународных баз данных, в которых аспирантам и докто-
рантам можно будет публиковаться для защиты диссер-
таций. Они будут приравнены к публикациям в журна-
лах из «Перечня ВАК». «Дальнейшая ситуация будет зави-
сеть от того, какое решение примет ВАК,— говорит ви-
це-президент по биомедицинским исследованиям Скол-
ковского института науки и технологий Михаил Гель-
фанд.— Они могут автоматически признать существую-
щие доступные международные базы — и тогда практи-
чески ничего не изменится». Но возможен и второй ва-
риант, говорит эксперт, если члены ВАК «захотят устро-
ить себе вместо летнего отпуска угольную шахту и на-
чать формировать этот список самостоятельно, рассма-
тривать десятки тысяч журналов по отдельности».

Вице-президент РАН Алексей Хохлов указывает на 
пробел в идее чиновников: база RSCI автоматически 
выпадает из нового перечня, поскольку не является ме-
ждународной. Академик недоумевает, почему Минобр-
науки не хочет учитывать работу РАН, которая отбирает 
в российскую базу «лучшие отечественные издания». По-
этому РАН планирует направить ведомству замечания 

и выразить свое несогласие с концепцией документа. 
«Помимо этого вызывает сомнение идея формировать 
список международных баз по предложению ВАК,— го-
ворит господин Хохлов.— Не исключено, что они будут 
лоббировать свой „Перечень ВАК“, за который отвечают, 
чтобы аспирантам было приоритетнее публиковать ре-
зультаты диссертаций для защиты в журналах из их „Пе-
речня“. А там очень много журналов низкого качества. 
Если они будут оценивать лучшие международные жур-
налы, то это ни к чему хорошему не приведет».

Сооснователь проекта «Диссернет» Андрей Ростовцев 
подтверждает, что у научного сообщества неоднократно 
возникали претензии к «Перечню ВАК». «В нем сейчас бо-
лее 2,6 тыс. изданий. В некоторых чудаковатых журна-
лах, которые туда входят, можно за деньги опубликовать 
все что угодно,— объясняет он.— Человек может даже 
не проводить никакой научной деятельности — резуль-
тат просто фабрикуется». Само решение Минобрнауки 
сформировать новый перечень международных баз го-
сподин Ростовцев связывает с изменившимся политиче-
ским курсом страны.

Алексей Хохлов напоминает, что другой департамент 
Минобрнауки уже направил в правительство предло-
жения по составлению так называемого белого списка 
журналов. Он формируется для системы национальной 
оценки научных публикаций. Если раньше вузы и НИИ 
отчитывались публикациями в журналах, индексиру-
емых в Web of Science и Scopus, то теперь результаты 
фундаментальных исследований будут публиковаться 
в журналах из этого «белого списка». По словам Алексея 
Хохлова, он будет создаваться на основе тех журналов, 

которые входили в WoS, Scopus и RSCI. Вице-президент 
РАН допускает, что в этот список могут попасть отдель-
ные издания из «Перечня ВАК», но они будут проходить 
строгий отбор. «Неясно, зачем делать сейчас что-то дру-
гое, если „белый список“ будет готов к концу августа,— 
недоумевает ученый.— Но тогда все это пойдет мимо 
ВАК, а они хотят сохранить свое влияние».

«Какой список международных баз будет и когда 
его разработают, пока неизвестно,— говорит председа-
тель ВАК Владимир Филиппов.— 22 июня была созда-
на большая рабочая группа при ВАК, которая готовит 
свои предложения. В состав ВАК входит 149 человек, из 
них 103 — академики и члены-корреспонденты госу-
дарственных академий наук, российских и стран СНГ. 
Это позволяет подготовить достаточно компетентный 
перечень». По его словам, речь идет об анализе именно 
баз данных; по отдельности иностранные журналы ана-
лизировать не будут.

Действующий «Перечень ВАК» пересматриваться не 
будет, говорит господин Филиппов. Однако ВАК плани-
рует разделить журналы в нем на три группы по уровню 
качества, чтобы затем определить, сколько публикаций 
для защиты кандидатских и докторских и в какой из 
групп можно будет требовать от кандидатов. По словам 
господина Филиппова, у «Перечня ВАК» есть преимуще-
ство по сравнению с журналами из международных баз 
данных: «У нас включаются издания не в целом, потому 
что они хорошие, а по конкретным научным специаль-
ностям. И если это журнал в области филологии, то там 
нельзя будет опубликовать статьи по аграрным наукам».

Анна Васильева, Ульяна Миронова

ВАК качества
Процедуру защиты диссертаций поправят из-за бойкота международных баз
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мировая политика
Одесский порт зерна не испортил
Ракетный удар не сорвал сделку по вывозу продовольствия из украинских портов
Россия нанесла ракетный удар 
по военной инфраструктуре 
Одесского порта: как сообщил 
официальный представитель 
Мин обороны РФ Игорь Конашен
ков, «уничтожены украинский во
енный корабль и склад американ
ских противокорабельных ракет 
Harpoon». По версии Киева, удару 
подверглась гражданская инфра
структура порта. В связи с этим 
президент Украины Владимир 
Зеленский заявил о недоговоро
способности России, а США и ру
ководство ООН обвинили Мос
кву в нарушении подписанного 
в пятницу в Стамбуле соглаше
ния о вывозе украинского зерна 
из черноморских портов. Впро
чем, как заверил президент Тур
ции Реджеп Тайип Эрдоган, под
готовка к выполнению стамбуль
ских договоренностей идет пол
ным ходом.

Российскую версию инцидента 
в порту Одессы, вызвавшего в ми-
нувшую субботу громкий междуна-
родный резонанс, изложил в воскре-
сенье официальный представитель 
Минобороны РФ Игорь Конашен-
ков: «В морском порту города Одес-
сы на территории судоремонтно-
го завода высокоточными ракетами 
большой дальности морского бази-
рования уничтожен находившийся 
в доке украинский военный корабль 
и склад поставленных США киевско-
му режиму противокорабельных ра-
кет Harpoon». По его словам, в ходе 
удара были выведены из строя про-
изводственные мощности предпри-
ятия по ремонту и модернизации ко-
рабельного состава военно-морских 
сил Украины.

Незадолго до этого инцидент 
в Одесском порту прокомментиро-
вала в своем Telegram-канале офи-
циальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова. «Ракеты „Калибр“ 
уничтожили объект военной инфра-
структуры Одесского порта, высоко-
точным ударом отправив украин-

ский военный катер по любимому 
киевским режимом адресу»,— напи-
сала Мария Захарова в ответ на слова 
Владимира Зеленского о том, что ра-
кеты «Калибр» уничтожили возмож-
ность мирного диалога с Россией.

В то время как российская сторо-
на делает акцент на том, что в Одес-
ском порту произошло уничтожение 
именно военной инфраструктуры, 
украинская сторона излагает карди-

нально иную версию. По этой вер-
сии, российской ракетной атаке 
была подвергнута именно граждан-
ская инфраструктура. При этом ни 
украинский военный катер, ни аме-
риканские противокорабельные ра-
кет Harpoon в заявлениях официаль-
ных лиц не упоминаются.

«По Одессчине был нанесен ра-
кетный удар. Очевидно, что задачей 
врага было именно поражение Одес-
ского торгового морского порта, по-
скольку выпушенные из акватории 
Черного моря ракеты типа „Калибр“ 
были нацелены в этом направле-
нии. Две ракеты были сбиты силами 
ПВО, две ракеты попали в объекты 
инфраструктуры самого порта. По-
страдавших нет. Во время попадания 
ракет возник пожар. Он был незна-
чительным, оперативно локализо-
ван, а потом потушен силами спаса-

телей. Ударной волной повреждены 
близлежащие дома, есть выбитые 
окна»,— заявила журналистам на-
чальник пресс-центра сил обороны 
юга Украины Наталья Гуменюк. Как 
следует из ее разъяснений, пожар 
возник после того, как ракеты по-
пали в насосную станцию, при этом 
зернохранилище затронуто не было.

Министр агрополитики Украины 
Николай Сольский в интервью га-
зете The New York Times попытался 
напрямую связать нанесенный рос-
сийской стороной удар ракетами 
«Калибр» с возможностью выполне-
ния подписанного в минувшую пят-
ницу в Стамбуле Россией, Турцией, 
ООН и Украиной пакета докумен-
тов, получившего название «про-
дуктовая сделка». Достигнутые че-
тырехсторонние договоренности 
предусматривают создание условий 

для безопасного вывоза за рубеж 
украинского зерна из трех черно-
морских портов — Одессы, Черно-
морска и Южного. «Если вы атакуете 
порт, вы атакуете все. Вы использу-
ете одну и ту же инфраструктуру 
для нефти, для зерна. Это влияет на 
все — неважно, во что вы попали»,— 
пояснил Николай Сольский.

Как заявил «РИА Новости» источ-
ник в ООН, цель стамбульских до-
говоренностей — обеспечение без-
опасного судоходства для экспорта 
зерна и связанных с ним продуктов 
питания и удобрений из черномор-
ских портов. При этом подразуме-
вается, что все стороны соглашения 
«предоставят максимальные гаран-
тии создания безопасной и надеж-
ной обстановки для всех судов, уча-
ствующих в этой инициативе».

Уже после инцидента в Одесском 
порту его прокомментировал генсек 
ООН Антониу Гутерриш, который ра-
нее назвал подписанный в Стамбу-
ле пакет соглашений своим «самым 
значительным достижением за все 
время пребывания на своем посту». 
«Генеральный секретарь ООН без-
оговорочно осуждает сообщения об 
ударах в порту Одессы. Все стороны 
взяли ясные обязательства по обес-
печению безопасного движения 
украинского зерна и соответствую-
щих продуктов на мировые рынки. 
Эти продукты жизненно необходи-
мы для решения мирового продо-
вольственного кризиса и облегчения 
страданий миллионов нуждающих-
ся людей»,— заявил в субботу заме-
ститель официального представите-
ля генсека ООН Фархан Хак.

Однако самое жесткое заявле-
ние сделал госсекретарь США Эн-
тони Блинкен, прямо обвинивший 
Россию в нарушении взятых на себя 
обязательств в рамках стамбуль-
ских договоренностей. «Соединен-
ные Штаты решительно осуждают 
российский ракетный удар по пор-
ту украинской Одессы. Спустя все-
го 24 часа после заключения сделки 

по возобновлению экспорта украин-
ской сельскохозяйственной продук-
ции по Черному морю Россия нару-
шила свои обязательства, атаковав 
порт, из которого, согласно достигну-
тым договоренностям, вновь будут 
транспортировать зерно и сельско-
хозяйственную продукцию»,— за-
явил Энтони Блинкен. По его сло-
вам, российская сторона «лишает 
Украину жизнеспособности в сфере 
экономики, а мир — поставок про-
довольствия». «Эта атака вызывает 
серьезные сомнения в надежности 
обязательств России выполнять за-
ключенную сделку и подрывает ра-
боту, проведенную ООН, Турцией 
и Украиной, чтобы обеспечить до-
ставку на мировые рынки продук-
тов питания, имеющих жизненно 
важное значение»,— резюмировал 
Энтони Блинкен.

В этой ситуации выполнение 
стамбульских договоренностей ста-
ло одной из ключевых тем состояв-
шихся в воскресенье в Каире перего-
воров главы МИД РФ Сергея Лаврова 
с его египетским коллегой Самехом 
Шукри. Как заявил Сергей Лавров, 
в портах Украины пока остаются за-
блокированными 70 иностранных 
судов, одно из которых должно было 
везти зерно в Египет. «По украинско-
му зерну уже более двух месяцев Рос-
сия призывала воспользоваться гу-
манитарными коридорами, которые 
мы создавали в Черном море»,— на-
помнил российский министр.

Готовность к реализации соглаше-
ния о транспортировке украинского 
зерна выразила и Анкара. Как заявил 
агентству Anadolu президент Турции 
Тайип Эрдоган, он гордится тем, что 
его страна играет «ключевую роль 
в инициативе, направленной на раз-
решение мирового продовольствен-
ного кризиса». Турецкий лидер вы-
разил уверенность, что коридор для 
перевозки по Черному морю укра-
инского зерна начнет функциони-
ровать уже в ближайшие дни.

Сергей Строкань

Непреступное бездействие
Дональда Трампа обвиняют в том, что он мог 
остановить штурм Капитолия, но не сделал этого

В конце минувшей недели в США завершился 
очередной, по всей видимости предпоследний, 
раунд слушаний специального комитета Пала
ты представителей, расследующего штурм Ка
питолия 6 января 2021 года. Теперь эти слу
шания возобновятся лишь после того, как Кон
гресс вернется с каникул в сентябре. А посколь
ку в тот момент все внимание конгрессменов 
будет сосредоточено на ноябрьских промежу
точных выборах, предварительные итоги рас
следования, по сути, уже подведены. Предпо
лагаемый вердикт гласит: Дональд Трамп мог 
бы остановить толпу, собиравшуюся штурмо
вать Капитолий, но этого не сделал. Бездейст
вие экспрезидента вряд ли выльется в уголов
ное дело против него, но может помешать ему 
получить номинацию от Республиканской пар
тии на выборах2024.

Специальный комитет Палаты представителей 
США, расследующий штурм Капитолия, провел свое 
последнее заседание перед летними парламентски-
ми каникулами. Оно длилось около трех часов. Его 
транслировали ведущие телеканалы США, и, как со-
общает The Washington Post, заседание посмотрели 
почти 18 млн зрителей, что на 10% меньше, чем пер-
вое заседание в начале июня. Как и в прошлый раз, 
от показа слушаний в прямом эфире уклонился кон-
сервативный FoxNews из-за негативного отношения 
к ним большинства республиканцев.

Для дачи показаний в Конгресс были приглаше-
ны экс-заместитель советника по национальной 
безопасности Мэттью Поттингер и бывшая замести-
тельница пресс-секретаря Дональда Трампа в Белом 
доме Сара Мэттьюз. Из их показаний следовало, что 
господин Трамп не предпринял никаких действий 
для того, чтобы удержать толпу от нападения на Ка-
питолий, хотя его настойчиво просили об этом люди 
из его окружения — помощники, советники и даже 
члены семьи, в том числе дочь Иванка.

Подтверждали это и попавшие в распоряжение 
комитета съемки скрытой камерой, которые были 
сделаны в тот момент, когда Дональд Трамп гото-
вился обратиться к нации. Эти съемки доказыва-
ют, что господин Трамп категорически отказывался 
произносить заготовленную для него речь с теле-
суфлера. В частности, он должен был попросить 
протестующих разойтись по домам, но такого при-
зыва не последовало. Президент импровизировал: 
он называл протестующих «особенными людьми», 
говорил, что любит их, и продолжал настаивать на 
том, что итоги выборов были подтасованы. Он от-
казался признать выборы и на следующий день, ог-
раничившись словами о том, что Конгресс утвер-
дил их итоги.

На заседании получила продолжение и скандаль-
ная история, вскрывшаяся в ходе одного из самых 
драматичных эпизодов слушаний. В конце июня 
перед законодателями выступила экс-помощни-
ца главы администрации Трампа Марка Медоуза — 
Кэссиди Хатчинсон. Она рассказала о слухах, что До-
нальд Трамп 6 января 2021 года порывался сесть за 
руль автомобиля и поехать к Капитолию, однако 
был остановлен агентом секретной службы. Тогда 
почти сразу после ее заявления в прессе появились 
сообщения, что три человека, включая самого аген-
та и личного водителя президента, выражали готов-
ность дать показания, что этого не было.

Между тем, как выяснилось позже, секретная 
служба удалила все сообщения за этот день, и про-
верить утверждение бывшей сотрудницы Трампа 
не представляется возможным. Причины исчезно-
вения этой переписки сейчас расследуются Мини-
стерством внутренней безопасности США.

Кроме того, на последних слушаниях были пред-
ставлены видеопоказания полицейского в отстав-
ке Марка Робинсона, находившегося в тот день 
в составе президентского кортежа. Он сказал, что 
слышал от других, будто бы президент рвался пое-
хать в Капитолий и был очень расстроен, когда ему 
не удалось этого сделать. Другой неназванный со-
трудник Белого дома рассказал конгрессменам по-
хожую историю.

Еще одна важная деталь, которая прозвучала 
на слушаниях: сотрудники секретной службы, от-
вечавшие за безопасность тогдашнего вице-пре-
зидента Майка Пенса, всерьез опасались за без-
опасность — как свою, так и своего подопечного. 
Напомним, Майк Пенс должен был утвердить ито-
ги выборов, что и сделал. В результате он вступил 
в открытое противостояние с Дональдом Трампом, 
который расценил эти действия как предательст-
во. Решение господина Пенса также не на шутку ра-
зозлило протестующих. Согласно записи перегово-
ров между агентами и свидетельским показаниям, 
сотрудникам охраны Майка Пенса поступали ре-
альные угрозы. Некоторые из них даже запанико-
вали после твита Дональда Трампа, где он заявил, 
что «Майку Пенсу не хватило смелости сделать то, 
что должно было быть сделано для защиты нашей 
страны и нашей Конституции». После этого некото-
рые агенты из охраны Пенса, находившиеся в Капи-
толии, начали отправлять прощальные сообщения 
своим семьям. Аудиопоказания (с измененным го-
лосом) одного из них тоже были воспроизведены на 
слушаниях. В них свидетель подтвердил, что секрет-
ной службе поступали угрозы и ему психологически 
непросто вспоминать о хаосе, который тогда царил 
в Капитолии, и о страхе, который он тогда пережил.

Несмотря на то что слушания продолжатся осе-
нью, на последнем перед каникулами заседании 
конгрессмены фактически подвели итог своей ра-
боте. За пару месяцев были заслушаны основные 
свидетели и сделаны главные выводы. Очевидно, 
что заседания в сентябре будут менее резонансны-
ми, поскольку к тому времени уже полным ходом бу-
дет идти подготовка к ноябрьским промежуточным 
выборам в Конгресс, и законодателям будет не до со-
бытий 6 января.

Как бы то ни было, по мнению аналитиков, эти 
слушания мало повлияют на позиции Республикан-
ской партии, но могут навредить Дональду Трампу. 
В частности, по мнению колумниста The Washington 
Post Арона Блейка, их итог станет дополнительным 
аргументом в пользу того, что к президентским вы-
борам-2024 республиканцам стоит подыскать дру-
гого лидера. «Есть веские основания утверждать, что 
наиболее вероятным следствием слушаний 6 янва-
ря являются не уголовные обвинения против Трам-
па или его полный разрыв с партией, а постепенное 
осознание того, что, возможно, республиканцам 
лучше всего двигаться в другом направлении в 2024 
году — хотя бы по причине политического багажа 
Трампа»,— отмечает он.

Екатерина Мур, Вашингтон

Тунис достается президенту
В стране пройдет референдум по новой конституции

В понедельник в Тунисе пройдет референдум по но
вой конституции. В разработанном по инициативе 
президента Кайса Саида документе речь идет о рас
ширении полномочий главы государства и ограни
чении роли парламента. Проект конституции вызвал 
неоднозначную реакцию среди тунисской общест
венности — одни жестко раскритиковали президента 
за сползание «к тоталитарному государству», другие, 
напротив, поддержали, отмечая, что в стране давно 
нужно навести порядок.

«Больше не будет страданий, терроризма, голода, не-
справедливости и боли»,— пообещал президент Туниса 
Кайс Саид, призывая граждан страны прийти на референ-
дум и поддержать новый проект конституции. Голосова-
ние состоится в понедельник, ровно год спустя после так 
называемого конституционного переворота, когда госпо-
дин Саид отправил в отставку правительство и заморозил 
работу парламента. Эти меры он объяснил заботой о без-
опасности страны. Действия президента тогда получили 
поддержку значительной части населения, так как после-
довали за народными протестами, основным требовани-
ем которых был роспуск парламента. Именно на депутатов 
возлагалась ответственность за тяжелую экономическую 
ситуацию и провал кампании по борьбе с пандемией 
коронавируса.

Согласно принятой в 2014 году конституции, Тунис — 
парламентско-президентская республика. Правительство 
формирует парламентское большинство, а президент при-
нимает присягу у премьера и членов его кабинета. Осенью 
2019 года в стране прошли парламентские и президент-
ские выборы. Кайс Саид пошел на выборы в качестве не-
зависимого кандидата в президенты. А большинство мест 
в парламенте получила исламистская партия «Ан-Нахда». 
Ее лидер Рашид Ганнуши, один из крупнейших в мире ис-
ламских богословов, занял пост спикера. И практически 
сразу между ним и президентом выявилась масса про-
тиворечий. Господин Ганнуши не раз заявлял, что власть 
у президента Туниса — символическая, и это активно не 
нравилось Кайсу Саиду. В итоге из-за конфликта между дву-
мя лидерами страна оказалась в состоянии политическо-
го кризиса. Деятельность правительства была парализова-
на, так как предлагаемые Рашидом Ганнуши министры не 
устраивали президента.

Весь минувший год, несмотря на возмущение сторон-
ников «Ан-Нахды» и ряда правозащитных движений, Кайс 
Саид пытался сосредоточить власть в своих руках. В февра-
ле он подписал указ о роспуске Высшего судебного совета, 
а спустя четыре месяца уволил 57 судей, обвинив их в кор-
рупции. В отставку была отправлена и большая часть губер-
наторов. В марте господин Саид официально распустил пар-
ламент, новые выборы планируются в декабре этого года. 
Кроме того, президент наделил себя правом назначать гла-
ву ЦИКа. Раньше это была прерогатива парламента. Все эти 
действия сопровождались критикой со стороны обществен-
ных организаций и всех, кто лишился своих мест в резуль-
тате президентских реформ. Президента обвиняли в разру-
шении государственных институтов и узурпации власти. 
Аналогичные заявления прозвучали и после публикации 
в конце июня текста проекта новой конституции, составлен-
ной во многом под диктовку президента, который до того, 
как возглавить государство, преподавал в университете кон-
ституционное право.

Новая конституция ставит правительство и судебную си-
стему под контроль президента — он назначает премьер-ми-
нистров и остальных членов кабинета, а также судей и име-
ет право прекратить их полномочия. Правительство будет 
отчитываться перед президентом, а не перед парламентом. 
Парламент может выразить вотум недоверия правительству 
большинством в 2/3 голосов (сейчас — 50% плюс один голос). 

Президент также будет нести исключительную ответствен-
ность за формирование государственного бюджета. Пред-
полагается, что глава государства, как и раньше, будет изби-
раться на пять лет с правом переизбрания на второй срок. 
Однако в новом проекте закона нет пункта, согласно которо-
му в конституцию нельзя вносить поправки для увеличения 
количества президентских сроков. Сейчас законодательно 
закреплено, что конституция не может изменяться в целях 
увеличения срока полномочий президента. В проекте кон-
ституции нет также пункта, допускающего смещение пре-
зидента. Согласно действующему закону, он может быть от-
странен от должности решением Конституционного суда за 
нарушение конституции.

В проекте конституции имеются еще два важных измене-
ния. Первое предполагает создание верхней палаты парла-
мента — Совета регионов, члены которого будут избирать-
ся областными и районными советами. Полномочия совета 
не определены. Второе — упоминание о роли ислама. В ны-
нешнем тексте конституции указывается, что ислам — ре-
лигия государства Тунис. В новом варианте в пятой статье 
написано: «Тунис — часть исламской уммы (общины, на-
ции). И государство должно работать над воплощением це-
лей истинного ислама по сохранению жизни, чести, денег, 
религии и свободы».

«Эта статья открывает ящик Пандоры. Она может послу-
жить основанием для салафитов или исламистов силой ут-
вердить истинный ислам, в данном случае шариат» — так 
отреагировал на поправку, касающуюся религии, тунис-
ский профессор политологии Хамади Редисси. В Тунисе 
опасаются, что попытка снизить влияние «Ан-Нахды» мо-
жет привести к обратному эффекту. Впрочем, есть и те, кто 
считает, что в этой поправке нет ничего страшного, просто 
президент пытается потрафить настроениям масс. Так, про-
фессор Мухаммед Керу отмечает, что, несмотря на то что про-
ект конституции вызвал бурную реакцию тунисской интел-
лектуальной элиты, среди простого населения Кайс Саид 
по-прежнему пользуется большой популярностью. Соответ-
ственно, на референдуме большинство скажет «да» новому 
основному закону, несмотря на призывы к бойкоту и проте-
сты со стороны ряда правозащитных движений.

За несколько дней до референдума в тунисской столице 
прошли демонстрации против конституции под лозунга-
ми: «Кайс вон!», «Мы отказываемся от конституции одного 
человека». Однако их масштаб несравним с народным дви-
жением 2011 года, когда в Тунисе произошла революция, 
запустившая «арабскую весну» по всему Ближнему Восто-
ку. Оппозиция расколота, многие стоят перед выбором, или 
исламисты, или президент, значительная часть населения 
в принципе разочарована в политиках.

«У Кайса Саида действительно есть поддержка. И не 
только в низах, но и в верхах. Серьезного сопротивле-
ния его решениям и действиям никто не оказывал. Не 
исключено также, что он пользуется поддержкой силово-
го блока»,— сказал „Ъ“ руководитель Центра арабских и ис-
ламских исследований Института востоковедения РАН Ва-
силий Кузнецов. «С самого начала Саид критиковал роль 
политических партий и выступал за прямую демокра-
тию — именем народа и революции. Другой вопрос, что 
зачастую эта прямая демократия оборачивается авторита-
ризмом»,— добавил эксперт. В то же время он отметил, что 
многие тунисцы мечтают о порядке, они устали от беско-
нечных дрязг в парламенте. Кроме того, многие недоволь-
ны слишком большими полномочиями, которые были 
у исламистов в лице «Ан-Нахды». «Простые люди говорят: 
должен быть президент, который управляет министрами 
и отвечает за их работу, а не депутаты, которые вечно гры-
зутся друг с другом и ничего не делают для страны»,— ука-
зал Василий Кузнецов.

Марианна Беленькая, Александра Радченко

По версии Минобороны 
РФ, российский ракетный 
удар пришелся по военной 
инфраструктуре Одесского  
порта, в результате чего 
были уничтожены укра
инский военный корабль 
и склад противокорабель
ных ракет типа Harpoon   
ФОТО JOINT FORCES OF THE SOUTH 

DEFENCE / REUTERS
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Nikkei 225 27914,66 (+111,66)
РТС 1161,47 (+19,29)
FTSE 100 7276,37 (+5,86)

DAX 13253,68 (+7,04)
DJIA 31899,29 (–137,61)
NASDAQ Composite 11834,11 (–225,5)

По данным агентства Bloomberg. 
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.07.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23–25.07.22
Австралийский доллар 39,6347
Английский фунт 68,5659
Белорусский рубль 22,7727
Датская крона 78,6263

Доллар США 57,3917
Евро 57,7608
Индийская рупия** 71,8477
Казахский тенге** 11,9060

Канадский доллар 44,5069
Китайский юань 85,8282
Норвежская крона* 57,6743
СДР 75,4862

Сингапурский доллар 41,2534
Турецкая лира* 32,5274
Украинская гривна* 15,6162
Шведская крона* 55,9843

Швейцарский франк 59,3012
Японская иена** 41,7941
*За 10. **За 100. 
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Зачастую новые нормы в РФ стано-
вятся предметами моды — и распро-
страняются настолько, что властям 
приходится изобретать отдельные 
меры для того, чтобы такую моду 
прекратить. Так, на минувшей неде-
ле Минэкономики предложило вве-
сти в Гражданский кодекс две новых 
нормы — дополнить статью 1250 аб-
зацем о том, что лицо, неправомерно 
инициировавшее прекращение до-
ступа к объектам интеллектуальной 
собственности в информационно-те-
лекоммуникационной сети «Интер-
нет», сможет привлекаться к граждан-
ско-правовой ответственности в виде 
взыскания убытков (в порядке, опи-
санном статьей 15 ГК) или компен-
сации (сейчас такая возможность от-
сутствует). Поправкой к статье 1252 
ГК предлагается считать основанием 
к взысканию компенсации отмену 
блокировки контента в связи с тем,  

что «указанное лицо не подало иско-
вое заявление в срок, установленный 
определением суда, либо вступило 
в законную силу решение суда об от-
казе этому лицу в защите авторских 
и (или) смежных прав». Вводимую 
правовую конструкцию планирует-
ся распространить на случаи, предус-
мотренные статьями 1301 и 1311 ГК 
РФ об ответственности за нарушение 
исключительных прав на объекты ав-
торского и смежных прав. «Действую-
щая редакция ГК РФ (и ГПК РФ) ее не 
предусматривает»,— отмечает мини-
стерство.

Владельцев ресурсов-посредни-
ков, разместивших спорный контент, 
министерство из-под угрозы участия 
в спорах из-за правомерности блоки-
ровки предусмотрительно выводит: 
«проект освобождает информаци-
онного посредника от доказывания 
вины лица, по требованию которого 
прекращен доступ к объектам интел-
лектуальной собственности» в сети, 
отмечают его авторы. Цель нормы — 
чтобы спор возникал «непосредст-
венно между правообладателем и ли-
цом, инициировавшим блокировку 
контента, а информационный по-
средник привлекается к участию 
в деле в качестве третьего лица», что 
должно избавить его от дополнитель-
ных затрат на участие в судебном 
процессе, снизить юридические ри-
ски и сократить сроки рассмотрения 
споров. В министерстве рассчитыва-
ют, что суды также будут учитывать 
новую норму при оценке оснований 
для обеспечительных мер.

На деле эта картина описыва-
ет попытку справиться с ситуаци-
ей, все чаще встречающейся в рос-
сийском сегменте сети: заглушка 
«контент заблокирован по заявле-
нию правообладателя», бывшая ред-
костью лет пять назад, сейчас стала 
обыденностью и, судя по интересу 
к теме Минэкономики, инструмен-
том зачастую некорректной конку-
рентной борьбы. Ведомство вписало 
правку ГК в контекст плана «Транс-
формации делового климата», ссыл-
ка на это есть в пояснительной запи-
ске к документу — хотя применение 
в IT-контенте нормы правосудия 
XVII века, вошедшей в поговорку 
«Доносчику — первый кнут», выгля-
дит несколько необычно.

Минэкономики пред-
лагает разрешить 
взыскивать убытки 
и компенсации  
с правообладателей,  
злоупотребляющих 
правом блокировки 
 ресурсов в сети

Как выяснил „Ъ“, энергоком-
пании начали сдвигать сроки 
запуска проектов модерниза-
ции ТЭС из-за проблем с по-
ставкой оборудования. Пока 
речь идет о семи объектах на 
2,4 ГВт стоимостью 37,5 млрд 
руб., включая проекты «Интер 
РАО» и «Газпром энергохолдин-
га». Запуск Нижнекамской ТЭЦ 
«Татнефти» с первой россий-
ской газовой турбиной также 
переносится на год, до дека-
бря 2025 года, хотя «Силовые 
машины» планируют поста-
вить турбину в срок. Можно 
ожидать задержек и по другим 
проектам из-за нехватки им-
портных компонентов, счита-
ют аналитики.

Генерирующие компании уже 
воспользовались правом на отсроч-
ку ввода семи проектов модерни-
зации ТЭС на срок от полугода до 
года, сообщили „Ъ“ в «Совете рын-
ка» (регулятор энергорынков). Речь 
об объектах «Интер РАО», «Газпром 
энергохолдинга», «Татэнерго» и «Тат-
нефти», уточнили „Ъ“ в «Системном 
операторе» (диспетчер энергосисте-
мы). Энергетики не будут уплачи-
вать штрафы: правительство в рам-
ках антикризисных мер поддержки 
разрешило им задерживать строй-
ки (см. „Ъ“ от 28 апреля 2021 года).

• По программе модернизации ста-
рых ТЭС отобраны инвестицион-
ные проекты на 25,2 ГВт с запуском 
в 2022–2027 годах. Проекты окупа-
ются за счет потребителей, кото-
рые оплачивают мощность объек-
тов по повышенному тарифу.
«Интер РАО» хочет сместить на 

год ввод двух проектов: запуск об-

новленного энергоблока Ниж-
невартовской ГРЭС (800 МВт) пе-
реносится на 1 сентября 2024 
года, а блока Ириклинской ГРЭС 
(300 МВт) — на 1 марта 2024 года. 
Стоимость проекта Нижневартов-
ской ГРЭС — 5,15 млрд руб., Ири-
клинской ГРЭС — 1,8 млрд руб. 
В «Интер РАО» сообщили „Ъ“, что пе-
ренос «вызван задержкой в постав-
ках основного оборудования».

Компании, входящие в «Газпром 
энергохолдинг», решили сдвинуть 
запуск трех проектов в Ленинград-
ской области. ОГК-2 введет два блока 
Киришской ГРЭС на 125 МВт на пол-
года позже — 1 января 2023 года и 1 
января 2025 года. ТГК-1 переносит 
пуск блока Северной ТЭЦ на 100 МВт 
на год, до 1 января 2026 года. CAPEX 

блоков Киришской ГРЭС — 1,1 млрд 
руб., Северной ТЭЦ — 683,6 млн руб.

В «Газпром энергохолдинге» ска-
зали „Ъ“, что «незначительное сме-
щение сроков» обусловлено разне-
сением инвестиционного цикла по 
ряду проектов, даты ввода которых 
совпадали. В отдельных случаях 
сдвиги «обусловлены необходимо-
стью приведения сроков ввода обо-
рудования в соответствие с новы-
ми ожидаемыми сроками поставки 
крупноузловых элементов».

Отсрочку также попросила «Тат-
нефть», решив на год позже начать 
модернизацию Нижнекамской ТЭЦ 
на 195 МВт: работы на блоке начнут-
ся 1 декабря 2022 года, дата запуска 
тоже смещается на год, до 1 декаб-
ря 2025 года. На станции планиру-

ется установить газовую турбину 
«Силовых машин» ГТЭ-170. CAPEX 
проекта — 5,42 млрд руб. В «Сило-
вых машинах» уточнили „Ъ“, что 
сроки поставки турбины не меня-
ются, она запланирована на 2023 
год. В «Татнефти» отказались от ком-
ментариев.

«Татэнерго» тоже решило на год, 
до 1 января 2026 года, отложить за-
пуск нового энергоблока Заин-
ской ГРЭС (850 МВт) стоимостью 
23,3 млрд руб. General Electric отка-
залась поставить газовую турбину 
(см. „Ъ“ 4 июля). По изменению про-
екта пока подробностей нет, сказал 
„Ъ“ гендиректор «Татэнерго» Раузил 
Хазиев.

Технологически все проекты зна-
чительно проще тех, что были реа-

лизованы в рамках первой програм-
мы строительства ТЭС по договорам 
поставки мощности, говорит неза-
висимый аналитик Юрий Мель-
ников. «Подавляющее большинст-
во проектов касается замены части 
узлов старого паросилового обору-
дования, а не строительства энер-
гоблоков по новой технологии»,— 
отмечает он. Эксперт допускает, что 
компании будут переносить и дру-
гие проекты. Под большим риском, 
по его мнению, проекты с газовыми 
турбинами и с комплексной заме-
ной котлов, турбин и генераторов. 
«Многое зависит от способности ма-
шиностроительных компаний на-
ладить производство и цепочки по-
ставок компонентов паросилового 
оборудования в условиях ограни-
чения логистики, платежей и ухода 
некоторых поставщиков вспомога-
тельного оборудования с россий-
ского рынка»,— говорит он.

Из-за сдвигов проектов «нагруз-
ка на потребителей переносится 
на более поздние сроки», отмеча-
ют в «Совете рынка». Максим Дя-
кин из Vygon Consulting поясняет, 
что в первый год работы объекта 
инвестору возмещаются только за-
траты на эксплуатацию нового обо-
рудования. По его оценкам, общий 
платеж за мощность по всем выше-
перечисленным проектам превы-
сит 450 млн руб. в месяц. Самый 
большой платеж за мощность у бло-
ка Заинской ГРЭС — 177,4 млн руб. 
в месяц, у блока Нижневартовской 
ГРЭС — 151 млн руб. и у блока Ири-
клинской ГРЭС — 49,6 млн руб.

Полина Смертина,  
Дмитрий Козлов;  
Ольга Кудрина, Казань

Хакеры закупаются на маркетплейсах
Количество атак на ритейл выросло почти вдвое

Число атак вирусов-шифровальщиков 
на российский ритейл выросло в пер-
вом полугодии как минимум на 45%. 
Хакеры нацелены на площадки, гото-
вые платить крупный выкуп за раз-
блокировку своей IT-инфраструктуры. 
Участники рынка кибербезопасности 
отмечают, что растут и запросы злоу-
мышленников: если в 2021 году сумма 
выкупа, как правило, не превышала 
30 млн руб., то сейчас за разблокиров-
ку ресурса требуют уже до 100 млн руб. 
Эксперты предупреждают, что число 
атак будет расти, так как российские 
компании все еще готовы платить 
 злоумышленникам.

В компании «Информзащита» рассказа-
ли „Ъ“, что в январе—июне число атак ви-
русов-шифровальщиков (вредоносные про-
граммы-вымогатели, останавливают работу 
IT-инфраструктуры компании) на россий-
ский ритейл увеличилось на 45% год к году. 
Специалисты Group-IB оценивают рост атак 
на этот сегмент еще более драматически: по 
данным компании, их число увеличилось 
в четыре раза по сравнению с первым полу-
годием 2021 года. 

Тренд подтверждают и в Positive Tech-
nologies, уточняя, что целями вымогателей 
в этом сегменте становятся крупные сети су-
пермаркетов и маркетплейсы, которые теря-
ют прибыль из-за остановки продаж и гото-
вы заплатить злоумышленникам выкуп за 
скорейшее восстановление работы.

«Злоумышленники эксплуатируют уяз-
вимости на периметре и веб-ресурсах ком-
паний, а также незащищенные сервисы, 
которые организации по халатности или не-
досмотру публиковали вовне»,— отметил 
директор по развитию бизнеса центра про-
тиводействия кибератакам Solar JSOC ком-
пании «РТК-Солар» Алексей Павлов. Рост 
атак на ритейл фиксируют и в «Лаборатории 
Касперского».

«Отчасти это инерция после всплеска по-
пулярности маркетплейсов в период пан-
демии: большое количество покупателей 
остается в онлайн»,— отмечает эксперт по 
кибербезопасности компании Сергей Лож-
кин. По данным Data Insight, в 2021 году 
в России количество онлайн-заказов выро-
сло на 104%, а объем рынка увеличился на 
52% по сравнению с 2020 годом и составил 
4,1 трлн руб.

Число различных видов хакерских атак 
на российские компании начало кратно ра-
сти на фоне начала военных действий на 
Украине. Хотя атаки совершались по поли-
тическим мотивам, целями выбирались 
коммерческие компании, способные запла-
тить крупный выкуп (см. „Ъ“ от 12 мая). На-
пример, в середине марта мощной атаке под-
вергся маркетплейс Wildberries, его ресурсы 
частично вышли из строя на двое суток (см. 
„Ъ“ от 15 марта). 

Опрошенные „Ъ“ эксперты отмечают, что 
растет не только число атак вирусов-шифро-
вальщиков, но и суммы выкупа, которые ха-
керы запрашивают за разблокировку сер-
висов. Если в прошлом году они достигали 
30 млн руб. (см. „Ъ“ от 23 сентября 2021 года), 
то сейчас речь может идти уже о 100 млн руб. 

В «Магните», «Вкусвилле», Х5 Group 
(управляет сетями «Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель») не стали комментиро-
вать ситуацию. В Wildberries сообщили, 
что в компании есть собственная команда 
IT-специалистов, благодаря которой при ве-
сенней атаке в первый день было восстанов-
лено 80% функционала интернет-магазина, 
а данные покупателей не пострадали.

Собеседник „Ъ“ в одном из крупных ри-
тейлеров уточнил, что для организации ки-
бербезопасности в крупных компаниях 
нередко привлекаются внешние подряд-
чики, которые «могут медленнее реагиро-
вать на инциденты, чем внутренние подра-
зделения». Услуги сторонней организации 
в этом направлении действительно распро-
страненный вариант, но результат зависит 
от схемы работы и внимательности самой 
компании-клиента, подчеркивают в «Ин-
формзащите».

Даже с учетом этих нюансов основной 
проблемой большинство экспертов назы-
вают сохраняющуюся готовность россий-
ских компаний платить выкуп. Опасность 
такой стратегии в том, что злоумышлен-
ники могут не выполнять свою часть сдел-
ки, то есть не разблокировать ресурс после 
получения выкупа, подчеркивает техни-
ческий эксперт юридической фирмы DRC 
Вадим Мисбах-Соловьев. По мнению пред-
ставителей «Информзащиты», пока вла-
дельцы ресурсов будут платить, число 
и масштаб атак вирусов-шифровальщиков 
будет только расти.

Татьяна Исакова

Деньги разошлись по братским счетам
Страны СНГ приняли рекордный объем средств российских граждан

Пик денежных переводов из Рос-
сии в страны СНГ пришелся на май 
и в ряде случаев достиг исторического 
максимума. Рост потока средств в стра-
ны Средней Азии был связан с откры-
тием россиянами счетов и карт меж-
дународных платежных систем, тогда 
как в страны Закавказья в основном 
обусловлен миграцией. Участники 
рынка полагают, что ажиотаж транс-
граничных переводов уже пошел на 
спад и в дальнейшем объемы вернутся 
к средним значениям предыдущих лет.

Центробанки большинства стран СНГ от-
мечают всплеск денежных переводов из Рос-
сии в апреле—мае. Так, в Армении в мае был 
установлен абсолютный рекорд за всю исто-
рию наблюдений — из России поступило 
$266 млн, в то время как в марте показатель 
находился на уровне $115 млн. Предыдущий 
рекорд денежных переводов из России был 
зафиксирован в июле 2013 года — $194 млн. 

В Грузии также установлен исторический 
рекорд — сумма переводов из РФ выросла 
с $27 млн (14% от всех переводов) в марте до 
$313 млн в мае (62%). В июне поток несколько 
снизился — до $231 млн (54%), но остался на 
уровне, в разы превышающем прошлогод-
ние показатели.

В Казахстане на переводы из России 
в марте приходилось 17,8% и всего $9,5 млн, 
но уже в мае поток вырос до 66% от обще-
го объема, $94,6 млн. Переводы в Кирги-
зию выросли с $139,6 млн (91%) в марте до 
$245,6 млн (95,5%) в мае, но здесь речь идет 
о возвращении к среднему уровню после 
провала в марте. 

Поступления из России в Узбекистан в ру-
блях за первое полугодие составили 3,1% от 
всех трансферов, или около $200 млн в экви-
валенте, сообщил в конце прошлой недели 
председатель ЦБ страны Мамаризо Нурмура-
тов. Он уточнил, что по состоянию на 1 июля 
на расчетных счетах граждан РФ в банках Уз-

бекистана находилось $115 млн. Причем во 
втором квартале число расчетных счетов не-
резидентов в местных банках выросло на 
38,5%, до 169 тыс. шт., в том числе 90 тыс. 
шт. были открыты на валютные карты Visa 
и Mastercard. Банк России с апреля не публи-
кует данные по трансграничным переводам.

Эксперты отмечают различия в мотива-
ции переводов в Среднюю Азию и Закавка-
зье. «Тенденция связана как с миграцион-
ными процессами, в частности с переездом 
россиян и их денег в Армению и Грузию, так 
и просто с выводом средств в более безопас-
ные юрисдикции без релокации — так про-
исходит в Узбекистане, Казахстане и Кир-
гизии, включая переводы для пополнения 
открываемых там международных карт»,— 
отмечает глава правления ассоциации «Фи-
нансовые инновации» Роман Прохоров.

Многие россияне лично или через по-
средников открывали себе в банках ближ-
него зарубежья счета и карты международ-

ных платежных систем (см. „Ъ“ от 5 апреля). 
Кроме того, с первых дней спецоперации на 
Украине участники рынка и профильные ас-
социации говорили о массовом отъезде за 
рубеж в первую очередь IT-специалистов, 
как правило в Грузию, Армению, страны 
Прибалтики и на Кипр. Причинами стали 
релокация целых компаний и перемещение 
отдельных работников, выполняющих зака-
зы зарубежных компаний. Оценки масшта-
бов эмиграции россиян за рубеж в связи с со-
бытиями на Украине расходятся от десятков 
до сотен тысяч и даже миллионов.

Но если основной поток эмиграции уже 
в целом закончен, то использовать зару-
бежные счета и карточки стран ближнего 
зарубежья, по мнению главы Ассоциации 
участников рынка электронных денег и де-
нежных переводов Виктора Достова, росси-
яне продолжат.

деловые новости — с8

Модернизация ТЭС задерживается
Энергетики сдвигают семь проектов стоимостью более 37 млрд рублей
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Московская биржа планирует  
с октября изменить тарифы 
за операции на рынке акций. 
Участников торгов собираются 
разделить на тех, кто предостав-
ляет ликвидность (мейкеров), 
минимизировав их расходы, 
и тех, кто ее забирает (тейкеров), 
увеличив их издержки. Предпо-
лагается, что это увеличит объем 
торгов и доходы биржи. Экспер-
ты не ожидают значимого роста 
комиссионной нагрузки на кли-
ентов брокеров, но и в отноше-
нии существенного роста оборо-
тов настроены скептически.

Как рассказали три источника „Ъ“ 
в финансовых компаниях, Москов-
ская биржа с октября изменит тари-
фы на рынке акций. Предполагается 
перейти от регрессивной и симме-
тричной модели тарификации к пло-
ской и асимметричной.

Если сейчас профучастники мо-
гут выбрать из пяти тарифных пла-
нов, где обе стороны сделки платят 
одинаковую комиссию бирже (за ор-
ганизацию торгов) и Национально-
му клиринговому центру (за клирин-
говое обслуживание), то с четвертого 
квартала комиссии разделят на сбо-
ры для мейкеров (предоставляют 
ликвидность) и тейкеров (ее забира-
ют). Сейчас комиссия складывает-
ся из постоянной (максимальная — 
800 тыс. руб. в месяц) и оборотной 
(максимальная — 0,01% от объема 
операций) частей. В новой модели 
комиссия с мейкера взиматься не бу-
дет, а с тейкера — 0,03% от оборота. 
Как отметили два источника „Ъ“, но-
вая тарификация была совместным 
решением биржи и брокеров.

На бирже подтвердили планы 
внедрения новой тарифной моде-
ли. Там ожидают, что «маркетмей-
керы и провайдеры ликвидности 
получат больше возможностей для 
работы, что положительно скажется 
на ликвидности российских бумаг». 
На бирже добавили, что срочный ры-
нок перешел на асимметричную мо-
дель тарификации 14 июня, на ва-
лютном рынке новый подход будет 
использоваться с августа.

• По данным отчетности биржи 
по МСФО, в 2021 году комиссионные 
доходы составили 41,55 млрд руб., 

на 21% выше показателя предыдуще-
го года. Чистая прибыль достигла 
28,1 млрд руб. (рост на 11%). На годо-
вом собрании в начале июня было 
принято решение не выплачивать 
дивиденды за прошлый год. При этом 
дивидендная политика, принятая 
в 2019 году, предусматривает вы-
платы акционерам не менее 60%  
чистой прибыли по МСФО.
Один из собеседников „Ъ“ пояс-

нил, что мейкер — это сторона, вы-
ставившая заявку как на покупку, 
так и на продажу, тейкер — это сто-
рона, которая выполняет действия 
по выставленной заявке. По расче-
там торговой площадки, это долж-
но повлиять на количество заявок 
в биржевом стакане и вернуть ры-
нок к прежним оборотам, уточнил 
он. Согласно данным биржи, объ-
ем торгов на фондовом и срочном 
рынках за первое полугодие 2022 
года сократился на треть, при этом 
в апреле—июне показатели отстава-
ли от прошлогодних на 50–70%.

Инициатива биржи призвана 
упростить работу маркетмейкеров 
(профучастников, которые поддер-
живают котировки по ценным бу-
магам), число которых значитель-
но снизилось, отмечают участники 
рынка. По словам директора депар-
тамента управления активами УК 
«Ингосстрах-Инвестиции» Артема 
Майорова, риски маркетмейкеров 
увеличились, а возможности для ар-
битража исчезли. «Например, рань-
ше маркетмейкер перекрывал свою 
позицию арбитражем на Лондон-
ской бирже»,— пояснил он.

Основой для новых тарифных 
подходов выступает в числе прочего 
концепция плоской тарифной шка-
лы, пояснил независимый эксперт 

Андрей Бархота. По аналогии с на-
логовой политикой установление 
фиксированной ставки при прочих 
равных условиях увеличивает сово-
купную сумму поступлений, пояс-
нил он. Господин Бархота указывает, 
что доходы Московской биржи от ор-
ганизации торгов акциями в прош-
лом году составили 5,2 млрд руб. 
и без введения плоской тарифной 
шкалы и асимметричного прайсин-
га снижение доходов могло бы быть 
еще более глубоким.

Комиссионная нагрузка на кли-
ентов биржи может вырасти, но не 
для всех участников и в неравной 
степени. «Часть неактивных поль-
зователей смогут даже сэкономить, 
тогда как расходы мелких игроков 
с обилием операций с финансовы-
ми инструментами, вероятно, выра-
стут»,— считает господин Бархота. 
Вместе с тем на конечного клиен-
та—физическое лицо изменение та-
рификации не повлияет значимо, ут-
верждает Артем Майоров.

Новые тарифные принципы по-
требуют системной адаптации участ-
ников рынка, однако сейчас, пожа-
луй, самое удачное время для такой 
трансформации, поскольку инве-
сторы более восприимчивы к не-
определенности на рынке, а изме-
рение их операционных издержек 
на 10–15% не будет столь заметным, 
считает Андрей Бархота. Впрочем, по 
мнению одного из собеседников „Ъ“, 
есть куда более эффективные спосо-
бы вернуть оборот к дофевральским 
значениям — buyback, увеличение 
плеча, допуск нерезидентов на ры-
нок, уменьшение коэффициента для 
сделок с центральным контрагентом 
и другое.

Ксения Куликова

Обороты разгонят 
тарифами
Московская биржа меняет комиссионные сборы  
для активизации торгов

Ипотечный рынок в июле  
продолжает восстанавливать-
ся. Объем выдачи кредитов 
по льготной ипотеке на ново-
стройки за неполный месяц 
уже превысил показатели пред-
шествующих трех месяцев. Сег-
мент остается драйвером всего 
рынка, однако снижение клю-
чевой ставки стимулирует бан-
ки снижать стоимость и собст-
венных программ. Пока это го-
товы сделать крупнейшие иг-
роки в лице Сбербанка и ВТБ, 
но другие участники рынка 
тоже скорректируют свои пред-
ложения в течение августа, 
ожидают эксперты.

Вслед за снижением ключевой 
ставки ЦБ с 25 июля в крупнейших 
российских банках начнут действо-
вать новые ипотечные ставки. Так, 
в Сбербанке и ВТБ, которые снизят 
их на 0,6 процентных пункта (п. п.), 
ставка по ипотечным кредитам те-
перь составит от 9,9% годовых.

«Банки, имеющие гигантский 
запас капитала и депозитную базу, 
как, например, Сбербанк и ВТБ, мо-
гут позволить себе снизить ставки 
одномоментно. Те, кто снизят став-
ку первыми,— снимут сливки, но 
многие другие игроки позволить 
себе этого не могут»,— отмеча-
ет главный эксперт «Русипотеки» 
Сергей Гордейко. Однако посколь-
ку ипотечное кредитование — биз-
нес доходный, остальные игроки 
будут вынуждены подстраиваться  
под рыночные условия и снижать 
ставки, но на то, чтобы догнать сни-
жение ключевой ставки, уйдет ме-
сяц, ожидает он. Таким образом, 
снижения ставок эксперт ожида-
ет в течение всего августа, однако 
по всем ипотечным продуктам со-
размерно с изменением ключевой 
ставки (на 1,5 п. п.) этого не прои-
зойдет, поскольку у банков долж-
ны «появиться ресурсы по сораз-
мерной цене».

В целом за первое полугодие, со-
гласно данным Frank RG, банки вы-
дали 547,7 тыс. ипотечных креди-

тов на 1,9 трлн руб. Но во втором 
полугодии они могут показать бо-
лее высокий результат.

По оценке заместителя прези-
дента—председателя правления 
ВТБ Анатолия Печатникова, по ито-
гам всего года объем выдачи может 
составить 4,5–4,6 трлн руб. Он счи-
тает, что возврат к однозначным 
ставкам вместе с оживлением дело-
вой активности «позволит рассчи-
тывать на рост продаж всех рознич-
ных кредитов минимум в 1,5 раза 
во втором полугодии».

Впрочем, несмотря на сниже-
ние ставок, эффект на спрос возмо-
жен лишь в случае совпадения трех 
факторов одновременно: накопле-
ния на первый взнос, стабильный 
доход и способность обслуживать 
кредит, а также наличие объек-
та недвижимости, который нужен 
клиенту, заключает господин Гор-
дейко.

Наиболее быстрое восстанов-
ление сегмента ипотеки происхо-
дило в основном за счет льготных 
программ, отмечала 22 июля глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина. Доля толь-
ко льготной ипотеки на новострой-
ки занимала во втором квартале  
не менее 40% рынка (в начале 
года — лишь 25%), а кроме нее дей-
ствовали программы по семейной, 
дальневосточной и другим ипоте-
кам. К тому же в июле в этом сег-
менте продолжался рост выдачи. 
Так, согласно данным «Дом.РФ»,  
за три недели месяца выдано кре-
дитов на сумму свыше 71 млрд 
руб.— больше, чем за предыдущие 

три месяца, когда выдавалось по 
40–60 млрд руб.

Несмотря на то что лидерство 
по-прежнему сохраняют Сбербанк 
и ВТБ, другие игроки стараются уве-
личить выдачи. В частности, у Аль-
фа-банка еженедельные выдачи 
стабильно превышают 1 млрд руб., 
у ПСБ и МКБ в последнюю неделю 
также превысили 1 млрд руб. При 
этом если в Сбербанке средний чек 
остается самым низким — 4,7 млн 
руб., то в других крупных банках он 
составляет 5,3–6,4 млн руб., а в МКБ 
приблизился к 9 млн руб.

Доля собственных программ 
банков может постепенно увели-
читься за счет перехода части кли-
ентов на покупку вторичного жи-
лья. До пятничного решения ЦБ 
понизить ключевую ставку реаль-
ная средняя ставка по ипотеке со-
ставляла 11% годовых, до текущего 
кризиса она колебалась вокруг 10% 
годовых. Таким образом, у банков 
есть пространство для маневра.

В то же время значительная раз-
ница со льготной ипотекой на ново-
стройки создает психологический 
барьер: ставка там в среднем сре-
ди крупнейших банков составляет 
6,63% при предельных 7%. К тому же, 
отмечает Сергей Гордейко, банки уже 
предлагают расширенный вариант 
льготной ипотеки. В случае если кли-
ент готов внести больший по уровню 
первоначальный взнос, банк может 
за счет своих ресурсов предоставить 
кредит по размеру выше максималь-
ного по госпрограмме.

Ольга Шерункова

Банкиры откатывают ипотеку
Ставки по кредитам становятся однозначными

Лизинговые компании лишь 
частично смогли справиться 
с дефицитом предметов лизин-
га на рынке, в частности, за счет 
переориентации на китайских 
поставщиков. Преимуществен-
но это удалось в менее техноло-
гичных и массовых сегментах. 
Но азиатские марки плохо из-
вестны потребителям, часто не 
имеют представительств в РФ 
и тоже испытывают политиче-
ское давление, даже при жела-
нии поставлять товары на рос-
сийский рынок.

Как рассказали „Ъ“ представите-
ли лизинговых компаний, за меся-
цы, прошедшие после начала Рос-
сией военных действий на Украине, 
решить проблему дефицита предме-
тов лизинга на рынке (см. „Ъ“ от 28 
мая) так и не удалось.

Частично получается заместить 
выбывших европейских поставщи-
ков за счет реализации продержан-
ной техники. Так, например, в «Сбер-
Лизинге» продажи подержанных 
машин выросли в первом полуго-
дии на 300%.

Замещать же поставщиков, отка-
завшихся работать с Россией, пока 
выходит не слишком эффективно. 
«За первую половину года удалось 
наладить работу почти со всеми 
азиатскими марками, представлен-
ными в России, но их предложения 
не могут в полной мере заместить 
спрос на европейскую технику»,— 
поясняет директор по маркетингу 
ГК «Альфа-Лизинг» Мария Габуния.

В частности, для сегмента такси, 
где пользовались популярностью 
европейские седаны, альтернатив 
у китайских производителей нет, 
поэтому спрос среди таксопарков 
в целом упал, рассказывает госпожа 
Габуния. Лучше обстоят дела с грузо-
вым транспортом. По данным ана-
литического агентства «Автостат», 
реализация китайского грузового 
транспорта выросла в период с мар-
та по май 2022 года на 44% по отно-
шению к объему продаж за первые 

два месяца 2022 года (см. „Ъ“ от 20 
июля). Тем не менее в сегменте се-
дельных тягачей технику «большой 
европейской семерки (Volvo, Sca-
nia, MAN, Mercedes-Benz, DAF, Iveco, 
Renault.— „Ъ“) пока лишь точечно 
пробуют заместить китайские мар-
ки», уточняет Мария Габуния.

Во многом получилось «переори-
ентироваться на восток» в сегменте 
контейнерных грузоперевозок. Одна-
ко в связи с уходом международных 
контейнерных линий в России сло-

жился дефицит контейнеров (см. „Ъ“ 
от 21 июля), по некоторым оценкам, 
он составляет 70–300 тыс. штук. «Мно-
гие игроки российского рынка сей-
час напрямую закупают контейнеры 
у китайских производителей, кото-
рые способны производить их боль-
шими объемами и в короткие сроки. 
И курс доллара способствует такой 
политике»,— рассказывает управля-
ющий директор по лизингу подвиж-
ного состава «ВТБ Лизинга» Оксана 
Ивановская. Стоимость контейнеров 
российского производства сущест-
венно выше, подчеркивает она.

По данным «Европлана», азиат-
ские бренды занимают сейчас око-
ло трети от общего объема сделок. 
Более скромные оценки у компании 
«Деловые решения и технологии» 
(ДРТ, бывшая «Делойт энд Туш») — 
в зависимости от сегмента и моде-
ли доля азиатской техники может 
составлять 15–20%. Доля продаж но-
вой китайской техники сегмента 
авто и спецтехники доходит до 30–

40%, уточняют в Совкомбанке. Дефи-
цит европейской техники наиболее 
безболезненно может быть заменен 
китайской в сегменте строительно-
го оборудования, дорожно-строи-
тельных и сельскохозяйственных 
машин, считает младший директор 
по банковским рейтингам агентства 
«Эксперт РА» Зоя Советкина.

Вместе с тем участники рынка от-
мечают трудности, сдерживающие 
развитие «восточного направления». 
«Требуется расширение модельного 
ряда брендов, формирование при-
влекательной ценовой политики, 
большая популяризация китайских 
марок в России, а также развитие 
корпоративного направления про-
даж»,— поясняет медленные темпы 
замещения гендиректор «Сбербанк 
Лизинга» Вячеслав Спиров.

Причем даже по тем предметам 
лизинга, что и ранее поставлялись 
из Азии, удлинился срок нахожде-
ния техники и оборудования на та-
можне, добавляет региональный ди-
ректор компании «Интерлизинг» по 
ЦФО Елена Банникова. Необходимо 
время, чтобы транспортные средст-
ва получили сертификат соответст-
вия для массового импорта в Россию, 
отмечает Мария Габуния. Кроме того, 
в подавляющем большинстве ки-
тайские автопроизводители не име-
ют специализированной финансо-
вой или лизинговой компании и их 
стратегия «может часто трансформи-
роваться под влиянием политики 
штаб-квартиры», говорит руководи-
тель группы ДРТ Татьяна Кофанова.

В результате рост доли азиатской 
техники не отменяет общего сни-
жения объемов продаж на рынке 
лизинга, отмечает Елена Баннико-
ва. Сокращается количество сделок 
при сохранении того же количест-
ва лизинговых компаний на рын-
ке, отмечают его участники. В ре-
зультате, по словам Марии Габунии, 
«конкуренция за каждого клиента 
повышается и, соответственно, сни-
жается маржа».

Полина Трифонова

Лизингу  
не дается китайский
Замещение техники на азиатскую  
идет очень медленно

1/3 от общего  
объема
лизинговых сделок 
занимают  
в настоящее время 
азиатские бренды

В то же время, отмечает эксперт, 
граждане могут столкнуться с «рас-
тущими ограничениями обслу-
живания россиян в этих странах».  
Кроме того, в конце мая россий-
ский премьер Михаил Мишустин 
заявлял о возвращении в Россию 
значительной части уехавших спе-
циалистов: «Сегодня по сим-кар-
там мы видим, что 85% вернулись 
обратно».

Отчасти именно этим объясняет-
ся тот факт, что в июне, по данным 
тех центробанков, которые уже пре-
доставили информацию за второе 
полугодие, рост объемов переводов 
начал замедляться. По словам главы 
«Национального платежного сове-

та» Алмы Обаевой, «весной были 
паника и ажиотаж, сейчас все под-
успокоилось». «Кто хотел перевести 
деньги за границу, уже это сделал, 
теперь переводы средств в ближнее 
зарубежье будут проходить в более 
традиционных объемах»,— увере-
на она. 

Впрочем, как отмечают в компа-
нии «Юнистрим», объем денежных 
переводов через их сервис в ближ-
нее зарубежье в июне—июле вы-
рос в 5,3 раза: «Количество пере-
водов превысило 1,23 млн шт., 
больше всего переводов из России 
было направлено в Армению, Гру-
зию, Молдову, Таджикистан и Узбе-
кистан».

Максим Буйлов,  
Никита Королев

Деньги разошлись  
по братским счетам
с7

Когда мы научились 
работать вне офисов, 
понятно, что многие  

уехали в Армению,  
в Турцию, в Эмираты  

и продолжают работать 
на российские компании

— Максут Шадаев,
глава Минцифры, в интервью РБК 20 июня

Ц И Т А Т А

Объем выдачи (млрд руб.) Средний размер кредита (тыс. руб.)

ДИНАМИКА РЫНКА ИПОТЕКИ В 2019–2022 ГОДАХ   ИСТОЧНИК: FRANK RG.
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От общего к запчастному

По мнению двух юристов между-
народных компаний, работающих 
с лизингодателями в том числе в ЕС, 
разрешение на обмен информаци-
ей может быть призвано снизить ре-
путационные риски иностранного 
производителя на случай массовых 
проблем эксплуатации его самоле-
тов в России. Однако директор кон-
салтинговой компании «Инфомост» 
Борис Рыбак с этим не согласен. Он 
отмечает, что после введения санк-
ций ни один мировой авиапроиз-
водитель не отвечает за летную год-
ность воздушных судов (ВС) в России: 
«Если, не дай бог, что-то произойдет, 
ответ (разработчиков) будет один — 
выполняйте международные нормы 
и требования, и все будет в поряд-
ке». По его мнению, корректировка 
формулировок санкций связана с их 
приведением в соответствие «с тре-
бованиями ИКАО и подписанных 
конвекций» и имеет «очень мало от-
ношения к практическим аспектам 
эксплуатации ВС».

Чикагская конвенция обязыва-
ет держателей сертификата типа пе-

редавать эксплуатантам актуальные 
данные и обновления, касающиеся 
безопасности полетов и летной год-
ности ВС, отмечает основатель кон-
салтинговой сети авиаэкспертов 

AIM Group Андрей Патраков. Зер-
кальные требования содержат фе-
деральные авиационные правила 
(ФАП-21), по которым все самоле-
ты и двигатели обязаны иметь со-
провождение со стороны разработ-
чика. Производитель должен вести 
учет и анализ данных об отказах, не-
исправностях, дефектах и авиаци-
онных событиях, чтобы обеспечить 
исследование отказавших деталей. 
Аналогичные пункты (obligations of 
the holder) есть в правилах европей-
ского агентства EASA (Part 21) и Феде-
рального управления гражданской 
авиации США FAA (14 CFR). 

Таким образом, полагает госпо-
дин Патраков, ЕС лишь гармони-
зировал санкции с требованиями 
международных регуляторов. Офи-
циальное подтверждение истории 
обслуживания самолета поможет 
«уберечь его от полного обесценива-
ния на мировом рынке», что в пер-
спективе «может быть на руку ино-
странным собственникам», которые, 
по оценке эксперта, «все еще могут 
иметь в виду возможный возврат 
бортов из РФ».

Айгуль Абдуллина
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Его поздравляет предприниматель и партнер сети ре-
сторанов «Сыроварня» Дмитрий Азаров:
— Дорогой Аркадий! Мы знакомы и хорошо общаем-
ся уже 25 лет, а совместно работаем «только» седьмой 
год. Но это как раз тот случай, когда не сработала при-
мета: «Не заводи бизнес с другом — есть опасность 
его потерять. Начинай дружить с тем, с кем создаешь 
бизнес,— есть надежда приобрести друга». Так полу-
чилось, что к твоему юбилею мы успели открыть уже 
35-й ресторан в сети «Сыроварня». Главное, что я вижу 
в твоем гении,— это непрерывное творчество и стрем-
ление создавать новое и прекрасное! И не бояться дать 

бизнесу свое имя, то есть взять на себя личную и пол-
ную ответственность за высокие стандарты! Это заме-
чательная традиция существовала в нашей стране дав-
но, но в новой России на такое решались немногие. 
Но именно благодаря тебе ресторанный бизнес Рос-
сии вышел на мировой уровень. Ты по-прежнему «до-
верху»  наполнен жизнью: ценишь общение с людьми, 
интересуешься всем происходящим. На мой взгляд, 
ты  бесконечен, и это делает тебя успешным и моло-
дым, несмотря на невероятную дату твоего юбилея. 
С днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
ресторатору и бизнесмену  
Аркадию Новикову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Параллельная раскладка
Компьютерным клавиатурам понадобятся переводчики

Из-за параллельного импорта все больше ноут-
буков и клавиатур поставляются в РФ без рос-
сийской раскладки. По оценкам дистрибуторов, 
доля таких устройств к концу года достигнет 10%. 
Сервисы, которые наносят гравировки на клави-
атуры, уже говорят об удвоении спроса по срав-
нению с тем, что был до начала Россией воен-
ных действий на Украине. Между тем, отмечают 
участники рынка, гравировка может нарушить 
не только товарный вид устройств из-за вскры-
тия упаковки, но и условия гарантии на технику.

Руководитель направления «Ноутбуки и ПК» «Мар-
вел-Дистрибуции» Андрей Латышев сообщил „Ъ“, что об-
щее количество ноутбуков и клавиатур, поставляемых 
в РФ без российской раскладки, может достигнуть к кон-
цу года 10%. Это происходит из-за использования меха-
низма параллельного импорта, причем как у крупных 
вендоров, официально прекративших поставки в Рос-
сию после начала ею военных действий на Украине, так 
и у малоизвестных китайских производителей.

По словам собеседника „Ъ“ в правительстве, нехватка 
клавиатур с русской раскладкой влияет и на исполнение 
ряда госконтрактов: «Реализация уже заключенных кон-
трактов по поставке в ведомства автоматизированных 
рабочих мест (АРМ, включает в себя системный блок, мо-
нитор и периферийное оборудование) идет с проблема-
ми. По условиям тендера подрядчик не может поставить 
АРМ без клавиатуры, с английской раскладкой — тоже 
не может. Поставщики теперь ищут способы докупить 
клавиатуры с русской раскладкой». В «Аквариусе» (один 
из крупнейших производителей АРМ) отказались от 
комментариев.

• Производители ноутбуков и клавиатур наносят грави-
ровку на устройства в зависимости от того, куда они по-
ставляются. Для российского рынка кириллица наносит-
ся на заводе-производителе. Параллельный импорт пред-
полагает ввоз устройств, не предназначенных для РФ, то 
есть без кириллицы. По данным «М.Видео—Эльдорадо», 
объем розничного рынка ноутбуков в России в первом полу-
годии 2022 года достиг порядка 1,4 млн штук и 90 млрд 
руб. Клавиатур за тот же период было продано порядка 
2 млн на 4 млрд руб.
«Если ноутбуки или клавиатуры предназначены для 

российского рынка или ЕАЭС, продукция имеет россий-
скую раскладку. В остальных случаях есть возможность 

нанесения гравировки в том числе в РФ»,— сказали „Ъ“ 
в Минпромторге. На сайтах сетевых магазинов Казахс-
тана, Белоруссии и Киргизии „Ъ“ действительно обнару-
жил клавиатуры и ноутбуки с российской раскладкой. 
В Армении продаются клавиатуры как с кириллицей, 
так и без нее. Собеседник на IT-рынке пояснил, что 
в странах ЕАЭС высока доля русскоязычного населения, 
поэтому там всегда была потребность в ноутбуках и кла-
виатурах с российской алфавитной раскладкой.

В Минпромторге отмечают, что, даже если гравиров-
ка понадобится, ее стоимость невысока и «цена конеч-
ной продукции останется практически неизменной». 
По словам собеседника „Ъ“ в крупном производите-
ле ноутбуков, стоимость гравировки в среднем состав-
ляет 1,5–2 тыс. руб., однако на некоторых устройствах 
придется полностью вынимать клавиатуру, что может 
привести к прекращению гарантийного обязательства 
 производителя.

Спрос на лазерную гравировку уже увеличился в пол-
тора-два раза по сравнению с февральским и ожидается 
дальнейший рост, говорит управляющий мастерскими 
McGraver Юрий Жогов. По его словам, с McGraver уже на-
чали работать крупные компании. Господин Жогов доба-
вил, что, если раньше на русификацию отдавались пре-
имущественно ноутбуки из США и Европы, в этом году 
техника привозится в основном из Турции и ОАЭ.

Исполнительный директор diHouse (входит в группу 
ЛАНИТ) Андрей Тарасов, подтвердил, что российской 
раскладки не будет на ноутбуках, ввозимых из стран, 
в которых не используется кириллица. По его словам, 
некоторые ритейлеры уже заявили о готовности само-
стоятельно наносить гравировку, но как они это плани-
руют делать, пока неизвестно: «Если наносить русскую 
раскладку будут продавцы, им придется вскрывать ко-
робки. Это большой минус для продаж: клиенты не го-
товы покупать товар со вскрытой коробкой». По словам 
источника „Ъ“ на рынке, ритейлеры прорабатывают не-
сколько вариантов: нанесение гравировки на устройст-
ва до продажи конечному покупателю, после продажи 
(как бесплатную услугу) или поставка наклеек с русски-
ми буквами в комплекте. Собеседник „Ъ“ уверяет, что га-
рантийные обязательства в магазинах продолжат дейст-
вовать в любом случае.

Тимофей Корнев, Никита Королев, 
Юрий Литвиненко

Бензин потек вверх
Топливо дорожает на фоне сокращения производства

Биржевая стоимость бензина 
на прошлой неделе прибавила 
около 10%, вернувшись к уров-
ням середины марта. Рост цен 
в основном вызван сокращени-
ем производства на перераба-
тывающих мощностях «Газпро-
ма» — «Газпром нефтехим Са-
лават» и Сургутском ЗСК. Впро-
чем, пока рост оптовых цен не 
транслируется в розницу, по-
скольку маржинальность биз-
неса АЗС остается на рекордных 
уровнях.

Стоимость АИ-92 и АИ-95 на бир-
же СПбМТСБ выросла 22 июля на 1% 
и 1,6%, до 42,8 тыс. руб. и 49,3 тыс. 
руб. за тонну соответственно. В це-
лом за неделю цены на бензин вы-
росли примерно на 10%, приблизив-
шись к уровню начала марта. 

С февраля, несмотря на рост цен 
на нефть, стоимость топлива снижа-
лась из-за проблем со сбытом за ру-
беж, так, на фоне санкций против РФ 
за начало боевых действий на Украи-
не зарубежные трейдеры стали отка-
зываться закупать российские неф-
тепродукты. В результате, несмотря 
на сезонный рост спроса весной-ле-
том, на российском рынке образо-
вался профицит бензина, что приве-
ло к удешевлению топлива.

Тем не менее в последние недели 
ситуация с экспортом легких нефте-
продуктов, в том числе нафты, нача-
ла выправляться, а российские неф-
текомпании активно наращивают 
переработку (см. „Ъ“ от 21 июля). По 
данным „Ъ“, ситуация с отказом за-
рубежных контрагентов от закупок 
почти не повлияла на экспорт дизто-
плива в Европу, поскольку ему нет 

значимых альтернатив. Стоимость 
дизтоплива в РФ, напротив, находит-
ся на самых высоких годовых значе-
ниях в 57,7 тыс. руб. за тонну.

Нынешний рост цен на бензин 
может продолжиться и в августе, по-
скольку правительство с сентября 
хочет уменьшить выплаты по бен-
зиновому демпферу, которые сейчас 
получают нефтекомпании за постав-
ку этого вида топлива на внутрен-
ний рынок.

Стремительное удорожание бен-
зина в оптовом канале было выз-
вано снижением предложения 
продукта на ключевой площадке оп-
тового рынка, СПбМТСБ, где сред-
ний дневной объем продаж бензи-
на производителями упал на 14%, до 
33,3 тыс. тонн в сутки по сравнению 
с 38,9 тыс. тонн в сутки на предшест-
вовавшей неделе, отмечает Анна Ли-
шневецкая из «Петромаркета».

Наиболее существенно сократил 
свое предложение «Газпром». Так, 
его заводы «Газпром нефтехим Сала-
ват» и Сургутский ЗСК, на которые 
обычно приходится порядка 15% со-
вокупного объема биржевых про-
даж бензина, сократили среднюю 

суточную реализацию на 72%. По 
словам аналитика, снижение поста-
вок на биржу было вызвано сокра-
щением производства на этих заво-
дах. «По нашим оценкам, за период 
с 14 по 20 июля выпуск автобензина 
на „Газпром нефтехим Салават“ упал 
на 19% относительно первых 13 дней 
месяца, а на Сургутском ЗСК за ана-
логичный период продукт вообще 
не производился»,— сообщила Анна 
Лишневецкая.

Стремительное удорожание авто-
бензина в оптовом канале к концу не-
дели привело к появлению убытков 
(в среднем 450 руб. и 1750 руб. за тон-
ну для АИ-92 и АИ-95 соответственно) 
при реализации продукта на нефте-
базах, объясняет Анна Лишневецкая, 
что потянуло за собой цены в мелко-
оптовом канале. Однако это пока ни-
как не отразилось на рознице, где 
средние цены на АИ-92 и АИ-95 не из-
менились. В результате чистая мар-
жа АЗС при торговле АИ-92 и АИ-95 
снизилась на 0,4 руб. и 1 руб. за литр 
соответственно, однако по-прежне-
му сохраняется на высоком уровне 
в 8,1 руб. и 8,5 руб. за литр.

Дмитрий Козлов
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Россия может быть 
вынуждена приземлить 

от половины  
до двух третей  

своего коммерческого 
авиапарка к 2025 году 

для того, чтобы 
каннибализировать 
их (самолеты.— „Ъ“) 

на запчасти
— Джина Раймондо,

министр торговли США,  
29 июня

Ц И Т А Т А

Кондитеров припекли санкции
Кондитерские изделия стали 

единственной категорией среди 
ключевых продуктов питания, про-
изводство которых сократилось по 
итогам первых четырех месяцев это-
го года — на 3,4%, до 1,2 млн тонн год 
к году (см. „Ъ“ от 2 июня). Собеседни-
ки „Ъ“ объясняли динамику сниже-
нием экспорта, в том числе из-за ло-
гистических проблем. В мае выпуск 
кондитерских изделий сократился 
на 2% к апрелю, сообщал Росстат. 

Как сказано в обращении «Аскон-
да», для инициации процесса исклю-
чения эмульгаторов и красителей из 

перечня попавших под санкции това-
ров через ассоциацию Food & Drinks 
нужна «широкая поддержка» между-
народных производителей. Алексей 
Поповичев считает, что обращение 
в Food & Drinks поможет хотя бы на-
чать диалог. Он напоминает, что при 
вводе санкций всегда указывалось, 
что ограничения не должны касаться 
продуктового сектора, но на практи-
ке так получается не всегда. У Mars, 
к примеру, возникли сложности с по-
ставками жевательной резинки Or-
bit, чья резиновая основа из синте-
тических полимеров также попала 
в списки запрещенных к ввозу в РФ 
товаров (см. „Ъ“ от 22 июля).

Юрист коллегии адвокатов Delcre-
dere Карина Анненкова отмечает, что 
компании могут обратиться в депар-
тамент предпринимательства, тор-
говли и занятости ЕС за частичным 
или временным освобождением от 
запретов по ряду оснований: исполь-
зование товаров для гуманитарных, 
медицинских целей и т. д. Но «ис-
пользования в пищевой промышлен-
ности» в таком списке нет, указывает 
она. Как отмечает юрист, положения 
ЕС о санкциях в целом носят импера-
тивный характер, так что вероятность 
получения подобного разрешения 
для кондитеров крайне низка. 

Алексей Полухин

Медленный газ — не тормоз
Тем не менее если страны ЕС смо-

гут поддерживать текущий темп за-
качки, то к 1 октября заполнят свои 
хранилища более чем на 90%, до 
уровня 88,5 млрд кубометров, что яв-
ляется официально объявленной Ев-
рокомиссией целью.

Более того, поскольку отопитель-
ный сезон в Европе (то есть момент, 
когда отбор газа из ПХГ начинает пре-
вышать закачку) обычно начинается 
не ранее 15 октября, уровень запол-
нения может оказаться значительно 
выше. К примеру, в 2021 году из-за те-
плой погоды нетто-отбор из ПХГ в це-
лом по ЕС стартовал только 13 ноября.

Германия, которая является круп-
нейшим получателем газа по «Север-
ному потоку», пострадала от сниже-
ния поставок больше, чем Европа 
в целом. В период после 15 июня закач-
ка в немецкие ПХГ в среднем состав-
ляла лишь 55 млн кубометров в сутки, 
что примерно в два раза меньше, чем 
в предыдущие полтора  месяца.

Когда в середине июля «Северный 
поток» вставал полностью, немец-
ким потребителям в отдельные дни 
даже приходилось отбирать газ из 

ПХГ. Ограничение поставок нивели-
ровало имевшееся весной преиму-
щество Германии по темпам заполне-
ния хранилищ над средним уровнем 
в ЕС — сейчас страна отстает. 

Если тренд сохранится, это мо-
жет вызвать серьезные политиче-
ские споры в Европе, где формально 
страны обязаны помогать друг другу 
в случае нехватки газа. Замминистра 
юстиции Польши Себастьян Калета 
уже заявил 21 июля, что идея Евроко-
миссии сократить потребление газа 
в странах союза на 15% — это «меха-
низм, который должен заставить ог-
раничивать потребление газа, что-
бы потом заставить продавать газ 
другому государству, если кто-то, как 

Польша, имеет резервы». ПХГ Поль-
ши сейчас заполнены на 98%.

Тем не менее даже использова-
ние «Северного потока» на 40% про-
ектной мощности сейчас позволя-
ет немцам закачивать в ПХГ около 
70 млн кубометров в сутки. Такими 
темпами к 1 октября уровень запа-
сов в местных ПХГ вырастет до 88,3%, 
что лишь незначительно меньше на-
меченной цели в 90%. Если задача 
«Газпрома», как полагают некоторые 
собеседники „Ъ“, состояла в том, что-
бы не дать Европе подготовиться 
к зиме, то для ее решения нынешние 
темпы поставок газа все еще слиш-
ком велики.

Юрий Барсуков
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В отличие от магазинов большинства других  
товарных категорий, книжные магазины в мо-
сковских торговых центрах в последние меся-
цы показывают рост трафика, следует из дан-
ных Focus Technologies. Сами сети объясняют 
тренд увеличением спроса на отдельные катего-
рии книг, например комиксы и сегмент young 
adult, но признают, что доковидных показате-
лей достичь пока не смогли. Пока тенденция ог-
раничивается столицей, в региональных книж-
ных магазинах роста посещаемости не наблюда-
ют, отмечая снижение числа спонтанных поку-
пок и подорожание книг.

„Ъ“ изучил данные Focus Technologies о трафике 
в торговых центрах Москвы. Из них следует, что после 
начала военных действий РФ на Украине стабильный 
рост посещаемости демонстрируют в первую очередь 
книжные магазины. Так, если по итогам января—фев-
раля 2022 года их посещаемость была на 8% ниже, чем 
в аналогичный период прошлого года, то по итогам 
марта—мая оказалась на 5% выше. И динамика усили-
вается: в июне рост составил 20%, а в первой полови-
не июля — 35%.

Восстановление посещаемости книжных магазинов 
происходит на фоне падения общих показателей торг-
центров. Так, Mall Index (количество посетителей на 
1 тыс. кв. м торговых площадей), по данным Focus Tech-
nologies, в Москве по итогам первого полугодия был на 
4% ниже аналогичного значения прошлого года, во вто-
рой половине июня разрыв увеличился до 6%.

Граждане не просто чаще заходят в книжные, но и со-
вершают покупки. В январе—феврале, по данным Focus 
Technologies, количество чеков в штуках в книжных ма-
газинах было ниже, чем в прошлом году, на 3%, с марта 
по май рост составил 2%, в июне — 13%, а в июле — более 
23%. Товарооборот за март—май вырос на 22%, в июне — 
на 33%, в первой половине июля — на 45%.

Руководитель направления исследований и консал-
тинга Focus Technologies Михаил Васильев связывает 
рост показателей книжных магазинов с попыткой по-
требителей компенсировать дефицит контента, сфор-

мировавшийся на фоне ухода крупных зарубежных 
платформ, сокращения числа кинопремьер и так далее. 
На прирост показателей в июне и июле, по его словам, 
частично повлияла низкая база: в июне—июле 2021 
года ужесточались антиковидные ограничения. В Focus 
Technologies подчеркивают, что рост товарооборота свя-
зан не только с увеличением среднего чека, но и с посе-
щаемостью. Так, в марте—июне средний чек вырос на 
19% год к году, а в июле — только на 18%. Абсолютных 
цифр по чеку в компании не уточняют.

«За последний месяц мы наблюдаем увеличение 
трафика в магазинах сети примерно на 10%»,— под-
твердил „Ъ“ представитель крупнейшего в стране 
книжного ритейлера, объединенной сети «Читай-го-
род—Буквоед». Продажи книг в штуках, по его словам, 
в марте—июне выросли на 6% год к году. Причиной уве-
личения показателей в сети называют рост популяр-
ности отдельных направлений, «драйверами продаж 
остаются комиксы и манга, книги в жанре young adult 
и self-help-литература». О росте тиражей young adult ли-
тературы „Ъ“ писал 15 июля. Однако доковидных пока-
зателей по трафику сеть пока не достигла. Как писал „Ъ“ 
27 декабря 2021 года, из-за антиковидных ограничений 
трафик книжных магазинов снизился в пользу интер-
нет-продаж. В «Читай-городе—Буквоеде» рассчитывают 
на дальнейший рост показателей, поскольку «впереди 
школьная кампания».

В то же время пока тренд выглядит специфичным 
для столицы. Например, в магазине «Другое измере-
ние» в ТЦ «Европа» в Екатеринбурге сообщили, что 
изменений в посещаемости не наблюдают. Руково-
дитель филиала сети «Продалитъ» в ТРК «Модный квар-
тал» в Иркутске Юлия Седова также говорит, что роста 
трафика в марте—июне не было. Она видит причину 
в уходе из ТРК ряда брендов и «трафикообразующих 
магазинов», сформированной в период пандемии при-
вычке заказывать книги в интернете и уменьшении 
числа спонтанных покупок. Рост выручки происходит 
в основном из-за увеличения цен, добавила госпожа Се-
дова. Как говорил в интервью „Ъ“ 2 июня гендиректор 
«Альпины» Алексей Ильин, из-за дефицита материалов 

цены на книги растут на 10–15%. Это тоже может быть 
одной из причин отсутствия роста в регионах.

Валерия Лебедева,  
Александра Мерцалова,  
Влад Никифоров (Иркутск),  
Роман Сажаев (Екатеринбург)

Wildberries придумал новую систему мотивации 
продавцов. Онлайн-ритейлер готов снижать ко-
миссию для тех, кто перевыполняет установлен-
ный маркетплейсом план продаж, и повышать 
ее для не справившихся с задачей. Для продавцов 
единственный способ повысить продажи до за-
явленной планки — увеличить издержки на мар-
кетинг или снизить цены. В компании не скры-
вают, что пытаются избежать спекулятивного це-
нообразования на фоне дефицита ряда товаров. 
Если продавцы решат оспорить практику, то, 
считают юристы, шансы признать действия мар-
кетплейса злоупотреблением правом высоки.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо, где Wildber-
ries уведомляет своих продавцов о новых условиях ра-
боты, определив план продаж для контрагентов, чей 
недельный объем продаж на площадке превышает 
100 тыс. руб. Если продавец за неделю увеличивает вы-
ручку на 10%, то Wildberries снижает свою комиссию на 
5% за этот период и возвращает ее в виде бонуса. Иначе 
комиссия увеличивается на 5%, сумма будет удержана 
при следующей выплате. Отказаться от участия в акции 
невозможно, следует из письма. В Wildberries сообщили 
„Ъ“, что впервые использовали механизм в марте. 

Один из крупных производителей, продающих на 
Wildberries, поясняет, что эта акция действует волна-
ми, в июле начался третий ее этап. На этот же период 
пришлось проведение другой промокампании площад-
ки, когда поставщики должны были существенно сни-
жать цены, «единственный эффективный способ увели-
чить продажи на положенные 10% — снизить цены, но 
такой возможности у нас не было из-за проведения дру-
гой акции», рассказывает он. Как раз во избежание спе-
кулятивного роста цен на площадке и для расширения 
ассортимента на фоне дефицита используется эта пра-
ктика, поясняют в Wildberries.

Работающий с Wildberries федеральный фешен-ри-
тейлер отметил, что тоже не смог нарастить продажи на 
10%. Однако скидка постоянного покупателя, которую 
компенсирует Wildberries, полностью нивелировала 
этот штраф, указывает он. В Wildberries говорят, что вло-
жили около 16,7 млрд руб. на компенсации этой скидки 
для всех продавцов маркетплейса. 

В среднем выручка продавцов на онлайн-площад-
ках растет на 8% в неделю, подсчитал CEO сервиса ана-
литики маркетплейсов Moneyplace Дмитрий Ермолаев. 
У крупных продавцов показатели увеличиваются на 4%, 
у средних — на 13%. По его оценкам, за счет скидок под-
держивать рост продаж в размере 10% в течение недели 
может каждый продавец.

Другой крупный продавец, работающий с площад-
кой, отмечает, что и конкуренты Wildberries «придумы-
вают различные механики» для мотивации своих парт-
неров увеличивать продажи в низкий сезон. В Ozon 
сообщили „Ъ“, что предлагают участвовать продавцам 
в акциях и распродажах, увеличивающих просмотры 
и дающих рост продаж. Инструменты для поощрения 
продавцов есть и в «Яндекс.Маркете». Но, предупрежда-
ет Дмитрий Ермолаев, любые быстрые методы увели-
чения продаж подразумевают рост издержек из-за сни-
жения цен или затрат на рекламу — в обоих случаях 
продавец жертвует рентабельностью своего бизнеса. 

Управляющий партнер юридической компании «Ик-
керт и партнеры» Павел Иккерт отмечает, что в случае, 
если договор или соглашение, регламентирующие по-
рядок определения размера комиссии с продавцом, уже 
были приняты, то маркетплейс может менять их условия 
только по соглашению сторон. «Даже если эти условия 
были не прописаны заранее, все равно остается высокий 
шанс признания действий маркетплейса злоупотреблени-
ем правом»,— считает юрист. Если Федеральная антимо-
нопольная служба займет сторону продавцов и потребует 
от Wildberries устранить нарушение, то с высокой долей 
вероятности такое решение регулятора будет обжаловано 
в суде и может перейти в затяжной спор, прогнозирует экс-
перт. Но, уверен он, исход дела может оказать существен-
ное влияние на деятельность маркетплейсов в стране. 

Никита Щуренков, Валерия Лебедева
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Тенденция активного пополнения 
земельного банка застройщиками 
Петербурга сошла на нет — в пер-
вом полугодии спрос на площадки 
сократился более чем в пять раз, до 
6,98 млрд руб. Но редкие сделки на 
рынке все еще случаются. «Строи-
тельный трест» выкупил за 3 млрд 
руб. 53 га в Парголово, где можно по-
строить комплекс на 317 тыс. кв. м. 
Эксперты предупреждают, что для 
небольшого игрока может быть ри-
скованно реализовывать самостоя-
тельно такой крупный проект.

«Стройтрестгалант-2», входящий в ГК 
«Строительный трест», 19 июля приобрел 
53 га в Парголово в Петербурге за 3 млрд 
руб., следует из материалов торгов по бан-
кротству ООО «Мегапром». Права требова-
ния по активам этой структуры принад-
лежат банку «Траст». Там пояснили, что 
этот участок — залог по кредиту учреди-
теля «Мегапрома» кипрской Odelburg Es-
tates Ltd. В «Строительном тресте» не отве-
тили на запрос „Ъ“.

• ГК «Строительный трест» строит жи-
лье в Петербурге, Ленинградской области 
и Калининграде. По собственным данным, 
портфель проектов составляет 2,5 млн 
кв. м. Совокупная выручка «Стройтрест-
галанта-2» и «Строительного треста» 

в 2021 году составила 13,5 млрд руб.,  
чистая прибыль — 3 млрд руб., следует 
из базы Kartoteka.ru. Бенефициарами ком-
пании выступают Беслан Берсиров и Евге-
ний Резвов.
Покупка такого большого участка — 

редкая сделка на рынке Петербурга, гово-
рит директор отдела инвестиций и рын-
ков капитала CORE.XP Игорь Пущен. 
Руководитель проектов отдела инвести-
ций Knight Frank St. Petersburg Сергей 

Дуванов считает, что цена выкупа 53 га 
в Парголово соответствует рыночной. Ра-
нее в «Трасте» сообщали, что на площад-
ке можно построить 317 тыс. кв. м жилья.

Объем инвестиций в проект может до-
стигать 31 млрд руб., а выручка от прода-
жи квартир — 55–60 млрд руб., подсчитал 
директор отдела продаж земли и девело-
перских проектов Nikoliers Антон Орлов. 
Реализация такого крупного проекта мо-
жет быть сопряжена с рисками, поэтому 
не исключено, что «Строительный трест» 
как небольшой игрок может привлечь 
партнера для строительства, не исключа-
ет руководитель департамента стратеги-
ческого консалтинга IBC Real Estate Юлия 
Никуличева.

В 2021 году застройщики Петербурга 
на фоне оживленного спроса на кварти-
ры в новостройках стали активно попол-
нять свои земельные банки. В прошлом 
году объем инвестиций в недвижимость 
города, по данным IBC Real Estate, увели-
чился в 2,6 раза, до $1,8 млрд. Кроме того, 
стоимость земли там за год выросла на 
60–70%, что также повлияло на объем ин-
вестиций, отмечали ранее эксперты.

Но в этом году тренд сошел на нет. Во 
втором квартале 2022 года застройщики 
приостановили некоторые сделки по при-
обретению площадок из-за дорогого фи-

нансирования, отмечает Сергей Дуванов. 
Это уже отразилось на показателях рын-
ка инвестиций: по данным Knight Frank 
St. Petersburg, в январе—июне 2022 года 
сумма инвестиций в площадки Петербур-
га сократилась более чем в пять раз год 
к году, до 6,98 млрд руб. Это реакция рын-
ка на внешние факторы, которые приве-
ли к снижению ликвидности девелопер-
ских проектов, считает господин Пущен. 
Однако Сергей Дуванов не исключает, что 
приобретение земли может возобновить-
ся со снижением ключевой ставки ЦБ, ко-
торая с 22 июля сократилась до 8%.

В этом году активнее свои земель-
ные банки пополняли застройщики Пе-
тербурга жилья комфорт-класса, так как 
в этом сегменте действует льготная ипо-
тека по 7%, отмечает Антон Орлов. Однако 
девелоперам города все равно не удалось 
сохранить спрос. По данным Dataflat.ru, 
в апреле—июне продажи в новостройках 
сократились на 64% год к году, до 10,5 тыс. 
договоров долевого участия. При этом 
стоимость в условиях дефицита предло-
жения все равно продолжает расти. В кон-
це июня аналитики Dataflat.ru. зафикси-
ровали цены на уровне 218 тыс. руб. за 
1 кв. м, что больше на 28% год к году.

Дарья Андрианова,  
Алексей Полухин

«Траст» уходит со стройплощадки
Банк продал крупный участок в Петербурге

Wildberries 
переложил 
скидки
Маркетплейс наращивает 
продажи за счет контрагентов

Покупатели зачитались
Падение трафика в ТЦ Москвы не коснулось книжных магазинов

Растущий уровень вакантности  
объектов стрит-ритейла на торго-
вых улицах Москвы из-за ухода меж-
дународных брендов и ограничен-
ного спроса со стороны российских 
сетей в кризис вынуждает собствен-
ников помещений идти на уступки 
арендаторам. Минимальная запра-
шиваемая стоимость аренды в не-
которых центральных локациях со-
кратилась до 45%. Владельцы недви-
жимости рассчитывают на рост ак-
тивности потенциальных арендато-
ров осенью. Но эксперты предупре-
ждают, что спад растянется мини-
мум на год.

Минимальная ставка аренды, за-
прашиваемая владельцами объектов 
стрит-ритейла в Москве, сократилась 
на 10–45% год к году в половине торго-
вых улиц столицы, следует из подсчетов 
Knight Frank. Заметнее всего — на 45%, 
до 33 тыс. руб. за 1 кв. м в год, ставка сни-
зилась в Камергерском переулке. На про-
спекте Мира спад составил 33%, до 20 тыс. 
руб. за 1 кв. м, на Арбате и Пятницкой 
улице — 20%, до 40 тыс. и 20 тыс. руб. за 
1 кв. м в год соответственно.

Падение арендных ставок объектов 
стрит-ритейла в центральной части го-
рода заметил и партнер Ricci | Black-
Stone Алексей Сигал: «Это особенно за-

метно в локациях, где, например, нет 
парковочных мест». По данным Knight 
Frank, вакантность на пешеходных ули-
цах в центре города в первом полугодии 
составила 17,2%, увеличившись на 5,3 
процентного пункта. Динамика обуслов-

лена уходом с российского рынка между-
народных брендов, констатирует дирек-
тор направления стрит-ритейла Knight 
Frank Ирина Козина.

Но снижение запрашиваемых ставок 
аренды на помещения стрит-ритейла ха-
рактерно только для части объектов, уве-
рена коммерческий директор R4S Group 
Ирина Буренко. «Это справедливо для 
помещений с большой площадью, от 
200 кв. м, находящихся в „спорных“ лока-
циях»,— поясняет она.

Ставки на небольшие помещения 
в некоторых топовых локациях не сни-
жаются и где-то даже растут, говорит го-
спожа Буренко. По данным Knight Frank, 
например, на Патриарших прудах арен-
да выросла на 40%, до 210 тыс. руб. за 
1 кв. м в год. Но в целом сдавать помеще-
ния стало сложнее, в том числе из-за со-
кращения банками и салонами связи но-
вых точек, отмечает госпожа Буренко.

По данным Knight Frank, сейчас 45% 
спроса на помещения стрит-ритейла на 
пешеходных улицах формируют рестора-
торы, 24,7% — одежные ритейлеры и 9% — 
обувные сети. Активность в сегменте со-
храняют, по сути, арендаторы из числа 
участников рынка общепита, констатиру-
ет Алексей Сигал. Консультант JosDeVries 
The Retail Company Ирина Болотова отме-
чает, что непродовольственные ритейле-
ры сейчас заняты в первую очередь устра-
нением пробелов в ассортименте из-за 
проблем с импортом и задача развития 
для них не стоит на первом плане. Продук-
товые сети во многом также приостанови-
ли экспансию и готовы арендовать только 
объекты с гарантированно высоким тра-
фиком, указывает она.

Собственники помещений, в свою 
очередь, вынуждены пересматривать 
стратегию переговоров, если не могут 
долго найти арендаторов, поясняет Ири-

на Буренко. У каждого объекта стрит-ри-
тейла изначально был свой прогноз до-
ходности и окупаемости, на который 
собственники ориентировались, в част-
ности, при заключении кредитных до-
говоров, добавляет господин Сигал. «По-
этому сдача помещений в аренду, хоть 
и с дисконтом, сейчас для них крайне 
важна»,— говорит он. Ирина Козина от-
мечает, что сейчас владельцы лояльнее 
относятся к закреплению за арендатора-
ми права досрочного выхода из догово-
ра, а некоторые готовы обсуждать уста-
новление процента от товарооборота 
в качестве части арендной ставки.

Ирина Козина допускает, что рост ва-
кантности на центральных улицах сохра-
нится на фоне новых решений об уходе 
с российского рынка зарубежных брен-
дов. Однако сами владельцы таких объек-
тов не так пессимистичны. Госпожа Бурен-
ко ждет оживления спроса на помещения 
стрит-ритейла после преодоления летне-
го спада. Но бизнес пока еще не почувст-
вовал в полной мере влияния санкций, 
как только это начнется, стоит ждать отка-
та и в сегменте стрит-ритейла, предупре-
ждает Алексей Сигал. Низкая активность 
ритейлеров, по прогнозам Ирины Болото-
вой, может сохраняться минимум год.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Магазины покидают помещения
Стоимость аренды стрит-ритейла в Москве снижается

Несмотря на все сложности,  
нужно продолжать  

устранять дисбаланс  
в жилой и социальной 

застройке
— Александр Беглов,

губернатор Санкт-Петербурга,  
в июне 2022 года

Ц И Т А Т А

17,2 процента
свободных площадей 
в сегменте стрит-ритейл 
зафиксировал Knight Frank 
в первой половине  
2022 года

Mac




спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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На стриминговой платформе 
Apple TV+ выходит мини-сери-
ал «Черная птица», шоураннером 
которого выступил известный 
детективный писатель и сцена-
рист Деннис Лихейн. Криминаль-
ный триллер, вдохновленный 
реальными событиями, можно 
назвать одним из лучших образ-
цов жанра на поле, вспаханном 
«Охотником за разумом» и «На-
стоящим детективом», считает 
Юлия Шагельман. 

 основу сериала легли ме-
муары Джеймса Кина с несколько тя-
желовесным названием «Взаперти 
с дьяволом: Падший герой, серий-
ный убийца и опасная сделка ради 
искупления» — впрочем, человеку 
с такой увлекательной биографией 
можно простить некоторую претен-
циозность. «Черная птица» продол-
жает популярный тренд фильмов 
и сериалов о настоящих, невыду-
манных преступлениях и преступ-
никах, однако здесь протагони-
стом становится не убийца-монстр 
и не противостоящий ему следова-
тель-профессионал, а человек, кото-
рый оказывается в сердце тьмы по 
стечению обстоятельств, в которое, 
не случись оно на самом деле, было 
бы очень сложно поверить. 

Джимми Кин (Тэрон Эджертон, 
нарастивший для будущей роли Ро-
сомахи мышечную массу, которая 
неожиданно пригодилась ему в дра-
ме) — из тех парней, которым всег-
да везет. Судьба щедро отсыпала ему 

подарков: симпатичную внешность, 
обескураживающую улыбку, смека-
листый ум и неплохие атлетические 
данные. И хотя подающий надежды 
игрок школьной команды по амери-
канскому футболу стал не звездой 
спорта, а наркодилером, такая жизнь 

Джимми вполне устраивает, ведь 
в ней тоже есть гоночная машина, 
шикарная квартира в пригороде Чи-
каго, гардероб из дорогих итальян-
ских костюмов и легкие связи на 
одну ночь с любой девицей, которая 
ему приглянулась. Везение заканчи-
вается одним не самым приятным 
утром в 1996 году, когда в апартамен-
ты Джимми врывается отряд фэбээ-
ровцев с ордером на арест. По сове-
ту отца, отставного полицейского 
(Рей Лиотта в одной из своих послед-

них ролей), Кин идет на сделку с про-
курором (Роберт Уиздом), но вместо 
пяти лет срока, на которые рассчи-
тывал, получает десять. 

Однако ему удается неплохо 
устроиться и в тюрьме: деловая 
сметка позволяет наладить выгод-
ный бизнес по сдаче другим заклю-
ченным порножурналов в аренду, 
а природное обаяние и умение слу-
шать — установить дружеские отно-
шения со всеми соперничающими 
бандами и группировками. Имен-

но этими последними качествами 
решают воспользоваться все тот же 
прокурор и агент ФБР Лорен Макко-
ли (Сепиде Моафи), которые пред-
лагают Джимми новую сделку: его 
переведут в тюрьму особо строго-
го режима, где он должен втереть-
ся в доверие к некоему Ларри Хол-
лу — пугающе тихому уборщику 
с ментальными проблемами, пыш-
ными бакенбардами, энциклопеди-
ческими познаниями в теме чистя-
щих средств и страстью к истории 
Гражданской войны (Пол Уолтер 
Хаузер, добавивший новых жутко-
ватых красок к уже привычному 
для него образу чудика). Тот сидит 
по обвинению в изнасиловании 
и убийстве нескольких юных деву-
шек в Иллинойсе и Индиане в на-
чале 1990-х, однако настаивает, что 
признательные показания дал под 
принуждением, а на самом деле 
ни в чем не виноват, и уже подал 
на апелляцию. Если Джимми суме-
ет выяснить, где Ларри спрятал так 
и не найденные трупы, то сможет 
выйти на свободу. Если нет — осво-
бодится Холл и, по мнению следст-
вия, продолжит убивать. 

Авторы «Черной птицы» вроде 
бы никуда не торопятся, представ-
ляя своих героев и знакомя зрите-
ля с предысторией психологиче-
ской дуэли Джимми и Ларри, но на 
самом деле задают сериалу мастер-
ски рассчитанный ритм, уверенно 
соединяя вполне традиционный по-
лицейский детектив с небанальной 
тюремной драмой, а в середине де-
лая шаг чуть в сторону, чтобы дать 
право голоса одной из жертв. Одна 
сюжетная линия, в которой дотош-
ный провинциальный сыщик Мил-

лер (Грег Кинниэр), сумевший пер-
вым расколоть Холла, сначала один, 
а потом вместе с Лорен колесит по 
бесконечным иллинойским полям, 
копается в старых папках и пытает-
ся вытащить обрывки информации 
из неуступчивых свидетелей, по на-
строению перекликается с первым 
сезоном «Настоящего детектива», 
только без всякой мистики и южной 
готики — здесь обстоятельства про-
ще, обыденней и потому страшнее. 
В другой Джимми оказывается вза-
перти не только со злом, но и с соб-
ственной совестью — тут можно 
вспомнить финчеровского «Охотни-
ка за разумом», который на протя-
жении двух сезонов доказывал, что, 
если слишком внимательно вгляды-
ваться в бездну, она в конце концов 
откроется в тебе самом. 

Именно это происходит с везун-
чиком Кином — вроде бы полной 
противоположностью Холлу, про-
игравшему в жизненной лотерее 
уже на старте: чтобы вызвать его 
на откровения, Джимми прихо-
дится быть откровенным самому, 
и та правда о себе, которая вылеза-
ет наружу, в буквальном смысле не 
дает ему спать по ночам. Самонаде-
янность и гонор постепенно обле-
зают, как слои краски, и под ними 
обнаруживается настоящий Джим-
ми — растерянный, уязвимый, 
иногда одолеваемый почти таки-
ми же страхами и жестокими фанта-
зиями, как Холл, но только научив-
шийся их контролировать. И только 
понимание и принятие этой части 
себя, а не успех сделки с правосуди-
ем и не выживание в тюрьме откры-
вают для героя возможность настоя-
щего искупления.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Асоциальный контракт
Деннис Лихейн выпустил сериал «Черная птица»

Стараясь быть откровен-
ным, Джимми (Тэрон  
Эджертон) становится 
жертвой открывшейся 
в нем самом правды  
ФОТО APPLE TV+

В этом году отмечается 40-летие 
со дня смерти легендарной ак-
трисы Роми Шнайдер. Дате по-
священа, в частности, выставка 
в парижской Синематеке. Почему 
личность артистки продолжает 
волновать многих и десятилетия 
спустя после ее ухода, объясняет 
Андрей Плахов.

найдер — редкий фе-
номен европейской кинозвезды, 
сумевшей затронуть чувствитель-
ные струны немцев, австрийцев, 
французов и итальянцев в эпоху 
послевоенного подъема кинема-
тографа Европы — эпоху «новых 
волн» и «Евро-Голливуда». Для это-
го ей пришлось за отпущенные ей 
43 года прожить несколько жиз-
ней. Первую в глубокой юности — 
как немецко-австрийской старлет-
ке с прилипшим к ней имиджем 
императрицы Сисси и не очень хо-
рошим семейным наследием (ее 
мать актриса Магда Шнайдер, как 
и отец, тоже актер, были известны 
связями с нацистской верхушкой). 
Во второй жизни Роми была неве-
стой Алена Делона и «молодым да-
рованием» с попытками голливуд-
ской карьеры. Эта хаотичная жизнь 
между Парижем, Берлином и Голли-
вудом кончилась триумфом филь-
ма «Бассейн» Жака Дере (1969), где 
они с Делоном сыграли постскрип-
тум к своему так и не увенчавшему-
ся браком роману.

Помимо страданий этот роман 
принес Шнайдер главный пода-
рок судьбы — знакомство с Лукино 
Висконти. На съемках фильма «Рок-
ко и его братья» (1960) она скром-
но присутствует в качестве подруги 
Делона. Вскоре Висконти поставит 
в Париже с молодой звездной парой 
спектакль по елизаветинской траге-
дии Джона Форда «Как жаль, что она 

шлюха». Оба, по свидетельствам оче-
видцев той парижской премьеры 
(среди них, например, Сергей Ютке-
вич), были довольно беспомощны. 
Но это не остановило Висконти — он 
симпатизировал Роми, к тому же она 
своим типом внешности напомина-
ла Ирму Виндиш-Грец, его австрий-
скую невесту, отношения с которой 
тоже закончились разрывом.

Сатирический скетч «Работа» 
(1962), снятый Висконти для кино-
альманаха «Бокаччо-70», возник как 
результат желания режиссера пора-
ботать с Роми, подготовить ее к бо-
лее сложным ролям — и действи-
тельно, их короткая встреча на 
съемочной площадке стала прелю-
дией к созревшему через десятиле-
тие «Людвигу». В «Работе» впервые 
ощутим незаурядный актерский 
потенциал Роми Шнайдер; за ее «ку-
кольной красотой» прорисовывает-
ся более глубокий эмоциональный 
план и готовность к эксперимен-
там. Начиная роль в типичном для 
парижских бульварных театров во-
девильном стиле, она завершает ее 
в интонации почти голливудской 
мелодрамы, попутно пародируя 
свой «австрийский» розово-крино-
линовый имидж.

Перед этими съемками Вискон-
ти попросит Коко Шанель, с кото-
рой давно дружил, заняться гарде-
робом и стилем Роми. Она останется 
его актрисой и после того, как Делон 
разорвет с ней помолвку, постепен-
но сведет на нет свои собственные 
творческие отношения с Висконти. 
И в один прекрасный день Вискон-
ти предложит своей протеже «хоро-
шо знакомую роль». «Это роль шлю-
хи?» — спросит Роми и зальется 

своим искрящимся смехом. На что 
Висконти ответит: «Нет, это роль Ели-
заветы Австрийской».

И она сыграла ее в «Людвиге»: это 
была совсем другая женщина — зре-
лая, ироничная, без малейшего сле-
да мещанской кукольности, кото-
рой отличалась давняя трилогия 
о Сисси. Ее партнером стал другой 
протеже Висконти — Хельмут Бер-
гер, тоже австрийского происхожде-
ния. Ни Бергер, ни Шнайдер совсем 
не были аристократами, но Вискон-
ти с его древнейшей родословной 
и безупречным чувством большого 
стиля умел привить аристократизм 
и простолюдинам.

Последующие жизни актрисы 
шли почти параллельно, иногда пе-
ресекаясь. В одной Роми, сформи-
ровавшаяся в немецкоязычной сре-
де, неожиданно стала воплощением 
современной француженки — эле-
гантной, свободной, раскрепощен-
ной. По ее словам, которые приводят 
кураторы выставки, своим прослав-
ленным «французским шармом» 
и утонченной элегантностью она 
обязана трем людям — Делону, Вис-
конти и Шанель.

На выставке в парижской Сине-
матеке представлены очень смелые 
фото ню, которые инициировала 
сама Шнайдер; начиная с «Бассей-
на», почти в каждом фильме с ее 
участием есть откровенные сцены. 
Но сексапил Роми принципиаль-
но иной, чем у ее соотечественни-
цы Марлен Дитрих; эротика тут 
естественно вписана в пейзаж сов-
ременной жизни и отражающего ее 
французского кино 1970-х, отказав-
шегося от снобистского высокоме-
рия «новой волны». Она стала люби-
мой актрисой Клода Соте, любимой 
партнершей Жан-Луи Трентинья-
на, Мишеля Пикколи, Филиппа Ну-
аре — основных «фирменных» акте-
ров Франции. 

В последней жизни Роми высту-
пает трагической героиней; это свя-
зано и с ее фатально разбивавшейся 
на осколки личной жизнью, и с ро-
лями, которые она играет. Они ста-
новятся все мрачнее, ее фильмы все 
чаще связаны с войной и со смертью. 
«Прямой репортаж о смерти» — это 
про нее. Ее явно тянет к рефлекси-
ям о недавней немецкой истории: 
к ним тоже подтолкнул Висконти, 
сам больной этой темой. Ее и при-
тягивает, и отталкивает главный не-
мецкий режиссер эпохи Райнер Вер-
нер Фассбиндер — и это взаимно. 
Проваливаются переговоры о том, 
чтобы она сыграла у него в «Замуже-
стве Марии Браун». По некоторым 
данным, Роми потребовала слиш-
ком высокий гонорар, Фассбин-
дер назвал ее «тупой коровой», она 
его — «зверем», у которого никог-
да не будет сниматься. Тем не менее 
через пару лет у них возник проект 
«Кокаин». Но было поздно. Шнайдер 

ушла из жизни в мае 1982-го, Фассб-
индер — в июне, через двенадцать 
дней. Оба были своего рода «звери»: 
жили, работали, любили и страдали 
на износ, не щадя себя. В то же самое 

время Шнайдер излучала присущее 
только большим кинозвездам сия-
ние и вдохновляла всех, кто с ней ра-
ботал. Режиссер Клод Соте говорил: 
«Меня привлекает ее страстная лич-

ность. В ней есть огромная внутрен-
няя энергия. Она не спокойна, а му-
чима, чиста, жестока и горда. Когда 
я снимаю ее в кино, я чувствую силу, 
тепло и аппетит к жизни».

ДАТА КИНО

Императрица австро-французская
Парижская Синематека чествует Роми Шнайдер

В

Ш

Оглядываясь на прошлое 
актрисы, выставка не ску-
пится что на творческие, 
что на биографические  
детали  
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА
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Его поздравляет президент Единой лиги ВТБ  
Сергей Кущенко:
— Андрей, поздравляю тебя с днем рождения! Желаю здо-
ровья, успехов и побед — все, как полагается. Не знаю, как 
тебе это удается, но ЦСКА уже много лет остается остров-
ком стабильности в самые непростые времена. Болельщи-
ки могут даже не догадываться, чего это тебе стоило, сколь-
ко нервных клеток потрачено. Иногда приходилось изо-
бражать радость, когда на то не было предпосылок и пово-
дов. Мы с тобой служим спорту, и нам важны медали и тро-
феи, но жизнь не ограничивается размерами баскетболь-
ной площадки, и знаю, что главная твоя победа в этом году 
случилась в семье — родилась вторая дочка. Такого дубля у 
тебя еще не было! Поэтому еще раз от всей души желаю здо-
ровья, всех благ тебе, твоим родным и близким.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется  
49 лет президенту—
гендиректору ПБК ЦСКА 
Андрею Ватутину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Второй тур чемпионата России оказался неожи-
данно богатым на победы с крупным счетом. Сра-
зу шесть матчей завершились с перевесом в три 
или более мячей. С наибольшей разницей выиг-
рало «Динамо», разгромившее «Торпедо» — 4:0. 
Единственной ничьей этот тур разбавили «Локомо-
тив» и «Ростов», забившие друг другу по два гола.

осле того как на старте чемпионата России 
были зафиксированы пять ничейных исходов, во вто-
ром туре случилась другая аномалия. Четыре матча под-
ряд, состоявшиеся в пятницу и субботу, закончились по-
бедами с крупным счетом. Более того, и в воскресенье 
первая же встреча привела к разгрому — «Химки» на 
своем поле положили три безответных мяча «Нижне-
му Новгороду». 3:0 стало просто самым популярным ре-
зультатом этого тура, хотя не во всех противостояниях 
победители имели столь безоговорочное превосходст-
во по игре. Те же химчане, например, дожали соперни-
ка в эндшпиле.

Оказалось, что и это еще, как говорится, не вечер. 
В старинном, но уже подзабытом дерби «Динамо»—
«Торпедо» бело-голубые представлялись явными фа-
воритами. Если в поздние советские времена пятым 
колесом в телеге московского футбола называли «Ло-
комотив», то в российский период спортивной исто-
рии страны постепенно из большой пятерки столич-
ных клубов на обочину отвалилось «Торпедо», которое 
настолько подкосили регулярные проблемы с управ-
лением и финансированием, что оно вообще едва не 
прекратило существование. Сейчас черно-белые вроде 
бы возродились из пепла и вернулись в элиту, однако 
в первом же матче они не сдали экзамен серебряному 
призеру прошлого чемпионата «Сочи» и вот теперь не 
устояли перед обладателями бронзовых наград.

Динамовцы по-прежнему испытывают кадровые 
трудности в центре обороны и вынуждены использо-
вать в этой важной зоне пару 20-летних защитников 
Александр Кутицкий—Саба Сазонов. А тут еще поки-
нул команду другой футболист задней линии — пра-
вый край Гильермо Варела, который, видимо, также 
решил приостановить действие контракта. Но торпе-
довцам от этого было не легче. Мяч залетел в их воро-
та уже на шестой минуте. Правда, в том эпизоде им по-
везло, что Вячеслав Грулев забрался в офсайд, а потом 
возникла даже иллюзия, что они готовы пободаться 
с хозяевами «ВТБ Арены». Через полчаса ее сначала раз-

веял Федор Смолов, мастерски исполнивший выход 
один на один с вратарем под острым углом. Вскоре он 
же не менее мастерски заработал пенальти после лег-
кого контакта с торпедовским вратарем Егором Бабу-
риным, и Даниил Фомин был точен с «точки». А под за-
навес первого тайма «сделал красиво» Арсен Захарян, 
нанесший обводящий удар из-за штрафной площади.

На 3:0 «Динамо» не остановилось. Во второй полови-
не судья снова назначил 11-метровый в ворота Бабурина, 
и на сей раз его реализовал Смолов. А вот 4:0 бело-голу-
бых вполне удовлетворили. Как выяснилось, они одер-
жали самую крупную победу в этом уникальном туре.

В противостоянии «Локомотива» и «Ростова», конеч-
но, сложно было прогнозировать значительный пере-
вес в чью-то пользу. Команда Валерия Карпина произве-
ла приятное впечатление в стартовом матче с «Динамо» 
на выезде, показав, что ее смело можно включить 
в лонг-лист потенциальных претендентов на медали. 
Железнодорожники в общем-то тоже продемонстриро-
вали неплохую готовность к сезону, лишь по недора-
зумению упустив победу над «Нижним Новгородом».

«Ростов» открыл счет уже на четвертой минуте со «стан-
дарта», за который теперь в клубе отвечает специалист 
этого дела Даниил Уткин. Как и во встрече с «Динамо», он 
навесил на Николая Комличенко, а тот головой перепра-
вил мяч в сетку. Получилась точнейшая копия первого 
гола желто-синих в чемпионате. Затем гости сосредото-
чились в основном на сдерживании атакующих позывов 
«Локомотива», который владел территориальным преи-
муществом, но без явных угроз. Однако они все же прозе-
вали прорыв Вильсона Изидора, которого сбил в штраф-
ной площади Данила Прохин. По горячим следам судья 
проигнорировал этот эпизод, но его поправил VAR, и Ан-
тон Миранчук с пенальти восстановил равенство в матче.

Выяснение, кто из них сильнее, команды отложи-
ли на второй тайм, на который хозяева вышли без цен-
трального защитника Лукаса Фасона, выбывшего из-за 
травмы. У Франсуа Камано был идеальный голевой 
момент, когда нападающий «Локомотива» бил в упор 
с близкой дистанции и вратарь «Ростова» Сергей Пе-
сьяков своей длинной ногой парировал кинжальный 
удар. А на 65-й минуте железнодорожники остались 
в меньшинстве после того, как Алексис Бека Бека при 
наличии желтой карточки затеял стычку с Алексеем 
Мироновым и нарвался на второй «горчичник». Да еще 
в концовке набедокурил их 18-летний вратарь Даниил 
Худяков, махнувший мимо мяча при подаче в штраф-
ную, после чего Уткин закатил его в пустые ворота. Мо-
сквичей спас от поражения Константин Марадишвили, 
который к тому же сотворил настоящий шедевр, забив 
через себя в падении.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Динамо» сыграло по самому крупному счету
Бело-голубые разгромили «Торпедо» с наибольшей разницей во втором туре 

Действующий чемпион мира в «Формуле-1» Макс Фер-
стаппен укрепил лидерство в нынешнем первенстве 
благодаря победе на 12-м его этапе. Гран-при Фран-
ции гонщик Red Bull выиграл во много благодаря ошиб-
ке своего, видимо, единственного конкурента Шарля 
Леклера. Пилот Ferrari поначалу очень уверенно сдер-
живал атаки Ферстаппена, но в конце концов допустил 
ошибку, не справившись с управлением автомобилем, 
и врезался в отбойник.

лавное происшествие Гран-при Франции случилось, ког-
да позади у его авангарда осталось 17 кругов. Шарль Леклер 
проходил 18-й, заезжая в требовательный поворот под назва-
нием Beausset. К тому моменту те, кто переживал за монак-
ца, должны были чувствовать воодушевление, смешанное 
с легкой тревогой. Воодушевление рождало выступление 
Леклера, который в нынешнем первенстве выглядел до сих 
пор чуть ли не ровней обладателю титула Максу Ферстаппе-
ну, который успел выиграть три этапа, в том числе предыду-
щий, австрийский. Оно было в целом очень недурным, это 
выступление.

Шарль Леклер стартовал с «поула», не позволил пройти 
себя голландцу, а впечатление, что Ферстаппен готов, на-
ходясь позади, запрессинговать его до смерти, замучить 
атаками, в конце концов испарилось. Атаки вроде бы за-
кончились. А Леклер даже немного отъехал от страшного 
преследователя, которого Red Bull отправил в боксы — на 
довольно раннюю смену резины. Ну, не похоже было, что 
Ферстаппен в этот день готов быть быстрее пилота Ferrari.

Повод для тревоги рождали короткие разговоры Шарля 
Леклера с инженерами. Из них следовало, что все-таки он не-
доволен тем, как ведет себя машина. Точнее, как ведут себя 
покрышки: варианту hard с раскаленным французским ас-
фальтом справляться оказалось не так уж легко. Леклер, как 
считали в Ferrari, начал терять по паре десятых на каждом 
круге. Но это ведь не грандиозная проблема. Решается тем 
же способом, которым ее решили в Red Bull,— заездом в бок-
сы. Нужно только не опоздать с ним, а то еще вернешься на 
трассу позади Ферстаппена.

Все эти мысли по поводу ближайших планов Шарля Ле-
клера и Ferrari потеряли актуальность в этом непростом по-
вороте Beausset. На выходе из него Леклера вдруг закрутило, 
развернуло на 360 градусов и бросило в стену из старых шин. 
Удар был страшным по силе. Даже удивительно, что после 
него Леклер думал не о себе, о том, все ли части тела целы, 
а о том, чтобы попробовать как-то из этого положения вы-
катиться на полотно автодрома. Разумеется, попытки были 
бессмысленными.

А симпатизирующим ему оставалось лишь подсчиты-
вать, сколько очков недосчитался уже монакец из-за разно-
го рода ЧП. Сам он говорил о 25–30, и на самом деле цифра 
близка к истине. В Испании и Азербайджане возглавляв-
шего пелотон Шарля Леклера подводил выходивший из 
строя двигатель Ferrari. Еще в паре гонок команда явно 
просчиталась со стратегией пит-стопов. Теперь и сам Ле-
клер, к которому до сих пор не могло быть никаких пре-
тензий, допустил грубую ошибку. А то, что это была его 
ошибка, он отрицать и не собирался. Наоборот, открыто 
и честно признал ляп.

Собственно, перечислением всех этих событий впол-
не можно ограничиться, объясняя, почему на верхушке 
классификации этого чемпионата находится не лучший, 
строго говоря, его пилот в плане чистой скорости, а пи-
лот, у которого надежнее машина, надежнее ассистенты 
и который сам по себе кажется рассудительнее конкурен-
та. Рассудительность Макс Ферстаппен во всей красе про-
демонстрировал в той части Гран-при Франции, что ему 
предстояло проехать после нежданного схода Шарля Ле-
клера. Он спокойно отстоял первую позицию, не подпу-
стив близко к себе Льюиса Хэмилтона из Mercedes, хотя 
некоторое время семикратный чемпион мира был удиви-
тельно резв. А отрыв голландца от Леклера вырос между 
тем уже до 63 очков. И это огромная дистанция, пусть она 
вряд ли идеально иллюстрирует разницу в классе между 
двумя гонщиками.

Алексей Доспехов

«ФОРМУЛА-1»

Шарль Леклер  
не вышел  
из поворота
Его ошибка упрочила 
лидерство Макса Ферстаппена 
в чемпионате

Нападающий «Динамо» Федор Смолов 
(№10) принял самое активное участие  
в разгроме «Торпедо», открыв и закрыв счет 
в этом матче  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Tour de France, главная среди велогонок, закон-
чилась очень убедительной победой гонщика, 
про существование которого еще пару лет назад 
мало кто знал. Датчанин Йонас Вингегор опере-
дил в общем зачете победителя двух предыдущих 
релизов многодневки словенца Тадея Погачара 
на три с половиной минуты. Для России эта Tour 
тоже оказалась по ее меркам очень успешной. 
Впервые за много лет отечественный велогон-
щик — Александр Власов — финишировал в гене-
ральной классификации не так уж далеко от под-
иума, на пятой позиции.

инишировавшая вчера Tour de France прев-
ратила в одного из самых узнаваемых спортсменов 
мира человека, имя которого на излете прошлого деся-
тилетия слышали, наверное, только те, кто погружен 
в шоссейный велоспорт так глубоко, что внимательно 
следит даже за гонками второго эшелона. Они долго 
оставались «потолком» Йонаса Вингегора — парня из 
крохотной рыбацкой деревушки не севере Ютландии. 
Он и сам, уже почти обеспечив себе победу в Tour, при-
знавался, что, по сути, заново осваивал — на элитном 
уровне — велоспорт, после того как в 2019 году, в 22, на-
конец попал в солидную профессиональную команду 
Jumbo-Visma. Ее руководители, видимо, и не подозре-
вали, что подписали контракт не с рядовым бойцом, 
чей удел — помогать звездам, а гонщиком, благодаря 
которому группа скоро добьется большого триумфа.

Впрочем, некоторое время Йонас Вингегор держал-
ся в тени. В Jumbo-Visma, когда дело доходило до мно-
годневок, продолжали, естественно, делать ставку на 
матерого словенца Приможа Роглича, а в другой ко-
манде, казалось, появился талант, который, похоже, 
обречен царить в ней годами. Речь о соотечественни-
ке Роглича Тадее Погачаре из UAE Team Emirates, выиг-
равшем две предыдущие Tour.

Прошлогодняя французская многодневка, дебют-
ная для Вингегора, собственно, и заставила впервые 
говорить о нем как о велосипедисте со способностя-
ми все-таки гораздо выше средних. По ходу той Tour 
de France сошел после падения Роглич, который, по 
идее, должен был по крайней мере пытаться бороть-
ся с Погачаром, и роль первого номера команды вне-
запно досталась скромному датчанину. И тут выясни-
лось, что он вполне освоился в элите и в тех жестких 
условиях, которые предлагаются участникам особен-
ной гонки. Вингегор не скисал в горах, держал темп. 

Напрячь Погачара, строго говоря, у него не вышло, но 
и второе место выглядело замечательным достиже-
нием, учитывая бэкграунд того, кому оно досталось. 
А через год Йонас Вингегор совершил нечто совсем уж 
удивительное.

Теперь он, конечно, котировался выше, чем 
в 2021-м, но все равно мало кому могло прийти в го-
лову, что датчанин способен обскакать не теряюще-
го тонус Тадея Погачара. А он не просто обскакал его, 
а добился победы, по убедительности, по стилистке 
напоминающей ту, что Погачар одержал на прошлой 
Tour. Вингегор уступал ему только на «разгонной» ча-
сти многодневки. Стоило же пелотону въехать в горы, 
как стало очевидно, что на сей раз датчанин гораздо 

сильнее. Он оторвался еще на второй неделе, в Аль-
пах, а третью, пиренейскую, потратил на то, чтобы до-
казать, что ни 40-градусная жара, ни потеря некоторых 
ведущих ассистентов — в частности, все того же неве-
зучего Роглича — не могут ему помешать.

Тадей Погачар очень старался. Однако все его атаки 
были бесполезны. Йонас Вингегор легко с ними справ-
лялся, а сам под занавес Tour отметился двумя яркими 
эпизодами. Первый — это восхитивший всех, кто осве-
щал Tour, акт fair play на 18-м этапе. Погачар во время 
него пережил падение, но Вингегор, вместо того чтобы 
воспользоваться бедой конкурента и увеличить отрыв, 
подождал словенца, чтобы тот не затерялся в арьергар-
де, и все равно потом на финише уехал вперед.

Второй — гонка с раздельным стартом в субботу. 
«Разделка», тем более на маршруте с рельефом отнюдь 
не плоским,— тот жанр, в котором Погачар жутко хо-
рош. Она смотрелась его шансом. Но Йонас Винегегор 
и тут был лучше. Он завершил «разделку» вторым сразу 
вслед за бельгийцем Ваутом ван Артом, партнером по 
команде, Погачар — третьим.

Эта Tour de France должна запомниться и тем, кому 
была интересна ее российская составляющая. Отече-
ственные гонщики когда-то играли заметные роли 
в многодневке, но было это давным-давно. Последним 
из них, кто представлялся ровней лидерам, являлся, 
пожалуй, Денис Меньшов. В 2010 году он сумел прие-
хать на третьем месте в генеральной классификации, 
которое после допинговой дисквалификации победи-
теля — испанца Альберто Контадора — даже превра-
тилось во второе. На время превратилось, потому что 
и Меньшова потом, после перепроверки проб, насти-
гла та же судьба, что и Контадора.

После этого было еще неплохое, позволившее за-
браться в хвост топ-десятки, выступление Ильнура За-
карина в 2018 году. Но оно не отменило общего ощуще-
ния кризиса российского велоспорта.

В 2022 году россиянин наконец снова очутился по-
близости от подиума. 26-летний Александр Власов из 
Bora-Hansgrohe довольно ровно провел всю Tour, не 
проседал даже на экстремальных участках и в итоге до-
брался до финиша в пятерке. По сегодняшним меркам 
это почти прорыв.

Алексей Доспехов

ШОССЕЙНЫЙ ВЕЛОСПОРТ

Датский велосипедист поднялся на вершину
Йонас Вингегор одержал убедительную победу на Tour de France

Гран-при Франции —  
12-й этап чемпионата мира
1 (2). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull Racing) —1:30.02.112. 2 (4). Льюис 
Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — отставание 10,58. Джордж Расселл 
(Великобритания, Mercedes) —16,495. 4 (3). Серхио Перес (Мексика, Red Bull Racing) 
— 17,310. 5 (19). Карлос Сайнс (Испания, Ferrari) —28,872. 6 (7). Фернандо Алонсо 
(Испания, Alpine) — 42,879. 7 (5). Ландо Норрис (Великобритания, McLaren) — 52,026. 
8 (10). Эстебан Окон (Франция, Alpine) — 56,959. 9 (9). Дэниел Риккардо (Австралия, 
McLaren) — 1.00,372. 10 (15). Лэнс Стролл (Канада, Aston Martin) —1.02,549.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Ферстаппен —233 очка. 2. Шарль Леклер (Монако, Ferrari) — 170. 3. Перес — 163. 
4. Сайнс — 144. 5. Расселл — 143. 6. Хэмилтон — 127. 7. Норрис — 70. 8. Окон — 56. 
9. Валттери Боттас (Финляндия, Alfa Romeo) — 46. 10. Алонсо —37.

Кубок конструкторов
1. Red Bull — 396. 2. Ferrari — 314. 3. Mercedes — 270. 4. Alpine — 93. 5. McLaren — 89. 
6. Alfa Romeo — 51.

Йонас Вингегор за три года проделал путь  
от мало кому известного гонщика до победи-
теля Tour de France  ФОТО THIBAULT CAMUS / AP

Общий зачет Tour de France 2022
1. Йонас Вингегор (Дания, Jumbo-Visma) — 79:32.29. 2. Тадей Погачар (Сло-
вения, Team Emirates) — отставание 3.34. 3. Герайнт Томас (Великобритания, 
Ineos Grenadiers) — 8.13. 4. Давид Гауду (Франция, Groupama-FDJ) — 13.56. 
5. Александр Власов (Россия, Bora-Hansgrohe) —16.37.

Г
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Второй тур
ЦСКА—«Сочи» 3:0
Медина, 36, 90+2; Карраскаль, 56
«Оренбург»—«Урал» 3:0
Сычевой, 46, 67, 77. Удаление: Гогличидзе («Урал»), 36
«Краснодар»—«Спартак» 1:4
Сперцян, 60 (пен.) — Зобнин, 35; Промес, 46; Бородин, 52 (автогол);  
Мозес, 83. Удаление: Черников («Краснодар»), 37
«Химки»—«Нижний Новгород» 3:0
Руденко, 62; Мирзов, 82; Долгов, 90
«Динамо»—«Торпедо» 4:0
Смолов, 32, 69 (пен.); Фомин, 36 (пен.); Захарян, 45
«Локомотив»—«Ростов» 2:2
Миранчук, 35 (пен.); Марадишвили, 90+4 — Комличенко, 4; Уткин, 88.  
Удаление: Бека-Бека («Локомотив»), 65 (2 ж. к.)
«Ахмат»—«Факел» 2:1
Ильин, 37; Агаларов, 64 — Максимов, 27

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. ЦСКА 2 0 0 5:0 6

2. «Спартак» 1 1 0 5:2 4

3. «Зенит» 1 1 0 4:1 4

4. «Химки» 1 1 0 4:1 4

5. «Ахмат» 1 1 0 3:2 4

6. «Динамо» 1 1 0 5:1 4

7. «Крылья Советов» 1 0 1 4:5 3

8. «Сочи»  1 0 1 3:4 3

9. «Оренбург» 1 0 1 5:4 3

10. «Локомотив» 0 2 0 3:3 2

11. «Ростов» 0 2 0 3:3 2

12. «Факел» 0 1 1 3:4 1

13. «Краснодар» 0 1 1 3:6 1

14. «Нижний Новгород» 0 1 1 1:4 1

15. «Урал» 0 0 2 0:5 0

16. «Торпедо» 0 0 2 1:7 0
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